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Fapesq oferece 
200 bolsas 
para iniciação 
científica na PB

Vereador come 
Lei Orgânica 
em protesto 
contra prefeito

Bolsas, no valor de R$ 
700, vão contemplar estu-
dantes egressos da rede pú-
blica de ensino no estado.
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Na Câmara Municipal 
de Patos, Josmá Oliveira 
(PL) diz que prefeito atro-
pela tramitação de matérias.
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Expofeira 
movimentou,  
em JP, mais de 
R$ 25 milhões

Concurso da 
UFPB oferece 
vagas de níveis 
médio e superior

Organizadores comemo-
ram resultado do evento do 
agronegócio, que foi realiza-
do durante oito dias.
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São 35 vagas, com salá-
rios iniciais de R$ 2,66 mil 
e R$ 4,55 mil, mais auxí-
lio-alimentação de R$ 658.
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Foto: José Marques/Secom-PB

No escritório do Banco Mundial, em 
Brasília, João Azevêdo, presidente do 
Consórcio, lembrou que o NE será o grande 
produtor de hidrogênio verde do mundo

Prefeitura combate poluição visual e 
multa lojas com placas irregulares

Foto: Edson Matos

Desde 2022, mais de 200 
estabelecimentos foram 

notificados por instalação 
irregular de placas e 

painéis de publicidade. 
A fiscalização municipal 

atinge todos os bairros.
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Foto: Sérgio Lucena/Secom-JP

Dívidas tributárias 
serão renegociadas

Prefeito Cícero Lucena se reúne com desembargador 
José Ricardo Porto e acerta parceria para Refis 2023.
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Fernando Melo 
lança 2a edição de 
romance policial

“O hálito da corrupção” 
será relançado no dia 21 de 
outubro, a partir das 10h, no 
Littoral Hotel, em João Pessoa.
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INSS faz busca 
ativa para reduzir 
fila de perícia

Instituto procura pelos 
segurados que aguardam há 
mais de 45 dias, na Paraíba, 
por perícia médica.
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n “O Papa Francisco tem se 
mostrado sábio, prudente e 
convincente, dando aulas de 
generosidade, humildade, 
alegria e solidariedade. Um 
homem que luta pela paz”.

Abelardo Jurema Filho
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n “Escritores e editores 
deviam se conscientizar que 
uma ilustração pesada e muitas 
informações na capa afasta o 
leitor. Walter Lara entende 
bem de arte visual”.

Neide Medeiros Santos
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n “João Pessoa a cada ano 
se destaca mais no mercado 
imobiliário nacional em razão 
dos projetos arquitetônicos 
com suas linhas modernas 
e futuristas”.

Glauco Morais
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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Consórcio NE e Banco Mundial 
firmam parceria em quatro áreas

DESENVOLVIMENTO

Energias renováveis, tecnologia, meio ambiente e infraestrutura hídrica são os alvos do acordo.  Página 13



É fato que os municípios brasileiros, sobretudo os de pequeno porte, estão 
passando por uma crise financeira que se arrasta há anos. Recentemente, 
ela se agravou em função das quedas constantes do Fundo de Participação 
dos Municípios (FPM).  

Esse é o pior cenário que podemos imaginar se considerarmos que é 
nos municípios onde a vida das pessoas está em movimento. O equilí-
brio fiscal das prefeituras, portanto, reflete diretamente na assistência 
ideal para as necessidades da população. Estando os municípios com es-
cassez de recursos financeiros, são as pessoas que sofrerão as consequên-
cias imediatas.         

Tais considerações nos levam a afirmar que se faz urgente que o Con-
gresso Nacional, em conjunto com o Governo Federal, busque soluções 
eficientes – e permanentes – para mitigar a crise financeira dos municí-
pios, de modo que a população não fique desassistida de serviços con-
siderados essenciais, como o acesso à saúde e à educação. Negligenciar 
essa demanda significa deixar os munícipes, como se diz na máxima po-
pular, ‘ao Deus dará’.     

A propósito disso, já existe uma mobilização municipalista capitanea-
da pela Confederação Nacional dos Municípios (CNM) com o objetivo de 
mostrar que a crise tem efeito na ponta. Oportunamente, o movimento 
foi batizado como ‘Municípios em crise’, população desassistida’, marca-
do para os dias 3 e 4 de outubro, em Brasília. A agenda da direção da enti-
dade – em conjunto com a caravana de prefeitos, está confirmada junto ao 
Congresso Nacional, ao Tribunal de Contas da União e à Controladoria-
Geral da União (CGU), onde a CNN irá apresentar dados que corroboram 
a situação de grave crise financeira que aflige os municípios brasileiros. 

Os municípios necessitam de medidas estruturantes para fazer o en-
frentamento da situação de crise, o que significa dizer que não basta rece-
ber o apoio emergencial do Governo Federal ou a antecipação de recursos. 
É fato que essas medidas são importantes, mas não resolvem o problema, 
em definitivo. Como oportunamente colocou a direção da CNN, elas “não 
passam de Buscopan para tratar quem está com pneumonia”. Em outras 
palavras, elas atacam o sintoma, mas não a raiz do problema.   

A aprovação do repasse adicional de 1,5% do Fundo de Participação 
dos Municípios (FPM) para o mês de março, que está previsto na Propos-
ta de Emenda à Constituição (PEC) 25/2022, seria o remédio eficaz para 
minimizar a crise. É nesse momento que deputados e senadores preci-
sam se irmanar para, de uma vez por todas, chegar a uma solução con-
sensual em favor dos municípios brasileiros.  

Artigo

Crise nos municípios
Editorial

Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Os filhos de Francisco
Batizado na Igreja da Matriz, no Rio de 

Janeiro, sou católico praticante. Não ape-
nas pela missa, que frequento todos os do-
mingos, mas pela minha fé em Deus e no 
Evangelho de Jesus. Creio em Deus Pai 
todo poderoso, criador do Céu e da Ter-
ra, diz a oração que aprendi ainda criança 
nas lições de catecismo no colégio. Tam-
bém participo, há quase três décadas, do 
Encontro de Casais Com Cristo, movimen-
to da Igreja Católica em defesa da família e 
dos valores mais sagrados que devem per-
mear as relações humanas.

Gosto de rezar o Pai Nosso, sozinho ou 
no meio de uma multidão. Exalto a Ave 
Maria com o respeito como me dirigia a 
minha própria mãe. A cada sonho reali-
zado, a cada graça alcançada e livramen-
to recebido faço o sinal da cruz. Gosto de 
ajudar e compartilhar o pão. Compraz-me 
a alegria alheia. Me faz bem orar em silên-
cio, chorar e me emocionar com os dramas, 
os sofrimentos e as conquistas dos meus 
semelhantes.

Sou muito feliz com a minha opção re-
ligiosa. A leitura dos Salmos da   Bíblia me 
confortam. Os ensinamentos que ela con-
tém facilitam a  compreensão da vida, os 
seus mistérios e a sua complexidade. Amai 
o próximo como a ti mesmo, ensina, mos-
trando como é simples a receita para se 
conquistar a paz entre os povos e se alcan-
çar a felicidade plena.

Abordo este tema para chegar ao Papa 
Francisco,  que, nesses tempos de ódio e in-
tolerância política, também é atingido pe-
las línguas envenenadas que enxergam no  
Santo Padre um homem “de esquerda”, ali-
nhado com o Partido Comunista em suas 
ideias e propósitos, como se  a Igreja fos-
se  uma organização política preocupada,  
não com os ensinamentos de Cristo e a prá-
tica do Evangelho, mas  com o programa 
dos partidos de direita e esquerda, como 
acontece nos parlamentos.

Ao longo do seu papado, o Papa Fran-
cisco tem se mostrado sábio, prudente  e 

convincente, dando aulas de generosida-
de, humildade, alegria e solidariedade. Um 
homem simples, que luta pela paz, e que 
não se omite diante dos grandes e graves 
problemas da humanidade. 

“ O aborto não é a solução”, afirma. “O 
dinheiro tem que servir, e não governar”, 
repete. “Aquilo que se compartilha se mul-
tiplica”, salienta. “Não é liberando as dro-
gas que se reduzirá a dependência quími-
ca”, ensina. ”Se um padre é pedófilo, ele o 
é antes de ser padre”, adverte. “Para a paz 
duradoura, nada de guerras e armas”, pro-
clama.

Quanta sabedoria e lucidez. Em tempos 
tão difíceis, de desamor, violência e bana-
lização dos valores éticos e morais, é um 
alento saber que nem tudo está perdido 
enquanto existirem homens como o Papa 
Francisco, um espírito de luz a nos guiar, 
proteger e apontar os caminhos da paz, da 
união e da fraternidade.

Existem várias razões pelas quais é di-
fícil dar uma resposta simples como “não 
sei”. Vejamos algumas dessas razões:

Medo de ser julgado ou rejeitado, uma 
vez que pessoas têm receio de julgamen-
to ou rejeição se disserem que não sabem 
algo. Elas podem sentir que isso as torna-
rá menos inteligentes, competentes ou ca-
pazes.

Pressão social, porque em algumas cul-
turas, é considerado deselegante ou rude 
admitir que não se sabe algo. As pessoas 
podem sentir que precisam dar uma res-
posta, mesmo que não saibam a respos-
ta correta.

Perfeccionismo, pois há perfeccionistas 
que têm dificuldade em admitir que não 
são perfeitas. Podem sentir que precisam 
saber tudo sobre um assunto para poder 
responder a uma pergunta sobre ele.

Medo de perder oportunidades, o que 
ocorre em alguns casos. As pessoas po-
dem sentir que precisam dar uma respos-
ta, mesmo que não saibam a resposta cor-
reta, para não perder oportunidades. Por 
exemplo, um candidato a emprego pode 
sentir que precisa parecer inteligente e 
competente para conseguir o emprego.

Além dessas razões, também é impor-
tante considerar o contexto em que a per-
gunta está sendo feita. Se for feita por al-
guém em uma posição de autoridade, a 
pessoa que está sendo questionada pode 
sentir ainda mais pressão para dar uma 
resposta, mesmo que não saiba a respos-
ta correta.

É importante lembrar que dizer não sei 
é uma resposta válida e honesta. Não há 
problema em admitir que não se sabe algo. 
Na verdade, é melhor admitir que não  se 
sabe algo, do que dar uma resposta errada.

Por outro lado, algumas pessoas têm 
dificuldade em reconhecer que não sabem 
algo. Elas podem achar que sabem mais do 
que realmente sabem, ou podem simples-

mente não querer admitir que não sabem.
Outras pessoas podem ter dificuldade 

em dizer “não sei” simplesmente porque 
não são humildes. Elas podem achar que é 
importante parecer sempre saber a respos-
ta. Isso pode acontecer por vários motivos, 
como egocentrismo ou orgulho.

Quando as pessoas não são humildes, 
elas podem parecer arrogantes ou prepo-
tentes. Elas também podem perder opor-
tunidades de aprender e crescer.

Em alguns casos, a resposta “não sei” 
pode ser simplesmente uma resposta ho-
nesta. A pessoa pode realmente não saber 
a resposta para a pergunta. Nesse caso, não 
há problema em dizer “não sei”.

O importante é ser  honesto consigo 
mesmo sobre o que sabe e não sabe e re-
conheça que você não sabe tudo. Gênios 
fizeram isso como Sócrates quando disse: 
”Só sei que nada sei”, frase também dita 
por Albert Einstein.

Não sei
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O espetáculo é vender!

“É importante 
lembrar que 
dizer ‘não 
sei’ é uma 
resposta 
válida e 
honesta

Luiz Carlos Sousa

“Gosto de rezar 
o Pai Nosso, 
sozinho ou no 
meio de uma 
multidão

Abelardo Jurema Filho

Luiz Carlos Sousa
luizcarlosjp@gmail.com
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“NÃO PARTIU DE 
BOLSONARO” 

SE QUISER, DISPUTA 
VAGA NA CMJP 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

GOVERNADORA DE PERNAMBUCO  
ELOGIA JOÃO: “EU SOU FÃ DELE” 

NOS PRÓXIMOS DIAS  

ASSUNTO A SER LAPIDADO 

VAI INDICAR O VICE 

A propósito do processo eleitoral em Campina 
Grande, Aguinaldo Ribeiro afirma que nos pró-
ximos dias vai haver uma discussão sobre os 
rumos da candidatura de oposição na cidade. 
Ele só não informou quais serão os atores polí-
ticos que estarão na reunião.    

Líder da bancada federal paraibana, Damião 
Feliciano (União Brasil) confirma que se reunirá 
nesta terça-feira com deputados e senadores 
para iniciar a discussão sobre a destinação e os 
valores de emendas parlamentares do próximo 
ano. “Vamos conversar para que o assunto co-
mece a ser lapidado”, explicou. O projeto de lei 
do Governo Federal enviado ao Congresso prevê 
R$ 37,6 bilhões em emendas parlamentares.  

O Republicanos deverá indicar o candidato a 
vice-prefeito na chapa de situação, em Sousa, 
revela o deputado federal Wilson Santiago. 
“Somos aliados do prefeito Tyrone, com certeza 
participaremos da chapa majoritária”, disse.  O 
nome para ocupar a cabeça de chapa será uma 
indicação do prefeito. O atual vice, Zenildo Oli-
veira, é o favorito para ocupar a vaga na chapa 
majoritária.      

Novo presidente do 
diretório do PL de João 
Pessoa – e pré-candi-
dato do partido a pre-
feito de João Pessoa 
–, o médico Marcelo 
Queiroga voltou a di-
zer que Nilvan Ferreira 
terá todo o apoio do 
partido se quiser dis-
putar uma cadeira na 
Câmara Municipal de 
João Pessoa, em 2024. 
O cargo de prefeito, 
não! A vaga já tem 
dono.  

O deputado Cabo Gil-
berto ainda não dige-
riu a sua destituição 
do diretório do PL da 
capital. E voltou a dizer 
que a sua saída do 
comando do partido 
não partiu por deter-
minação do ex-presi-
dente Bolsonaro, como 
afirmou o presidente 
nacional da legenda, 
Valdemar da Costa 
Neto. “Quem me der-
rubou foi Wellington 
Roberto”, disse.  

Em momento de descontração, em Brasília, a gover-
nadora de Pernambuco, Raquel Lyra (PSDB), disse 
ao governador João Azevêdo (PSB), estar com “inveja 
dele”, pelo volume de obras que vêm sendo feitas na 
Paraíba. “É o povo dizendo: Olha tá chegando dupli-
cado [rodovias] da Paraíba pra cá [Pernambuco], você 
tem que fazer de cá pra lá. Aí eu digo, meu Deus do 
céu, a Paraíba tá tão organizada. Estou morrendo de 
inveja do meu amigo governador de lá, sou fã dele”. 

AGUINALDO RIBEIRO REVELA QUE 
TEM “CONVERSADO BASTANTE” COM 
ROMERO SOBRE A ELEIÇÃO EM CG 

Em conversa com  jornalistas, o deputado federal 
Aguinaldo Ribeiro (foto, do Progressistas) revelou que 
tem “conversado bastante” com o colega de banca-
da, Romero Rodrigues (Podemos) sobre o processo 
eleitoral de Campina Grande e projetou que ambos 
estarão no mesmo palanque em 2024. “Haveremos 
de estar juntos”, disse, enfatizando que a oposição 
na cidade terá “uma candidatura competitiva”. Ob-
viamente, que a discussão sobre quem será o nome 
a ocupar a cabeça de chapa na eleição municipal 
se estenderá até o início o próximo ano. Internamen-
te, a família Ribeiro se debruça sobre a possibilida-
de de a senadora Daniella Ribeiro assumir o posto. 
E neste caso, o cargo de vice ficaria ou com o PSB ou 
com o Podemos, que indicaria a esposa de Rome-
ro, a médica Micheline Rodrigues, composição que 
agradaria o deputado. E não podemos esquecer o Re-
publicanos, que é um dos principais entusiastas da 
candidatura de Romero na “Rainha da Borborema”.  

Estado está apoiando o município de JP na implantação do Bus Rapid Service

Governo e AFD discutem 
projeto de mobilidade

PARA A CAPITAL

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria da Infraes-
trutura e dos Recursos Hídri-
cos (Seirh), e a Agência Francesa 
de Desenvolvimento (AFD) rea-
lizam, até amanhã, missão para 
discutir os encaminhamentos do 
projeto de mobilidade urbana da 
capital. O Estado está apoiando o 
município de João Pessoa na im-
plementação de seu plano mu-
nicipal de mobilidade urbana, 
cofinanciando o desenvolvimen-
to de uma rede de transporte 
público estruturante, com a im-
plantação do Bus Rapid Service 
(BRS), serviço de ônibus rápido 
e a construção de polos de inter-
câmbios multimodais.

A reunião está sendo presi-
dida pela secretária executiva 
de Estado da Infraestrutura e 
dos Recursos Hídricos, Virgia-
ne Melo, que também coordena 
o projeto. A missão da AFD é li-
derada por Natalia Cardenas, 
gerente da equipe de projetos 
de transporte da divisão MOB, 
e conta com a participação do 
secretário executivo de Plane-
jamento do Município de João 
Pessoa, Ayrton Falcão, dos de-
mais representantes da AFD e 
de técnicos de órgãos da admi-
nistração Estadual e Municipal 
de João Pessoa.

A programação da missão 
discute os principais pontos do 
mandato de negociação, o pro-
gresso do estudo de viabilida-
de, impactos ambientais, perí-
metro do projeto em relação às 
áreas protegidas, questões de gê-
nero; visita de campo aos corre-
dores e terminais; reuniões com 
operadores de redes metropoli-
tanas e municipais, entre outras 
atividades.

Virgiane Melo deu boas-vin-
das às equipes e informou que o 
projeto já foi aprovado no comitê 
de crédito do Banco. “A partir de 
agora, o Estado aguarda o convi-
te da AFD para efetuar a negocia-
ção entre a Agência, o Governo 
do Estado e o Governo Federal, 
para a assinatura do emprésti-
mo”, revelou a secretária, acres-
centando que o objetivo é avan-
çar ainda mais com as ações.

A gerente da equipe de proje-
tos de transporte da AFD, Natália 
Cardenas explicou que a missão 
visa dar seguimento aos pon-
tos importantes da estruturação 
de crédito ao Estado da Paraíba, 
para o projeto de reestruturação 
do transporte público da cida-
de de João Pessoa. Segundo ela, 
após as discussões dos impac-
tos ambientais e sociais do proje-
to, bem como as responsabilida-
des durante a operação, o projeto 
será apresentado no dia 22 de no-
vembro ao Comitê de Adminis-
tração, para negociar o convênio 
de crédito e firmar a operação de 
empréstimo para execução do 

projeto, prevista para o início de 
2024. “Trata-se de uma ação mui-
to importante que visa melhorar 
a qualidade de vida das pessoas, 
tendo um serviço de transpor-
te mais sustentável e de qualida-
de”, afirmou Natália.

O projeto será executado pelo 
Governo do Estado, com um in-
vestimento total de R$ 220 mi-
lhões, sendo R$ 175 milhões fi-
nanciados pela AFD e R$ 44 
milhões de contrapartida finan-
ceira do Estado. As obras serão 
executadas pela Secretaria da In-
fraestrutura e dos Recursos Hí-
dricos do Estado (Seirh), com os 
projetos elaborados pela prefei-
tura da capital, que estão sendo 
revisados e adequados pela AFD.

Projeto
O projeto que será executa-

do pelo Governo do Estado con-
ta com dois corredores de ônibus 
e três terminais de integração:

O Corredor Cruz das Armas, 
com extensão de 15,3km, que liga 
a área central da cidade à sua 
região Sul, onde será instalado 

um terminal de integração com 
as linhas alimentadoras locais. 
São 24 bairros atendidos pelas li-
nhas que passam neste corredor 
de ônibus de um total de 64 que 
compõem a cidade, beneficiando 
a população desses bairros, que 
é de 285.490 habitantes. Ou seja, 
39,49% da população da cidade.

O Corredor Pedro II, com 
extensão de 14,5km, que liga a 
área central da cidade à região 
sudeste, onde será instalado 
um terminal de integração 
com as linhas alimentadoras 
locais. São 11 bairros atendi-
dos pelas linhas que passam 
neste corredor de ônibus de 
um total de 64 que compõem 
a cidade. A população desses 
bairros é de 182.988 habitan-
tes. Ou seja, 25,31% da popu-
lação da cidade. 

E ainda o Terminal Metropo-
litano, responsável por integrar 
diversas linhas de ônibus, atual-
mente. Das 93 linhas convencio-
nais do município, 67 integram-
se no Terminal Metropolitano do 
Varadouro. 

Técnicos do Estado, do município e da Agência Francesa de Desenvolvimento participam dos debates

Foto: Secom-PB

O governador da Paraíba, 
João Azevêdo (PSB), prestou 
contas à população sobre as 
ações da sua gestão na última 
semana. Durante o progra-
ma Conversa com o Governa-
dor, veiculado ontem a nível 
regional pela Rádio Tabaja-
ra, o Chefe do Executivo Esta-
dual comentou sobre os inves-
timentos na saúde, educação e 
segurança. 

“Foi uma semana em que 
tivemos desde a segunda-feira 
com eventos, um atrás do ou-
tro, somente com coisas boas 
acontecendo. Agradecemos 
a Deus por essa essa oportu-
nidade que tivemos de conti-
nuar fazendo pela Paraíba o 
que ela precisa que é trabalhar 
e continuar recebendo o olhar 
atento de cada um”, disse. 

João Azevêdo falou sobre a 
participação da Paraíba no se-
minário promovido pelo Go-
verno Federal, em Brasília, na 
última semana. O evento reu-
niu casos de sucesso em todo 
o Brasil na área da Educação 
e, segundo o governador João 
Azevêdo informou, a Paraí-
ba foi destaque com os pro-
gramas Alfabetiza Mais PB 1a 
Infância e Avança Mais Ideb. 

Ele destacou, ainda, os in-
vestimentos feitos na área da 
educação. Desde 2019, cerca 
de R$ 200 milhões foram in-
vestidos em pesquisas e bol-
sas de estudos, além de outros 
R$ 500 milhões na rede muni-
cipal para construção de esco-
las e creches. 

Azevêdo acredita que a Pa-
raíba será destaque no Bra-
sil por investir na educação e 
formação de novos cidadãos. 
“Queremos que nos próximos 
anos a Paraíba se consolide 
como um estado, a exemplo do 
Ceará, pela evolução que teve 
no Ideb, no sentido de escolas 
de tempo integral, e estamos 
no mesmo caminho”, disse. 

No que diz respeito ao di-
reito da mulher, o governador 
se reuniu com o ministro da 
Justiça, Flávio Dino, em Brasí-
lia, na última semana, onde ga-
rantiu a liberação de recursos 
da ordem de R$ 10 milhões. O 
valor será investido na rede de 
proteção às mulheres no Esta-
do, com ampliação das dele-
gacias da Mulher e mais uma 
Casa da Mulher Brasileira nos 
próximos meses.

“A Casa da Mulher Brasi-
leira será um prédio que será 
construído onde a maioria dos 
serviços serão prestados pelo 
Governo do Estado. É extre-

mamente importante que a 
gente tenha espaços para re-
cepção e acolhimento para de-
mandas nessa área”, comen-
tou. 

O chefe do Executivo des-
tacou, ainda, a chegada da fá-
brica de insulina no estado 
da Paraíba e sua importância 
para o Nordeste e para o Bra-
sil. Ele aproveitou a oportuni-
dade para dizer que a Paraí-
ba foi convidada novamente 
à China para conversar sobre 
futuros negócios.

“Fizemos uma missão há 
pouco mais de 30 dias na Chi-
na, fazemos o trabalho de di-
vulgação e esse trabalho deu 
resultados, gerou frutos, esta-
mos com licença junto à An-
visa para começar a importar 
insulina e começar a fabricar 
no brasil livremente. E isso fez 
com que duas empresas, chi-
nesas, se interessassem em 
vir para cá também na área 
de farmacologia”, comentou. 

A assinatura da Ordem de 
Serviço para o início das obras 
de reforma e ampliação da pis-
ta de pouso do Aeroporto de 
Patos, no Sertão do Estado, 
que deve acontecer no próxi-
mo dia 6 de outubro, também 
foi assunto durante o progra-
ma Conversa com o Gover-
nador. João Azevêdo disse, 

ainda, que num segundo mo-
mento, vai iniciar a constru-
ção da Estação de Passageiro. 
Segundo o chefe do executivo 
estadual, a reforma do aero-
porto, que vinha sendo nego-
ciada com o Governo Federal 
desde 2019, vai beneficiar toda 
a região. 

Além disso, o governador 
João Azevêdo comemorou a 
instalação da Vexa Acabamen-
tos em Mata Redonda, no mu-
nicípio de Alhandra. Segun-
do ele, serão criados mais de 
50 empregos diretos e mais de 
100 indiretos para a produção 
de pisos e painéis vinílicos. 
Na avaliação do governador, 
a vinda de novas empresas 
para a Paraíba é resultado da 
boa infraestrutura e equilíbrio 
fiscal do Estado.

O programa Opera Paraí-
ba também foi destaque du-
rante a entrevista. O gover-
nador João Azevêdo lembrou 
que em 2019 a Paraíba tinha 
uma fila com milhares de pa-
raibanos à espera de uma ci-
rurgia e que com o programa 
Opera Paraíba isso acabou. 
São mais de 60 mil cirurgias 
realizadas pelo SUS e o Gover-
no da Paraíba. Para o governa-
dor, a Paraíba será referência 
nacional em cirurgias de alta 
complexidade. 

João Azevêdo destaca ações nas áreas de 
saúde, educação e segurança na Paraíba 

CONVERSA COM O GOVERNADOR

Iluska Cavalcante 

cavalcanteiluska@gmail.com

Foto: Agência Câmara de Notícias
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A campanha anual de 
vacinação contra raiva ani-
mal já está em andamento 
na Paraíba e segue até o dia 
30 de outubro. Apenas no 
“Dia D” - realizado no úl-
timo sábado para marcar 
a abertura da ação -, foram 
aplicadas 209.664 doses, se-
gundo dados parciais de 
147 municípios. 

A meta da campanha é 
vacinar 80% de 573.926 cães 
e 100% de 207.418 gatos, to-
talizando 781.344 animais. 
A Paraíba já recebeu 500 
mil doses da vacina para o 
início da imunização, e as 
demais serão entregues até 
amanhã. 

João Pessoa foi o muni-
cípio que mais vacinou no 
Dia D de mobilização, com 
53.258 doses aplicadas. A 3a 
Gerência Regional de Saú-
de (GRS), onde está locali-
zado o município de Cam-
pina Grande, registrou a 

aplicação de 26.252 doses. 
A 2a GRS, que compreende 
o município de Guarabira 
e arredores, vacinou 15.906 
animais. Em 2022, a cam-
panha superou a meta de 
vacinação tanto para cães 
quanto para gatos, com co-
bertura de 91,81% e 102,73%, 
respectivamente.

Anualmente, o Núcleo 
de Controle de Zoonoses 
da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) organiza a 
campanha para imunizar 
cães e gatos contra a raiva. 
A transmissão da raiva aos 
humanos se dá por meio do 
contato com a saliva de um 
animal doente, principal-
mente pela mordida. 

O chefe do Núcleo de 
Zoonoses da SES, o médi-
co veterinário Francisco de 
Assis Azevedo, destaca que 
a melhor proteção contra a 
doença é a vacinação dos 
cães e gatos. “A vacina não 

tem contraindicação, ofe-
rece uma excelente respos-
ta imunológica e ação du-
radoura, mas é importante 
aplicá-la anualmente para 
que a proteção do animal, 
e consequentemente da po-
pulação, seja efetiva”.

A doença
A raiva é uma doença 

infecciosa aguda transmiti-
da por vírus. No ciclo urba-
no os principais elementos 
responsáveis pela trans-
missão do agravo são os 
cães e gatos. A única forma 
de prevenir a raiva é atra-
vés da vacinação, que não 
tem contraindicação. 

Caso não seja feita a de-
vida prevenção, a doença 
acomete o sistema nervoso 
central e evolui rapidamen-
te, sendo letal em aproxi-
madamente 100% dos ca-
sos, tanto para os homens 
quanto para os animais. JP foi o município que mais vacinou no Dia D de mobilização, com 53.258 doses aplicadas
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Durante reunião com o 
desembargador José Ricar-
do Porto, ontem, o prefei-
to Cícero Lucena renovou 
a parceria da Prefeitura de 
João Pessoa com o Tribunal 
de Justiça da Paraíba para 
a realização do Refis 2023, 
onde a população da capi-
tal poderá negociar dívidas 
tributárias com o município 
no prazo de 16 de outubro 
até 16 de novembro. 

O encontro aconteceu no 
Centro Administrativo Mu-
nicipal (CAM), em Água Fria. 
“Fizemos uma avaliação da 
importância de fazer esse 
momento, dar oportunida-
de às pessoas de se regu-
larizarem quanto a sua re-

lação com a Prefeitura, na 
parte de tributos, e eu fico 
feliz, porque o Tribunal vem 
ao encontro da necessidade 
da população. A Prefeitura 
vai adotar o mesmo modo 
do ano passado, só que com 
mais estrutura, para que a 
gente possa então dar um 
prazo para que essas pes-
soas possam fazer o parce-
lamento”, disse o prefeito. 
          O Tribunal de Justiça vai 
atuar, por meio do Núcleo 
Permanente de Métodos 
Consensuais de Solução de 
Conflitos (Nupemec), como 
mediador na relação da po-
pulação com a Prefeitura, no 
tocante ao pagamento de dí-
vidas tributárias. O desem-

bargador José Ricardo Por-
to coordena esse serviço e 
ressalta que a conciliação é 
um instrumento moderno 
de, inclusive, evitar a judi-
cialização. Ele acredita que 
essa é uma plataforma que 
vai solucionar muitas ques-
tões em benefício da popu-
lação e gestão municipal. 
     “Isso já foi uma situação 
muito vitoriosa recentemen-
te aqui no município de João 
Pessoa. Só temos que, jun-
tos e de braços dados com 
o prefeito, com a prefeitu-
ra e sua capacidade técni-
ca de realizar um Refis que 
venha atender exatamente 
a população mais carente – 
aquela que está com débito, 

Cícero Lucena renova a parceria da Prefeitura com o TJPB
REALIZAÇÃO DO REFIS 2023

Em assembleia realiza-
da na manhã de ontem, no 
Hospital Padre Zé, em João 
Pessoa, o padre George Ba-
tista foi eleito como novo 
diretor da unidade hospi-
talar. Toda a diretoria ante-
rior, comandada pelo padre 
Egídio de Carvalho, renun-
ciou diante da investiga-
ção da Polícia Civil devi-
do o desaparecimento de 
mais de 100 celulares doa-
dos pela Receita Federal à 
instituição para serem co-
mercializados e o dinheiro 
revertido em benfeitorias 
no hospital.

Com a renúncia, os no-
vos dirigentes assumiram 
a direção para evitar que 
os serviços prestados pelo 
Hospital Padre Zé fossem 
interrompidos ou desconti-
nuados. No último dia 19, o 
arcebispo Metropolitano da 
Paraíba, Dom Frei Manoel 
Delson Pedreira da Cruz, 
em conjunto com o Conse-
lho Presbiteral, também no-
meou o padre Luiz Júnior 
para ocupar o cargo de se-
cretário-executivo de Ação 
Social Diocesana-ASA, ór-

gão responsável pela ativi-
dade caritativa na entidade.

De acordo com o padre 
Luiz Júnior, essas são as 
ações concretas que a Ar-
quidiocese está adotando 
após tomar conhecimento 
dos fatos envolvendo a an-
tiga gestão do Hospital Pa-
dre Zé. Desde que tomou 
conhecimento dos aconte-
cimentos, o próprio arce-
bispo da Paraíba, Dom Ma-
noel Delson, vem buscando 
se inteirar dos fatos e envi-
dando esforços para que as 
obras sociais não venham a 
ser prejudicadas.

Investigação
A Polícia Civil deu iní-

cio as investigações sobre o 
sumiço de aparelhos celula-
res doados pela Receita Fe-
deral à instituição após re-
ceber a denúncia feita pelo 
padre Egídio de Carvalho. 
Diante da apuração do caso, 
ele optou por se afastar de 
suas funções junto ao hos-
pital que dirigiu por qua-
se uma década. Os mais de 
100 celulares furtados se-
riam vendidos em um ba-

zar solidário e o dinheiro 
arrecadado com a venda 
dos telefones seria reverti-
do para a aquisição de uma 
ambulância UTI e um veí-
culo voltado à distribuição 
de refeições por parte da 
instituição filantrópica.

Padre George Batista é eleito novo 
diretor do Hospital Padre Zé, em JP

EM ASSEMBLEIA

Apenas no “Dia D”, realizado no último sábado em todo o estado, foram aplicadas 209.664 doses em 147 municípios

Vacinação vai até o dia 30 de outubro
CONTRA RAIVA ANIMAL

“A Prefeitura 
vai adotar 
o mesmo 
modo do ano 
passado, 
só que 
com mais 
estrutura

Cícero Lucena

Investigação
A Polícia Civil 

deu início a 
investigações 

sobre o sumiço de 
aparelhos celulares 
doados pela Receita 
Federal à instituição 

após receber a 
denúncia feita 

pelo padre Egídio 
de Carvalho

com dívidas junto à Prefei-
tura. Espero que até o final 
do ano todos estejam com 
todas as suas certidões ab-
solutamente em condições 
de dizer, não estou deven-
do mais nada”, declarou o 
desembargador.

Embora não seja ainda 
possível estipular uma meta 
de arrecadação, o secretá-
rio Municipal da Receita, 
Sebastião Feitosa, afirmou 
que o Refis desse ano deve 
oferecer as mesmas condi-
ções de pagamento em re-
lação ao ano passado, con-
cedendo descontos de 100% 
dos juros para pagamento 
à vista e redução da multa, 
que vai até 90% para paga-

mento à vista e graduan-
do para valores menores, 
para aqueles que preferi-
rem fazer o parcelamento. 
     “Nós vamos repetir o mes-
mo sucesso que foi o ano 
passado, uma parceria da 
Prefeitura com Tribunal de 
Justiça, onde vamos fazer 
um refinanciamento, con-
cedendo descontos para pa-
gamento à vista, assim como 
para pagamento parcela-
do. Vamos montar, aqui na 
Prefeitura, uma estrutura 
para o atendimento no se-
tor, onde concentra o maior 
número de pessoas e tam-
bém vamos concentrar aqui 
toda a estrutura da Procura-
doria-Geral”, explicou.

A cirurgia pela qual o 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva passará na próxi-
ma sexta-feira, para elimi-
nar as dores que sente no 
quadril, será com aneste-
sia geral e demandará que 
o petista despache do Pa-
lácio da Alvorada por pelo 
menos três semanas. As in-
formações são da Secretaria 
de Comunicação do Palácio 
do Planalto.

O procedimento é uma 
artroplasia total de quadril, 
no lado direito. Será instala-
da uma prótese no lugar das 
partes lesionadas. Lula tem 
reclamado de dores na “ca-
beça do fêmur” há meses.

Terminada a cirurgia, 
Roberto Kalil Filho, médico 
pessoal de Lula, Ana Hele-
na Germóglio, médica da 
Presidência da República, 
e o ortopedista responsável 
pela operação - que ainda 
não teve o nome divulgado 
- darão entrevista a jorna-
listas sobre o procedimento.

Lula se internará na uni-
dade de Brasília do Hospi-
tal Sírio-Libanês na manhã 
de sexta-feira. Na véspera 
da internação, deverá com-
parecer à posse de Luis Ro-
berto Barroso como presi-
dente do Supremo Tribunal 
Federal.

O petista deve deixar o 
hospital na terça-feira, dia 3 
de outubro. Não há previsão 
da instalação de um gabine-
te para o presidente despa-
char do local.

A agenda de viagens do 
presidente da República fi-
cará parada de quatro a seis 
semanas. A provável próxi-
ma viagem de Lula é para a 
Conferência do Clima, em 
Dubai, no fim de novem-
bro. Em dezembro ele tam-
bém deverá ir à Alemanha.

Lula começou a sentir o 
incômodo no lado direito do 
quadril em agosto do ano 
passado, ainda antes da elei-
ção. Hoje presidente tem 77 
anos. De acordo com o Pla-
nalto, ele faz fisioterapia na 
perna desde 2012, quando 
se recuperou de um câncer 
de laringe.

Cirurgia do presidente 
Lula terá anestesia geral

EM BRASÍLIA

A Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) aprovou ontem 
um novo medicamento 
para tratamento de dia-
betes tipo 2. O Mounja-
ro, da farmacêutica Eli 
Lilly, tem como princí-
pio ativo a tirzepatida, 
que age no controle do 
açúcar no sangue em 
adultos com a doença, 
combinado com dieta e 
exercícios físicos. 

O remédio está dis-
ponível em formato de 
caneta injetável.  

De acordo com a An-
visa, estudos mostram 
que a tirzepatida reduz 
de forma significativa a 
quantidade de hemoglo-
bina glicada no sangue, 
o que indica o controle 
de açúcar. 

Essa redução contri-
bui para queda do risco 
de doença microvascu-
lar, cegueira, insuficiên-
cia renal e amputação de 
membros.

Anvisa 
aprova novo 
medicamento 

DIABETES TIPO 2

Caio Specho                                        
Sofia Aguiar 

Agência Estado

Carolina Pimentel 

Agência Brasil
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Desde 2022, mais de 200 estabelecimentos foram notificados por instalação irregular ou sem autorização de publicidade

Prefeitura combate poluição visual
JOÃO PESSOA

José Alves 

zavieira2@gmail.com

Após inúmeras fiscali-
zações do setor de Paisa-
gismo da Secretaria de De-
senvolvimento Urbano do 
Município (Sedurb), a cida-
de de João Pessoa continua 
empenhada no combate à 
poluição visual nas ruas. 
“Desde o início do ano pas-
sado mais de 200 donos de 
estabelecimentos comer-
ciais foram notificados por 
colocarem cartazes, faixas, 
anúncios, pinturas, placas, 
outdoors, painéis eletrôni-
cos ou telões luminosos, de 
forma irregular ou sem au-
torização”. A informação 
é de Jair Soares, diretor de 
Paisagismo da Prefeitura 
Municipal (PMJP).

Ele disse ainda que a fis-
calização sobre materiais 
publicitários não autoriza-
dos acontece sempre no pe-
ríodo da noite pelos fiscais 
da Divisão de Análise de 
Publicidade da Sedurb. Jair 
Soares informou também 
que a secretaria atua em 
parceria com o Ministério 
Público da Paraíba (MPPB). 
“Durante as fiscalizações a 
equipe trabalha em duas 
frentes. Sendo uma na ativi-
dade de remoção das publi-
cidades irregulares, prin-
cipalmente na retirada de 
faixas. E a segunda fren-
te atua na identificação e 
notificação das propagan-
das irregulares”, destacou 
Soares.

O Código de Postura 
do Município é bem claro 
quando diz que a colocação 
de toda e qualquer mensa-
gem publicitária no meio 
urbano da cidade necessita 
de autorização. “O Código 
tem o poder de disciplinar, 
de dizer qual é o padrão de 
publicidade a ser utilizado 
no Município de João Pes-
soa e também quais os tipos 
de publicidades são irre-
gulares. Isso significa di-
zer que se um comercian-
te quiser colocar uma faixa 
para divulgar seu produto, 
ele pode, porém, tem que 
obedecer o período que a 
Lei permite, ou seja, por 10 
ou 15 dias e em seguida, 
ele tem que fazer o recolhi-
mento de sua publicidade”, 

explicou o diretor.
“Nosso objetivo com as 

fiscalizações não é preju-
dicar nenhum empresário, 
mas sim conscientizá-los 
sobre a colocação correta 
das propagandas de rua. E 
muitos, após notificações, já 
entenderam o recado, mas 
isso não quer dizer que a 
cidade está limpa de polui-
ção visual. Elas ainda exis-
tem, mas em menor núme-
ro”, disse.

Toda a zona comercial 
de João Pessoa, seja no cen-
tro, nos bairros ou nas prin-
cipais avenidas, são os lo-
cais que os comerciantes 
mais escolhem para colo-
car publicidades irregula-
res. São nos locais de maior 
concentração, onde o apelo 
publicitário é mais agressi-
vo e excessivo, mas o com-
bate continua sendo feito 
e surtindo efeito positivo, 
através da Secretaria de De-
senvolvimento Urbano (Se-
durb).

De acordo com Jair Soa-
res, a utilização de espaços 
públicos sem autorização 
contraria o Código de Pos-
turas do Município e está 
sujeita à notificação e paga-
mento de multa. Ele expli-
cou que diariamente esse 
tipo de material é recolhido 
e providenciada as medidas 
legais para responsabilizar 
os envolvidos. “Diariamen-
te, nossas equipes de fis-
calização atuam para que 
as empresas e particulares 
regularizem ou removam 
qualquer tipo de publicida-
de irregular. É um trabalho 
constante, feito para garan-
tir que a paisagem urbana 
não seja alvo de poluição”, 
ressaltou.

Desde que foi criado, o Có-
digo de Postura do Município 
prevê que os painéis lumi-
nosos só podem ser instala-
dos em áreas não edificadas. 
Além disso, é necessário tam-
bém possuir uma autoriza-
ção de publicidade e estar em 
dia com o pagamento das ta-
xas de propaganda emitidas 
pela Prefeitura Municipal de 
João Pessoa.

A propaganda praticada 
pelas empresas através de ou-
tdoors e painéis luminosos e 
não luminosos é regulamen-
tada pela PMJP, com regula-
mentação específica no Códi-
go de Posturas do Município, 
na Lei Complementar nº 07, 
de agosto de 1995.

O Código de Posturas de 
João Pessoa ainda proíbe que 
sejam instaladas publicida-
des com dispositivo lumino-
sos em período noturno que 
prejudique de qualquer ma-
neira a vizinhança. Além dis-
so, alguns outdoors têm di-
mensões maiores do que a 
permitida pelo Código, que é 
de 3,50 m x 9,50 m com mol-
dura, sendo sua maior di-
mensão no sentido horizon-
tal, e altura máxima de 6m 
acima do nível do solo.

O Código de Postura do 
Município também diz que 
há várias normas e disposi-
tivos legais que teoricamente 
disciplinam a interferência de 

Instalação de painéis luminosos tem regras

Atuação
A fiscalização 

sobre materiais 
publicitários  

não autorizados 
acontece sempre  

à noite e em  
parceria com  

o MPPB

sinalização, placas identifica-
tivas e publicitárias. Normas 
da Sedurb, da Semob, Detran 
e Denatran, também normati-
zam a paisagem visual.

As placas têm de obedecer 
a um tamanho de proporções 
máximas e pré-estabelecidas, 
e, no sítio histórico ainda há 
mais rigor, para evitar que se 
ocultem as fachadas. Essa lei 
é prioritariamente estabeleci-
da pela Sedurb. Nas calçadas, 
também há disciplina para 
evitar obstáculos aos pedes-
tres e impedimentos de visi-
bilidade para os motoristas.

O pessoense José Donize-
te, acha errado essas publici-
dades colocadas nas calçadas 
pelos lojistas porque elas dei-
xam a cidade mais feia. A po-
luição visual além de sujar a 
cidade, faz com que os visitan-
tes levem uma imagem nega-
tiva da cidade para fora. “Isso 

atrapalha os pedestres e mo-
toristas, uma vez que tira a 
atenção de todos. Deveria ter 
alguma punição para quem 
faz isso de forma exagerada”, 
desabafou.

Para Márcio Dantas, deve-
ria existir menos propagan-
da nas ruas da cidade. “Todo 
mundo quer fazer divulga-
ção de seus produtos, mas 
deveriam seguir um padrão 
porque quando essas propa-
gandas são colocadas sem ne-
nhuma fiscalização acabam 
deixando a cidade bem poluí-
da”, opinou.

Quem desejar realizar de-
núncias em caso de poluição 
visual pode entrar em conta-
to com a Secretaria de Desen-
volvimento Urbano, pelo tele-
fone: (83) 3213-6374. 

O atendimento funciona 
das 8h às 12h e das 14h às 18h, 
de segunda a sexta-feira.

“Quando 
essas 
propagandas 
são colocadas 
sem nenhuma 
fiscalização, 
acabam 
deixando a 
cidade bem 
poluída

Márcio Dantas

“Isso atrapalha 
os pedestres e 
motoristas, uma 
vez que tira a 
atenção de todos. 
Deveria ter 
alguma punição 
para quem faz 
isso de forma 
exagerada

José Donizete
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Segundo a 
Sedurb, o 
objetivo com 
as fiscalizações 
não é prejudicar 
nenhum 
empresário, 
mas sim 
conscientizá-los

Fotos: Edson Matos

O Código de Postura diz que a colocação de mensagem publicitária no meio urbano necessita de autorização

Quem deseja solicitar auto-
rização para alguma publici-
dade em ruas ou avenidas da 
cidade deve providenciar os 
seguintes documentos:

•Certidão negativa de débitos 

municipais;

•Cópias do CNPJ da firma e 

do alvará de funcionamento;

•Contrato social de aditivos;

•CPF e RG (Representantes);

•Comprovante atualizado de 

residência (representante);

•Contrato de locação ou 

certidão de propriedade;

•Cópia do boleto do IPTU e 

TCR do imóvel;

•Projeto simples respeitando 

as normas da ABNT;

•Laudo técnico do Crea-PB 

(ART);

•E laudo técnico do Corpo  

de Bombeiros.

Saiba mais

A Secretaria de Meio Am-
biente de João Pessoa (Semam-
JP) recebeu este ano, aproxi-
madamente, 5.271 ligações da 
população, através do Disque-
Denúncia/Acácia, sobre polui-
ção sonora, corte de árvores, 
desmatamento, lançamentos 
de esgoto e de águas servidas, 
entre outras. Desse total, 1.821 
foram contra a poluição sonora 
– residencial ou paredões - se-
gundo informações do chefe 
da Fiscalização do órgão, Jocé-
lio Araújo dos Santos.

“Por semana recebemos 
uma média de 26 ocorrências 
desse tipo, sendo as reclama-
ções mais recorrentes contra o 
som residencial, de carro e de 

bares. Nesses estabelecimentos 
é muito comum hoje os clien-
tes levarem suas caixas de som 
para ouvir”, acrescentou.

Conforme explicou, hoje, os 
bairros com maior incidência 
são: Manaíra, Tambaú, Bessa e 
Cabo Branco, seguido da Zona 
Sul, com o Geisel liderando as 
ocorrências. Já os corredores 
da cidade, onde se localizam 
bares, restaurantes, quiosques 
(Orla) e casa de eventos, segun-
do ele, são os polos geradores 
de poluição.

“Para combater essa prática 
na capital, a Semam tem inten-
sificado a fiscalização preven-
tiva e ostensiva atendendo aos 
apelos da população, oriundos 

dos canais de denúncias da se-
cretaria e demandas de ofício. 
As rondas são realizadas com 
o apoio da Guarda Civil Me-
tropolitana, Polícia Ambien-
tal, Sudema e Polícia Militar”, 
pontuou.

O chefe da Fiscalização da 
Semam disse que a Pasta tem 
mantido uma rotina de ações 
preventivas e ostensivas contra 
a poluição sonora em João Pes-
soa. “O primeiro, com traba-
lhos de Educação Ambiental, 
apresentando a importância 
dos estabelecimentos em não 
ultrapassar os decibéis já que 
é infração ambiental e crime 
ambiental. O segundo, com a 
aplicação das sanções cabíveis 

(notificação, advertência, in-
terdição/embargo)”, detalhou.

Sobre o trabalho dos fis-
cais, Jocélio Araújo explicou 
que a equipe se dirige até o lo-
cal denunciado e, “primando 
o elemento surpresa”, coletam 
os dados (Leituras do Deci-
belímetros, registro fotográ-
fico, filmagens entre outros), 
adotando a partir daí as pro-
vidências cabíveis segundo 
a legislação vigente. Ele lem-
bra que, segundo a legislação, 
causar poluição de qualquer 
natureza em níveis tais que 
resultem ou possam resultar 
em danos à saúde humana,  
gera pena de multa  que varia 
de R$ 1.200,00 a R$ 5.000.00.

Semam já recebeu 5,2 mil ligações este ano
DISQUE DENÚNCIA

Painéis são regulamentados pela PMJP e pelo Código de Posturas
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Ação do HU informa sobre o distúrbio, que afeta entre 15% a 25% dos pacientes pediátricos e 7% dos adultos no Brasil

Um dia dedicado a conscientização
DERMATITE ATÓPICA

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

A dermatite atópica (DA), 
também conhecida como ec-
zema atópico, é uma doença 
crônica e hereditária, que de-
sencadeia um processo infla-
matório na pele. Em alusão ao 
Dia Nacional da Conscienti-
zação da Dermatite Atópica, 
o Serviço de Alergologista do 
Hospital Universitário Lauro 
Wanderley(HULW/Ebserh), 
localizado na UFPB, realizou 
uma ação informativa sobre a 
doença, tratamento e profila-
xias existentes, no ambulató-
rio da instituição. Segundo a 
Sociedade Brasileira de Der-
matologia (BD) esse distúr-
bio crônico afeta entre 15% a 
25% dos pacientes pediátricos 
e cerca de 7% dos adultos no 
país. Pode ocorrer em qual-
quer faixa etária, entretanto, 
60% dos casos de DA ocorrem 
nos primeiros anos de vida.

Os principais sintomas 
são pele seca com coceira 
constante, podendo provo-
car ferimentos. Também po-
dem surgir áreas secas em 
placas salientes ou em pro-
cesso de descamação nas do-
bras cutâneas.

Essa enfermidade apre-
senta causas multifatoriais e 
se manifesta por meio da for-
mação de eczemas (erupções 
com prurido e crostas), em re-
giões como cotovelos, região 
posterior dos joelhos, dobras 
cutâneas.  Os principais sinto-
mas são pele seca, coceira in-
tensa, podendo provocar fe-
rimentos, que podem evoluir 
para uma infecção secundá-
ria e descamação da pele, en-
tre outros.

Os principais agentes ex-
ternos desencadeantes da 
dermatite atópica são com-
postos com capacidade de 
provocar reações alérgicas, 
a exemplo de substâncias en-
contradas nos pelos de ani-
mais de estimação, mofo e 
poeira. De acordo com a aler-
gologista e imunologista do 
HULW, Zulmira Lopes, a 
doença pode acometer desde 
crianças a idosos, no entanto, 
é mais prevalente na infância. 
“A doença é mais diagnosti-
cada na infância. O paciente 
que um dia teve na infância, 
pode ter a progressão da der-
matite no decorrer da vida, 
dependendo do contexto que 
está inserido, poderá ter um 
agravamento ou controle da 
doença”, declarou.

A alergologista Zulmira 
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Os sinais e 
sintomas da 
dermatite 
atópica são 
importantes 
ferramentas 
para que haja 
o diagnóstico 
correto

Alerta 
A alergologista Zulmira 

Lopes enfatiza que a 
dermatite atópica não é 
uma doença contagiosa, 

mas o paciente perde 
qualidade de vida  

se não tiver o  
tratamento adequado

Lopes enfatiza que a derma-
tite atópica não é uma doença 
contagiosa. “Como os sinto-
mas geram um impacto vi-
sual grande, as pessoas leigas 
têm preconceito por acharem 
que é uma doença contagio-
sa”, declarou. Apesar de não 
ser contagiosa, o paciente per-
de qualidade de vida se não 
tiver o tratamento adequado. 
“O tratamento da dermatite 
atópica requer muitas restri-
ções,  a exemplo de não usar 
perfume, hidratação intensa 
e retirar da dieta alimentos 
que desencadeiam crises. É 
uma doença debilitante psi-
cologicamente e fisicamen-
te, por isso é tão necessário o 
controle da doença através do 
tratamento”, frisou.

O diagnóstico da derma-
tite atópica é realizado por 
meio do exame clínico do pa-
ciente em consulta com o mé-
dico alergologista, incluindo 
anamnese e exame físico. Os 
sinais e sintomas da doença 
são importantes ferramen-
tas para que haja o diagnós-
tico correto, que incluem: his-
tórico familiar, evolução das 
lesões, presença de prurido, 
lesões com crostas ou desca-
mação e local das lesões, além 
da presença de outras doen-
ças alérgicas no paciente em 
questão, como asma e rinite 
alérgica.

A alergologista, Zulmira 
Lopes, enfatiza a importân-
cia do Dia de Conscientiza-
ção para alertar a população 
sobre a doença e tratamento. 
“Às vezes um paciente vem ao 
HU para fazer o tratamento 
de outra doença, mas através 
das informações dissemina-
das lembra que o vizinho tem 
sintomas parecidos. No dia D 
informamos sobre a doença e 
tratamento, orientando os pa-
cientes dos cuidados diários 
para manter a dermatite con-
trolada”, disse.
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 A legislação 
determina 
que para fazer 
parte do SAD, 
o município 
deve atender 
requisitos, 
como estar 
coberto pelo 
Samu

Restabelecer a saúde em 
casa com o suporte e serviço 
de uma equipe multiprofis-
sional, de equipamentos, me-
dicamentos e insumos, de for-
ma gratuita, é uma ação que 
vem mudando a vida de pa-
cientes que possuem o per-
fil para o Serviço de Atenção 
Domiciliar (SAD). O Com-
plexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro 
(CHRDJC), em Patos, unida-
de integrante da rede de saú-
de do Governo da Paraíba, 
po exemplo, começou a atu-
ar com o SAD em 2022 e, em 
menos de um ano, 54 pacien-
tes já foram beneficiados com 
a ação que tornou a unidade 
referência na Rede Estadu-
al de Saúde na desospitaliza-
ção de pacientes no contex-
to do Programa “Melhor em 
Casa”, que faz parte do Sis-
tema Único de Saúde (SUS). 
Foram 24 pacientes em 2022 
e outros 30 até o dia 20 de se-
tembro deste ano.

O caso do Sr. Antônio de 
Souza Brasil, de 89 anos, ilus-
tra a importânccia e eficácia 
do SAD. Ele foi internado no 
dia 11 de julho deste ano no 
Hospital Regional de Patos 
com uma infecção pulmo-
nar grave e, nos 21 dias que 

Hospital de Patos beneficia pacientes com SAD
DESOSPITALIZAÇÃO

permaneceu internado na 
unidade, entre UTI e enfer-
maria, não apresentava evo-
lução significativa em seu 
quadro. Foi aí que a equipe 
médica do hospital identifi-
cou que o paciente se enqua-
drava no perfil do Progra-
ma “Melhor em Casa” e, por 
meio do Serviço Social, levou 
o caso à família.

“Esse programa foi uma 
benção. Em casa, meu pai 
se recuperou rapidamente. 
Ele chegou com uma son-
da e tomando oxigênio. Três 
dias depois, a sonda foi reti-
rada e ele nem chegou a usar 
o terceiro cilindro de oxigê-
nio que foi devolvido cheio”, 
diz Ana Lucia Oliveira, filha 
do Sr. Antônio. “Meu pai é a 
prova viva que isso funciona 
e que a recuperação em casa 

acontece. Hoje ele está ótimo 
e nossa família está muito 
agradecida à equipe do hos-
pital e do “Melhor em Casa””. 
reitera ela, lembrando que, 
atualmente, ele apenas faz 
uso de uma cama hospita-
lar para manter uma melhor 
postura quando deitado.

“Este serviço represen-
ta uma extensão do cuidado 
hospitalar, levando assistên-
cia multiprofissional de qua-
lidade diretamente aos lares 
dos pacientes. A integração 
eficaz entre os serviços de 
atenção domiciliar e outros 
níveis de cuidado, como hos-
pitais e unidades de saúde, é 
uma prioridade e essa cola-
boração harmoniosa garan-
te que os pacientes recebam 
uma assistência contínua e 
coordenada, independente-

Foto: Secom-PB

 Antônio de Souza Brasil, de 89 anos, se recupera em casa

mente do local de atendimen-
to”, explica a gerente opera-
cional de Atenção à Rede de 
Urgência e Emergência da Pa-
raíba, Priscilla Farias.

Segundo ela, a missão da 
SES-PB é assegurar o acesso 
universal e equitativo à saú-
de, desempenhando um pa-
pel importante em parceria 
com os municípios, fomentan-
do a implantação e monitora-
mento constante da qualidade 
e eficácia dos serviços, de acor-
do com as portarias do Minis-
tério da Saúde.

E o serviço que possibi-
lita essa assistência domici-
liar envolve as esferas federal, 
estadual e municipal, além 
do olhar atento das equipes 
dos hospitais públicos. O Es-
tado, por meio da SES, fica res-
ponsável pela habilitação dos 
projetos, implantação, imple-
mentação nos processos as-
sistenciais e de gestão, monito-
ramento, avaliação, educação 
permanente e continuada das 
equipes assistenciais, elabora-
ção de fluxos assistenciais en-
tre SAD e hospitais, enquan-
to o município entra com as 
equipes, equipamentos e insu-
mos. Os recursos são repassa-
dos do Ministèrio da Saúde di-
retamente para os municípios.

Controle da doença
• Evitar tomar banhos quentes e usar sabonetes suaves; 
• Hidratar a pele todos os dias, aplicar hidratante no máximo três 
minutos depois do banho;
• Secar a pele suavemente e sem esfregar;
• Usar roupas de algodão ou de tecidos macios; 
• Evitar mudanças bruscas de temperatura;
• Utilização de tratamento medicamentoso proposto pelo médico 
Alergologista e Imunologista.
• Manter as unhas curtas, para evitar ferir a pele ao se coçar; 
• Evitar cortinas, tapetes, carpetes e almofadas; 
• Buscar diminuir o estresse da sua vida, viver de forma mais leve 
e tranquila; 
• Caso tenha alergia alimentar, como a leite, ovos, trigo, soja, evitar 
o consumo desses alimentos; 
• Evitar as substâncias irritantes; estabelecer a saúde em casa com 
o suporte e serviço de uma equipe multiprofissional, de equipa-
mentos, medicamentos e insumos, de forma gratuita, é uma ação 
que vem mudando a vida de pacientes que possuem o perfil para 
o Serviço de Atenção Domiciliar (SAD). O Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy Carneiro (CHRDJC), em Patos, unidade 
integrante da rede de saúde do Governo da Paraíba, po exemplo, 
começou a atuar com o SAD em 2022 e, em menos de um ano, 54 
pacientes já foram beneficiados com a ação que tornou a unidade 
referência na Rede Estadual de Saúde na desospitalização de pa-
cientes no contexto do Programa “Melhor em Casa”, que faz parte 
do Sistema Único de Saúde (SUS). Foram 24 pacientes em 2022 e 
outros 30 até o dia 20 de setembro deste ano.

Saiba mais

“A Secretaria de Estado 
da Saúde da Paraíba tem sido 
um ponto de referência im-
portante na promoção do 
acesso universal e equitati-
vo à saúde, desempenhado 
um papel de destaque na par-
ceria com os municípios, im-
pulsionando a excelência no 
Serviço de Atenção Domici-
liar (SAD)”, explica o secretá-
rio de Estado de Saúde, Jhony 
Bezerra. O Programa é regi-
do pela portaria nº 825, de 25 
de abril de 2016.

A legislação em vigor de-
termina que para fazer par-
te do SAD, o município deve 
atender aos seguintes requi-
sitos: possuir uma população 
de 20 mil ou mais habitantes; 
estar coberto pelo Samu; ter 
um hospital de referência em 
sua área de saúde. Municí-
pios próximos, com popula-
ção igual ou superior a 20 mil 
habitantes, também podem 
apresentar uma proposta de 

implantação isolada ou em 
conjunto de municípios, des-
de que seja acordado entre os 
municípios e apresentado à 
Comissão Intergestores Re-
gional (CIR) ou à Comissão 
Intergestores Bipartite (CIB).

A Paraíba tem 100% de 
cobertura de Samu-192 e hos-
pitais de referências em to-
das as regiões de saúde. “No 
Estado, existem 46 sedes que 
abrangem 76 municípios, in-
cluindo alguns individuais, 
como João Pessoa, Campina 
Grande e Patos, além de ou-
tros agrupamentos”, explica 
Priscilla Farias. 

A coordenadora do Servi-
ço Social do Complexo de Pa-
tos, Suênia Mota, lembra que 
a desospitalização aconte-
ce, na maior parte das vezes, 
com pacientes de longa per-
manência e sempre precisa 
do apoio da família. “Com o 
SAD a gente pode fazer essa 
desospitalização e dar conti-

Secretaria impulsiona excelência do serviço

A ação do Serviço de Alergologista do HU deu orientações sobre a doença, tratamento e profilaxias existentes

Foto: Assessoria de imprensa/HULW

nuidade ao atendimento do 
paciente em casa, junto da fa-
mília e isso faz uma diferen-
ça muito grande na evolução 
e bem-estar do paciente”, ex-
plica ela, lembrando que essa 
identificação começa com a 
equipe médica, passa pelo 
apoio da família, e pelo le-
vantamento do que o pacien-
te precisará em casa e todo o 
aporte desta equipe multipro-
fissional. 

Esse conjunto de ações 
de prevenção e tratamento 
de doenças, reabilitação, pa-
liação e promoção à saúde, 
prestadas em domicílio pelo 
SAD, garante a continuida-
de através de uma Rede de 
Atenção à Saúde de serviços 
e procedimentos médicos, de 
enfermagem, fisioterapêuti-
cos, psicológicos e de assis-
tência social, entre outros ne-
cessários ao cuidado integral 
dos pacientes em seu domi-
cílio. O auxílio no banho do 
paciente, a realização de cui-
dados pós-cirúrgicos, a admi-
nistração de medicamentos, 
a realização e troca de cura-
tivos, a colocação e troca de 
bolsas de colostomia, reali-
zação de lavagem intestinal, 
a passagem de sonda vesical 
e para alimentação, entre ou-
tros serviços, além do aporte 
de equipamentos, insumos e 
medicamentos, estão inseri-
dos no programa.
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Criança de 10 anos foi orientada pela família a filmar a tentativa do padrasto de praticar os abusos  

Preso suspeito de estuprar enteada
ABUSO SEXUAL

Um homem, de identi-
dade preservada, foi preso 
na cidade de Pombal, Sertão 
da Paraíba, suspeito de es-
tupro de vulnerável contra 
uma criança de 10 anos, que 
é sua enteada. O crime acon-
teceu no domingo (24) e, se-
gundo informações da polí-
cia, por orientação da família, 
a criança chegou a filmar um 
dos abusos.

Familiares da criança 
disseram na Polícia Civil de 
Pombal, que os abusos con-
tra a criança já vinham acon-
tecendo há algum tempo. A 
menina chegou a conversar 
com alguns parentes, que a 
orientaram a gravar alguma 
das investidas, para que pu-
dessem fazer uma denúncia 
com provas contra o suspeito.

O homem foi preso pela 
Polícia Militar. A prisão te-
ria sido solicitada pelo dele-
gado plantonista de Pombal. 
Ele relatou que familiares da 
criança falaram sobre os pos-
síveis abusos sexuais contra a 
criança. Na Delegacia de Polí-
cia, parentes da vítima chega-
ram a comentar sobre o caso e 
orientaram a criança a regis-
trar quando o suspeito tentas-
se praticar o abuso. A menina 
conseguiu fazer a filmagem 
da cena de abuso contra ela e 
os familiares tiveram acesso, 
entregando o material para 
os policiais militares. Após 
a verificação das imagens, a 
polícia empreendeu diligên-
cias para localizar e prender 
o acusado.

Para o delegado, a cola-
boração de familiares e a rá-
pida ação da polícia foram 
essenciais para garantir a 
segurança da vítima e a res-
ponsabilização do agressor 
perante a lei.

Curtas
Explosão destrói caldeira 
de fábrica de doce

Uma pessoa, de identidade não revelada, 
ficou ferida em consequência da explosão de 
uma caldeira a vapor de uma fábrica de doces na 
cidade de Sousa, no Sertão do estado. O acidente 
aconteceu na manhã de ontem. A fábrica fica no 
bairro Sousa 1, próximo ao aeroporto regional. 
O Corpo de Bombeiros conseguiu controlar as 
chamas. A caldeira ficou totalmente destruída, bem 
como a casa localizada por trás da fábrica. Uma 
mulher, que reside na casa atingida, também foi 
atendida, pois passou mal por conta do barulho. 
Não houve vítima com ferimentos graves. O major 
Everson Sousa, do Corpo de Bombeiros, disse que 
a fábrica estava funcionando sem o certificado 
emitido pelo órgão. O local foi interditado e, na 
ocasião foi emitido termo de notificação. Uma 
perícia estava para ser realizada para identificar 
as causas da explosão e do incêndio. Informações 
dão conta de que o funcionário era a única pessoa 
que estava no local no momento da explosão e 
teria ficado ferido ao ser atingido por estilhaços de 
uma parte do teto que desabou. 

PM é recebida a bala ao 
atender caso de violência

A Polícia Militar foi solicitada para atender um 
chamado de violência doméstica onde um homem, 
que já estava com medida protetiva por não aceitar 
o fim do relacionamento, estaria ameaçando matar 
a ex-companheira e a família dela. Ao chegar na 
residência da vítima, os policiais pediram para que 
o suspeito saísse do imóvel, mas o homem já saiu 
efetuando disparos na direção dos militares, que 
revidaram a agressão em legítima defesa. No revide 
o homem ficou ferido e em seguida foi socorrido 
para o hospital local, onde veio a óbito. Além do 
revólver calibre 38 usado contra a equipe policial, 
os militares encontraram ainda uma espingarda de 
fabricação caseira e mais munições na residência 
do suspeito, que tinha 61 anos de idade, mas não 
teve a identidade revelada. As armas apreendidas 
foram levadas para a Delegacia de Polícia Civil de 
Catolé do Rocha-PB.

Policiais apreenderam um revólver e uma espingarda

Foto: Polícia Militar

Autor de assassinato 
é condenado a 19 anos

O Tribunal do Júri da comarca de Itaporanga 
condenou a 19 anos de prisão Juberlândio Diniz 
Alvarenga por matar José Pereira da Silva, mais 
conhecido como Novinho de Cabrinha, à época 
com 41 anos. O crime ocorreu no dia 29 de 
novembro de 2019 na rodovia que dá acesso ao 
município de Curral Velho. Segundo a investigação, 
o acusado convenceu a vítima, que tinha 
problemas com alcoolismo e vivia em situação de 
rua, a ir com ele de moto até a estrada, e ao chegar 
lá, desferiu golpes de faca nela. O corpo foi achado 
às margens da pista por populares que passavam 
pelo local. Ele foi levado pelo Núcleo de Medicina 
e Odontologia Legal (Numol) para realização 
da perícia.Uma testemunha afirmou que o réu 
confessou o assassinato e que praticou o delito por 
prazer. O delegado do caso concluiu que ele se 
trata de um psicopata com índole homicida. Após 
debate entre a Promotoria e a Defensoria Pública, 
o conselho de sentença chegou à conclusão que 
Juberlânbio era culpado pelo assassinato e decidiu 
pela condenção.

A polícia, até o final da 
tarde de ontem, ainda não 
havia localizado dois sus-
peitos de participação no as-
sassinato de Maria Anuska 
de Macedo Rocha, de 45 
anos. Um homem identifi-
cado por Edfábio, que tam-
bém é conhecido por Júnior 
Rasga Mãe, foi preso como 
principal suspeito de pra-
ticar o homicídio que está 
sendo investigado pelo de-
legado Rodrigo Monteiro, 
do Núcleo de Homicídio da 
Seccional de Picuí.

O assassinato de Anuska 
Macedo aconteceu na ma-
drugada de domingo (24), 
no interior da residência da 
vítima, na Francisco Gomes 
de Oliveira, no bairro São 

José, na cidade de Picuí, no 
Seridó paraibano. Apesar 
de não ter ainda a motiva-
ção, o delegado informou 
que ela era usuária de dro-
ga e suspeita de que ela te-
ria sido morta pela condição 
de ser do gênero feminino.

Logo após o crime, po-
liciais do 9º Batalhão da 
PM, foram ao local para 
averiguar a ocorrência e 
constataram a veracida-
de e realizaram os primei-
ros levantamentos e a pre-
servação da cena do crime. 
A vítima teria sido encon-
trada morta pelo filho, no 
interior do quarto da resi-
dência dela. 

Enquanto os investi-
gadores diligenciavam, 

a equipe pericial realiza-
va exame do local e no ca-
dáver da vítima, quando 
se identificou que a mor-
te foi causada por golpes 
de faca, haja vista a vítima 
estar com vários ferimen-
tos por todo o corpo e uma 
grande lesão no pescoço.

O delegado que este-
ve no local e os investiga-
dores ouviram o filho da 
vítima que apresentou al-
gumas informações e in-
dicando as pessoas que 
foram vistas próximo da 
residência da vítima ainda 
durante a madrugada. Os 
policiais, de posse da iden-
tidade dos suspeitos, reali-
zaram diligências e locali-
zou o Edfábio.

PM prende homem que teria 
matado uma mulher a facadas

FEMINICÍDIO

Anuska foi morta 
dentro de sua 

residência e o corpo 
foi encontrado pelo 

filho, que pediu 
ajuda a vizinhos
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EM CAJAZEIRAS

Homem morre dentro de casa incendiada
Uma mulher, que vive 

em situação de rua, foi pre-
sa em flagrante e confessou 
ter sido a autora do incên-
dio em uma casa que provo-
cou a morte de Antônio Ve-
nâncio de Sousa Neto, de 48 
anos. A suspeita, identifi-
cada por Geane Melo Braz, 

de 42 anos, não teria acei-
tado ter que deixar a casa, 
determinada pelo proprie-
tário da residência. O cri-
me aconteceu na tarde de 
sábado (23). 

Consta de informações 
da polícia que “Carlinhos”, 
como a vítima era conheci-

da, teria dado apoio à mu-
lher por não ter onde morar, 
mas devido o que ela vinha 
praticando, o homem pediu 
para ela deixar a casa e isso 
causou revolta em Geane. 
Ela confessou o crime e dis-
se que havia tentado em ou-
tra oportunidade.

O Corpo de Bombeiros es-
teve no local e após contro-
lar o fogo, encontrou o corpo 
dentro do imóvel, localizado 
uma rua que separa os bair-
ros São Francisco e Tecedo-
res. A Polícia Militar prendeu 
a mulher e evitou que ela fos-
se linchada pela população.

Suspeitos foram localizados nos bairros de Valentina e Gramame

Um grupo suspeito de en-
volvimento com crimes patri-
moniais foi preso por agentes 
da Delegacia de Crimes Con-
tra o Patrimônio da capital. 
A ação aconteceu, no fim de 
semana nos bairros do Va-
lentina e Gramame e com os 
investigados foram apreendi-
dos um veículo, um simula-
cro de arma de fogo (pistola), 
um aparelho celular iPhone 
13 e o aparelho de som.

Segundo as informações, 
na quarta-feira (20), três ho-
mens abordaram uma famí-
lia que transitava num veícu-
lo Nissan March pelo bairro 
do Geisel. Além de roubar o 
veículo e pertences pessoais, 
agrediram as vítimas e trau-
matizaram a família de tra-
balhadores. O veículo foi en-
contrado na sexta-feira (22) 

na residência de familiares 
de um dos assaltantes.

Um deles, identificado por 
“Barbeiro” foi preso no bairro 
do Valentina com uma arma 
de fogo calibre 32, usada no 
assalto, e o veículo que esta-

va em seu endereço. Outro 
conhecido por “Galego”, foi 
preso no bairro de Gramame, 
e estava com um simulacro 
de pistola (usado no assalto), 
um aparelho celular iPhone 
13 roubado (com foto da víti-

ma) e o aparelho de som que 
foi retirado do veículo.

O terceiro assaltante, 
identificado pelo nome de 
“Rafael”, foi também preso 
no bairro do Valentina, e as-
sumiu ter participado do as-
salto, e entregou outro apa-
relho celular roubado, que 
estava com um receptador 
qualificado.

Além dos três assaltan-
tes, a equipe de policiais da 
DCCPAT recuperou o apare-
lho celular iPhone 13 que foi 
roubado da vítima, que esta-
va com “Ramon”, receptador 
qualificado, que prestava su-
porte aos assaltantes, fazen-
do inclusive o desbloqueio de 
aparelhos roubados. Outros 
aparelhos que estavam no lo-
cal também foram apreendi-
dos, bem como ferramentas. 

VIOLÊNCIA

Grupo é preso por assaltos e agressões

Foto: Polícia Civil
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Evento se consolida como rota para o turismo no Cariri paraibano, impulsionando diversos setores da economia

Festival de Queijo anima Soledade
VALORIZAÇÃO

Teresa Duarte  
Teresaduarte2@hotmail.com

Participante desde a pri-
meira edição do Festival de 
Queijo de Soledade, Rafael 
Oliveira, proprietário da em-
presa Queijos Soledade, con-
ta que o evento veio para im-
pulsionar o seu negócio. Ele é 
um dos diversos produtores 
do derivado do leite de vaca e 
de cabra, além de empreendi-
mentos comerciais da cidade, 
que desenvolveram um car-
dápio especial para o 3a edi-
ção do Festival de Queijo rea-
lizado de 22 a 24 deste mês 
pela Prefeitura de Soledade, 
no Cariri paraibano, em par-
ceria com o Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria de 
Estado de Turismo e Desen-
volvimento Econômico (Set-
de) e a Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur). 

Rafael Oliveira fundou a 
sua empresa em 2021, e hoje 
tem uma venda média de 60 
a 80 peças de 300 gramas de 
queijo no final de semana e já 
conta com 20 sabores diferen-
tes do produto. Os queijos são 
vendidos em Soledade, Cam-
pina Grande, João Pessoa e 
Recife (PE), sendo a grande 
maioria das vendas por meio 
das redes sociais. Ele conta 
que fazer queijo é uma arte. 
“Eu moro em Campina Gran-
de porque trabalho lá, mas, to-
dos os finais de semana estou 
em Soledade produzindo os 

queijos que é um lazer, pois eu 
faço com prazer e tenho orgu-
lho desses momentos”, revela 
o produtor.

Rafael conta que iniciou a 
sua produção comercializan-
do a carne de cabra. “Eu tinha 
umas 40 cabras para o consu-
mo do leite e carne. Depois eu 
comecei a fazer o queijo, daí 
fiz um curso de capacitação no 
Sebrae-PB e hoje já tiro o sus-
tento do produto e  penso em 
expandir a minha produção”, 
revelou. Jornalistas e influen-
ciadores digitais paraibanos 
participaram do Fampress rea-
lizado pela Secretaria de Es-
tado de Turismo e Desenvol-
vimento Econômico (Setde), 
através da Empresa Paraiba-
na de Turismo (PBTur), para 
registrar a 3a Edição do Fes-
tival de Queijo de Soledade e 
aproveitaram para vivenciar 
passo a passo da produção de 
queijo de Soledade.

Satisfeito com a terceira 

edição do festival, o prefeito 
de Soledade, Geraldo Mou-
ra Ramos, fez uma breve ava-
liação do evento e disse que a 
cada edição, o Festival de Quei-
jo cresce e se consolida na Pa-
raíba. “Esse tem se tornado 
o maior evento de Soledade, 
ano após ano, e tem ganhado 
espaço na Paraíba. Esse even-

to tem movimentado a econo-
mia local e fortalecido a pro-
dução local de leite e queijo”, 
comentou. O evento, que tam-
bém integra as celebrações de 
aniversário de 138 anos da ci-
dade teve em sua programa-
ção uma expofeira, concursos, 
oficina gastronômica e muito 
forró pé de serra.

O município tem o 4o maior 
rebanho do animal da Paraí-
ba. Ricota, queijo de coalho, de 
manteiga, do reino, tipo minas, 
mussarela e o queijo trufado 
são os destaques. Para o pre-
sidente da PBTur, Ferdinando 
Lucena, o Festival de Queijo 
de Soledade tem se consoli-
dado como rota turística, cul-

tural e empreendedora. “Por 
meio do evento, a cidade tem 
atraído turistas interessados 
na gastronomia e na produção 
de queijo. Além disso, o festi-
val promove a cultura, valo-
rizando os artistas regionais 
e mostrando a variedade e as 
delícias da culinária paraiba-
na”, afirmou.

A diversidade dos tipos de queijos e suas aplicações em pratos foi um dos atrativos do evento. Os visitantes puderam degustar e adquirir também produtos derivados do leite e queijo da cabra

n 

A 3a edição 
do evento 
foi realizada 
também para 
comemorar os 
138 anos de 
existência 
da cidade

Município reuniu visitantes, turistas e empreendedores em evento, que contou com expofeira, concursos e oficina gastronômica

  A partir do dia 2 de outu-
bro deste ano passam a valer 
as novas regras para transpor-
te aéreo de animais de estima-
ção e de apoio emocional em 
voos domésticos e internacio-
nais. As normas foram estabe-
lecidas pela Portaria no 12.307 
da Agência Nacional de Avia-
ção Civil (Anac).

O Conselho Regional de 
Medicina Veterinária da Pa-
raíba (CRMV-PB) afirma que 
a portaria reúne todos os re-
gramentos e lembra que antes 
de viajar com um pet é preciso 
realizar um check-up, colocar a 
vacinação em dia, escolher a 
caixa de transporte ideal, pre-
parar a documentação, entre 
outras medidas.

O médico-veterinário José 
Cecílio, presidente do CRMV-PB, 
afirmou que é necessário ter 
uma série de cuidados antes, 
durante e após a viagem com 
pets. “É preciso avaliar a saú-
de do animal, verificar se a va-
cinação está em dia, vermifu-
gar e aplicar antiparasitários. 
Só após se certificar que está 
tudo em ordem, emitimos o 
laudo que garante o embarque 

no animal”, explicou.
Para o transporte de ani-

mais em voos domésticos o tu-
tor deve apresentar a carteira 
de vacinação do animal com 
comprovante de vacina antir-
rábica aplicada há mais de 30 
dias e a menos de um ano; e 
atestado de saúde emitido por 
médico-veterinário até 10 dias 
antes da viagem.

Já para o transporte inter-
nacional, além dos exigidos 
para embarque doméstico, é 
preciso apresentar também o 
Certificado Veterinário Inter-
nacional (CVI) válido por 60 
dias corridos após a emissão 
(para América do Sul); Cer-
tificado Zoossanitário Inter-
nacional (CZI) válido por 60 
dias corridos após a emissão; e 
atestado sanitário emitido por 
um veterinário até 10 dias an-
tes da emissão do CVI, garan-
tindo que o pet está saudável.

Caixa de transporte 
A escolha da caixa de 

transporte adequada, segun-
do José Cecílio, é super im-
portante, pois garante a segu-
rança e bem-estar do animal. 

Novas regras para transporte aéreo de animais começam a valer
EM OUTUBRO 

“Cada companhia tem suas re-
gras do tipo de caixa, então, ve-
rifique as normas antes da es-
colha”, recomendou.

Para garantir conforto e 
segurança, segundo o médi-
co-veterinário, a caixa pre-
cisa ter ventilação e ter tra-
va da porta resistente. “No 
caso de cães e gatos, o tama-
nho ideal da caixa é aquele 
em que o pet consegue ficar 
em pé e dar uma volta de 360 
graus. Caixas grandes demais 
para o tamanho do animal 
também não são adequadas, 
pois ele fica sem estabilida-
de e pode acabar se machu-

cando” destacou, lembrando 
que é importante ir acostu-
mando o pet com a caixa cerca 
de um mês antes da viagem. 
  
Cuidados 

Para viagens longas, o 
ideal, de acordo com José Ce-
cílio, é hidratar o animal e dis-
ponibilizar alimentação mais 
leve. Ele destaca que animais 
de pequeno porte não podem 
ficar muito tempo sem se ali-
mentar, pois a queda de glico-
se pode provocar desmaios e 
até convulsões.

José Cecílio afirma que 
uma dúvida constante é em 

relação a cães e gatos braquice-
fálicos (que possuem focinho 
curto). Segundo o profissio-
nal, eles devem receber aten-
ção especial com a realização 
de exames cardíacos e não é re-
comendado sedar o animal an-
tes da viagem, só em casos ex-
tremos e com a orientação do 
médico-veterinário. 

Regras 
O transporte de animais 

na cabine de aeronaves e no 
compartimento de bagagem 
já é autorizado pela Anac e 
é facultativa a oferta do ser-
viço. Cabe, então, às compa-

nhias aéreas decidirem pela 
venda e prestação desse tipo 
de transporte. Para isso, as 
empresas avaliam tempo de 
voo, tipo de equipamento, 
estrutura aeroportuária e de 
pessoal, quantidade e espécie 
de animais a bordo. 

Outro ponto em destaque 
é que a portaria prevê que, 
se houver atrasos ou cancela-
mentos, a assistência presta-
da ao passageiro deve ser es-
tendida ao animal. Ou seja, 
será obrigação das compa-
nhias, por exemplo, oferecer 
alimentação e hospedagem 
ao animal.

Tutores de pets devem ficar atentos às novas regras divulgadas em portaria pela Anac tanto para voos domésticos quanto internacionais

Fotos: CRMV-PB/Divulgação

Fotos: Roberto Guedes
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Completando o quadro de 
selecionados, Luis Carlos 
Venceslau (acima), autor 

da obra ‘A vila das bonecas’ 
(romance); e Jurani 

Oliveira Clementino, que 
assina a coletânea ‘Veredas 

e Fantasmas’ (crônicas)

Entre os vencedores, 
Evanio Teixeira (acima), 
com ‘Menino Sambudo’ 
(infantojuvenil); Lua 
Lacerda (ao lado), com 
‘Ultramar’ (poesia); Rosilene 
Leonardo (acima, no centro), 
com ‘Café Morno’ (contos)

Prêmio Zé Lins
   LITERATURA   

Por dentro das obras do

José Lins do Rego foi um dos 
mais versáteis escritores de 
sua geração. Além de ter 
criado uma obra de impor-
tância fundamental na his-
tória do moderno roman-
ce brasileiro, sua produção 

abrangeu o ensaio, a crônica, a crí-
tica literária, a literatura infantil, a 
memorialística e a tradução – sem-
pre mantendo o mesmo nível de 
complexidade narrativa com per-
sonagens cheios de nuances que 
estão intimamente ligados às expe-
riências pessoais e às recordações 
de infância do escritor de Pilar. É 
por isso que ele dá nome a um dos 
prêmios literários mais relevantes 
e diversos da Paraíba.

No dia 1º de outubro, o Prêmio 
José Lins do Rego vai entregar, du-
rante cerimônia oficial, as obras im-
pressas que revelam e reconhecem 
os talentos dos escritores paraiba-
nos. Os vencedores do concurso fo-
ram, na poesia, Luana Brito Lacer-
da, com Ultramar; na crônica, Jurani 
Oliveira Clementino, com Veredas e 
Fantasmas; no conto, Rosilene Leo-
nardo da Silva, com Café Morno; no 
infantojuvenil, Evanio Teixeira da 
Silva, com Menino Sambudo; e, no ro-
mance, Luis Carlos Venceslau, com 
A vila das bonecas. Todas essas obras 
saem agora do terreno fértil da ima-
ginação para integrar a Coleção Edi-
ções Funesc ao serem produzidas 
pela Empresa Paraibana de Comu-
nicação (EPC), através da Editora A 
União e completarem o seu destino: 
as mãos dos leitores.

Serão ao todo dois mil livros, 
sendo 400 por cada categoria, dos 
quais 50 exemplares vão ser recebi-
dos por cada autor e autora. O ma-
terial remanescente dos cinco títu-
los premiados será distribuído pelo 
Sistema Estadual de Bibliotecas Pú-

blicas da Paraíba e comercializado 
pela Livraria A União. “Quando o 
poeta faz o seu poema, é vida que 
lhe sai da cabeça, é vida que está no 
seu ritmo, na sua imagem, na sua 
música”, dizia Zé Lins. É isso que 
está refletido nos 38 poemas de Ul-
tramar, da cajazeirense Lua Lacer-
da, que têm por fio condutor o curso 
das águas dos rios paraibanos. “Mi-
nha existência é marcada por águas, 
doce e salgada, rios e mares, Sertão e 
Litoral paraibano. Então esses poe-
mas partem de um mergulho nas 
águas da Paraíba que, na prática, 
significa mergulhar na nossa pró-
pria história”, conta a escritora.

Lua Lacerda é também jornalis-
ta e publicou Redemunho (2019), seu 
primeiro livro de poesias. Ela é uma 
das responsáveis pelo Mulherio das 
Letras do Sertão paraibano e organiza-
dora da antologia Ritos e versos para 
o fim do mundo, que reúne os escri-
tos literários de mulheres sertane-
jas. Em Ultramar, ela divide os tex-
tos em “nascente”, “curso”, “leito”, 
“margens” e “foz”, em que cada se-
ção possui uma unidade de sentido. 
“Por exemplo, o Rio Mamanguape 
que cumpria sua função de bebe-
douro, na etimologia indígena. Os 
rios do Peixe e Piranhas que eram a 
principal fonte dos tapuias, no Ser-
tão. Tudo isso me colocou em conta-
to com uma outra ‘Paraíba’”.

Zé Lins também produziu crôni-
cas com nuances urbanas e cosmo-
politas, humor por vezes sarcástico 
e muito observador dos variados 
tipos humanos. Quem leva esse le-
gado é o cearense Jurani Clementi-
no, que há mais de 20 anos mora em 
Campina Grande, onde construiu 
toda sua carreira profissional e lite-
rária. Com as 33 crônicas em Vere-
das e Fantasmas, ele constrói histórias 
sobre a experiência do ser humano 
consigo mesmo, com suas manifes-
tações culturais, com o seu lugar de 
pertencimento, sua religião, com a 

natureza, suas relações de convi-
vência e de sobrevivência. 

“Tento apresentar um Sertão 
formado por estratégias de sobre-
vivência que existem dentro e fora 
de nós. Que há na experiência com-
partilhada pelo outro, nas reminis-
cências da memória, no olhar aten-
to sobre o cotidiano. Um Sertão que 
carregamos dentro da gente para 
onde a gente for. Que desaparece e 
ressurge nas veredas da vida como 
um fantasma”, define Clementino, 
que é membro da Academia de Le-
tras de Campina Grande (ALCG), 
além de Doutor em Ciências Sociais, 
jornalista e pedagogo. “Quero que 
as pessoas leiam e se transportem 
para esses lugares da memória que 
nos acompanham: as crenças, as su-
perstições, os costumes, as tradições 
do homem do Sertão. São histórias 
fortes com personagens comoven-
tes”, complementa o escritor, com 
cinco livros publicados.

E é desse mesmo Sertão que veio 
a vencedora na categoria Contos. 
Natural de Princesa Isabel, Rosi-
lene Leonardo compõe Café Morno 
com 23 textos que tratam da vida 
com temas reflexivos, subjetivos, 
numa proposta de reconstrução do 
ser, sob uma visão feminina e ser-
taneja. “O título parte de um conto 
que traz como tema a efemeridade 
da vida e as mudanças que se en-
carregam de trazer ou não o confor-
mismo como um ponto de reflexão. 
Quando o café está morno é o mo-
mento de decidir, se precisa esquen-
tá-lo, tomá-lo ou fazer outro. Há nes-
sa ideia um momento de equilíbrio 
para as tomadas de decisões”, rela-
ciona a escritora, que é vice-presi-
dente da Academia Princesense de 
Letras e Artes. Rosilene é autora de 
Versos Descascados e já venceu mais 
de uma dezena de concursos literá-
rios pelo estado.

Durante a carreira literária de 
José Lins do Rego, ele reservou para 

sua única obra infantojuvenil a nar-
rativa mais fabulesca, explorando 
em Histórias da velha Totônia o uni-
verso das lendas e do folclore parai-
bano – algo que marcou de forma 
profunda a natureza seminal de sua 
inspiração literária. Por isso mesmo 
é tão especial para o conterrâneo de 
Pilar, Evanio Teixeira da Silva, ter 
vencido nesta categoria com Meni-
no Sambudo. O garoto em questão é 
o Moleque Pitoco, personagem do 
livro que, por meio de poemas, têm 
contado suas histórias de brincadei-
ras de criança, da alegria em viver 
livre, correndo nos campos e convi-
vendo com a natureza.

“Nas minhas histórias, eu me 
inspiro em José Lins do Rego, Aria-
no Suassuna, também José Augus-
to de Brito e Bráulio Bessa. O me-
nino Sambudo surgiu do anseio 
de contar as várias histórias e cau-
sos que vivenciei na minha infân-
cia, e Pitoco é o reflexo disso. Tenho 
medo de que possa esquecer tudo 
isso, e o meio de deixar registrado 
esses momentos foi colocar no pa-
pel”, justifica Evanio Teixeira. Ele é 
poeta da Academia de Cordel do 
Vale do Paraíba e funcionário públi-
co municipal. Em 2021 ele publicou 
a coletânea poética chamada Pre-
lúdio. Com essas histórias e versos 
ele parte de uma perspectiva que 
orientava igualmente o escritor de 
Menino de Engenho em suas memó-
rias sobre todos os outros meninos 
criados nas casas-grandes dos en-
genhos nordestinos.

No prefácio de Usina, livro com 
o qual Zé Lins conclui o Ciclo da 
Cana-de-Açúcar, ele afirma: “O 
romancista é muitas vezes o ins-
trumento apenas de forças que se 
acham escondidas no seu interior”. 
Para construir A vila das bonecas, o 
pessoense Luis Carlos Venceslau 
criou um enredo em torno da traje-
tória de uma mulher (Severa), que 
foi vendida na infância e que con-

seguiu ser salva por um homem 
que se tornaria o seu marido. Tem-
pos depois, quando ela acreditava 
que tudo ia bem na sua vida, ela se 
sente novamente ameaçada e se vê 
obrigada a tomar atitudes drásticas 
que acabam impactando na vida de 
várias pessoas.

Na obra, o autor aborda a condi-
ção da mulher na sociedade, carre-
gando um aspecto de denúncia ao 
retratar vítimas recorrentes da vio-
lência e do machismo. “A ideia foi 
centrar cada capítulo na visão de 
um personagem diferente, de for-
ma que o capítulo seguinte comple-
mentasse o anterior, aprofundando 
a história até chegarmos ao ponto 
que desencadeou tudo. No aspecto 
da escrita, a grande influência, não 
só nesse como em outros escritos 
meus, é de Gabriel García Márquez 
e do seu realismo mágico, mas tam-
bém há muito de Graciliano Ramos 
e Zé Lins nas descrições dos am-
bientes e de Jorge Amado na com-
posição dos personagens”, descre-
ve Venceslau, que é doutorando em 
Letras na UFPE e publicou, em 2021, 
seu primeiro romance: O Encanto da 
Pedra, vencedor do Prêmio Literário 
José Lins do Rego – 120 anos.

O que mais interliga as histórias 
desses escritores e escritoras com as 
do patrono do Prêmio é a realização 
pessoal por contribuir com a cultu-
ra literária e terem o prazer de ver o 
resultado de seu ofício chegar ao seu 
objetivo. Ou como certa vez afirmou 
José Lins do rego: “As literaturas que 
recebem contribuição popular são 
as vivas, as grandes. São assim as li-
teraturas que pretendem sobreviver. 
(...) É na língua onde o povo mais se 
mostra criador. Mais do que cantan-
do. É falando que o povo nos ensina 
coisas extraordinárias”. Foi como en-
sinou o imortal: “A literatura é a pró-
pria vida. Logo, para que exista uma 
verdadeira literatura, preciso se faz 
que mande a vida”.  

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Conheça os autores, autoras e livros que foram os vencedores da edição 2023 da premiação literária da 
Funesc e EPC que engloba as categorias de romance, poesia, crônica, conto e infantojuvenil
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Conheço o colega Everaldo Nóbrega 
há muitos anos, mas fui amigo do seu 
saudoso irmão, Eraldo Nóbrega, e, 

também, de Evandro, o qual, inclusive, foi o 
maior incentivador para que eu escrevesse a 
minha autobiografia: Missão Cumprida: história 
de minha vida. Mas Everaldo é incansável, 
tanto na escrita, quanto na arte de fazer 
amigos. Tem uma bibliografia muito rica, 
onde transita desde a poesia até o Direito. O 
livro mais recente, Memórias de um Bancário 
é o 13º livro do autor. Os outros 12 anteriores 
são dedicados à poesia, ao Direito ou formam 
coletâneas de crônicas e contos, entre outros 
gêneros discursivos. O advogado também 
possui colaborações em livros coletivos, além 
de publicações em jornais e revistas.

Everaldo nasceu em São Mamede e passou 
toda a sua infância em Patos, no Sertão da 
Paraíba. Fez concurso para o Banco do Brasil, 
obtendo aprovação aos 16 anos de idade. Só foi 
tomar posse aos 18 anos, iniciando sua carreira 
em Pombal (PB), no ano de 1965.

Depois, trabalhou em sua conhecida 
Patos e em Sousa, conseguindo promoção, 
posteriormente para João Pessoa. Já advogado, 
foi trabalhar na sede do banco, em Brasília 
(DF), onde assumiu a função de assessor 
jurídico junto à direção geral. Como instrutor no 
Banco do Brasil, lecionou disciplinas ligadas 
ao Direito, culminando sua carreira jurídica 
como juiz do Tribunal Regional Eleitoral (TRE) 
da Paraíba. 

Com uma bibliografia tão rica, Everaldo 
joga suas fichas na presente obra, ao trabalhar 
as memórias de um bancário com múltiplas 
funções, afirmando que “este livro é uma 
homenagem ao Banco do Brasil”. O livro traz 
relatos e histórias do banco nacional entre 
as décadas de 1960 a 1990, ou seja: desde 
o momento em que o autor, ainda menino, 
ouviu falar, pela primeira vez, da instituição 
até sua aposentadoria, em julho de 1995. A 
obra possui cerca de 60 capítulos, além de 
notas explicativas, cópias de documentos e 
fotos, evidenciando um conjunto probatório 
sobre boa parte da sua vida, esta dedicada à 
atividade bancária.

O confrade Hildeberto Barbosa Filho, 
no dia 16 de abril do ano corrente, prestou 
justa homenagem ao autor ora em comento, 
afirmando o seguinte: “Já li livros intitulados 
Memórias de um repórter, Memórias de um 
médico, Memórias de um escritor, Memórias 
de um soldado, Memórias de uma prostituta, 
Memórias de um cafajeste, Memórias de um 
advogado, Memórias de um juiz, Memórias de 
um poeta e por aí vai. O livro desse sertanejo 
de São Mamede se insere perfeitamente 
nesta linhagem memorialística. Ao mesmo 
tempo em que se rastreiam ângulos e 
diâmetros psicológicos do autor, desde sua 
primeira juventude até a maturidade, pode-
se acompanhar, pari passo, sua pequenina 
odisseia no mundo profissional”.

Na verdade, a leitura de Memórias de 
um bancário não é maçante, levando-nos 
rapidamente ao capítulo seguinte, pois a história 
de Everaldo Nóbrega é a nossa história, rica 
em relatos de persistência, muito estudo e o 
vislumbre de um mundo maior do que as nossas 
pequenas cidades interioranas e até chegarmos 
à capital paraibana. 

Fernando 
  Vasconcelos

Bancário e
escritor

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br | Colaboradora

Passou no Bangüê
Quem nunca se emocio-

nou com os quadros desse 
pintor impressionista fran-
cês? E as suas telas com temas 
da natureza, flores, chorões e 
águas. Muitas águas.

Recentemente, a mostra 
do Cine Bangüê, A Grande 
Arte no Cinema, sobre pinto-
res tantos, entre eles Monet. 
Primeiro assisti Klimt e Schie-
le - Eros & Psiquê. Viena no 
início do século 20. Esses ar-
tistas. Suas vidas e trabalhos. 
E mais: a valsa, a música, 
Freud, a pintura e as cores 
desse tempo. Sou admirado-
ra desses dois artistas e as-
sistindo ao filme a gente fica 
mais perto das suas vidas e 
processos de criação. Nunca 
fui à Áustria, mas passei por 
essa cidade suntuosa através 
do filme. 

Depois assisti, Van Gogh: 
Entre o Trigo e o Céu. Talvez 
o pintor que eu mais tenha 
tido acesso. Já li sua biogra-
fia. Assisti a alguns filmes. E 
ano passado, visitei a expo-
sição imersiva em São Pau-
lo, e fiquei perdida em bele-
za por entre aquelas cores 
dos girassóis e paisagens 
provençais. Mas foi em abril 
passado que realizei um so-
nho, e viajei pela Provence: 
Arles e Saint Remy, lugares 
do artista. Não me cansei 

da paisagem nem das obras 
desse gênio. O seu lugar, as 
suas paisagens, o seu quar-
to, aquela cadeira de palhi-
nha igual às que meu pai me 
deu de presente há décadas 
e que, até hoje me servem 
à mesa. O filme foi mais 
uma fonte de aprendiza-
do. Suas dores. O Museu na 
Holanda. As pinceladas. O 
sol! Seus tormentos. E meu 
Deus! Quanta beleza! Que 
experiência ver tudo isso 
de perto.

Monet – Magia de Luz e 
Água foi o último. Esses ar-
tistas não podem ser feitos 
da mesma matéria que nós, 
pobres mortais. Seres ob-
sessivos. Visionários. Talen-
tosíssimos. Monet queria a 
natureza. Depois trouxe-a 
para os seus jardins. Giver-
ny. E eu que vi as suas te-
las gigantes – As Ninfeias –, 
no Museu L’Orangerie, em 
abril passado, aprendi que 
essa obra foi a sua última da 
vida; um manifesto da paz, 
em meio a Primeira Guer-
ra Mundial, e também uma 
nova forma de olhar dis-
torcido, quando a sua vis-
ta adoecia. Que maravilha 
de filme e de lembranças. 
Saí do cinema emocionada 
com a beleza das flores, dos 
rios, dos chorões, e da natu-

reza pintada por esse gran-
de artista.

A arte de representar 
sempre me instiga. Como 
por uma peça de teatro de 
pé, saída das páginas do li-
vro, por entre legendas e 
stage directions, para o pal-
co e suas marcações. Con-
seguir ver um navio, o mar, 
a montanha, o rio, as lá-
grimas ou uma tempesta-
de através da imaginação. 
Ou um filme que, pelo ro-
teiro, se põe a rodar. Figu-
rinhas em movimento e a 
gente tem uma história. E 
ri, e chora, e se vive.

Nas telas de um pintor, 
e/ou nessas telas dos pin-
tores desses filmes, ficamos 
sabendo das suas vidas, dos 
seus olhos, das miragens e 
dos abismos. Daquilo que 
está além, além do horizon-
te, dos precipícios, da cidade 
e do infinito. Sim, porque o 
infinito é o limite. Em Saint 
Remy, o que mais me ator-
doou, foi visitar o quarto de 
Van Gogh, os seus arredo-
res, os jardins, e ficar de fren-
te com a paisagem e com o 
quadro pintado. Por minutos 
tive os olhos de Van Gogh. 
E naquele momento vivi a 
imersão do sentir daque-
le artista. Um momento de 
transcendência. O silêncio 

das oliveiras, dos Chorões 
que flutuavam naquela en-
trada da casa de loucos.

Já no Museu Ĺ Órange-
rie, eu me vi pequena dian-
te daquela sala oval e da-
quelas flores, pétalas, que 
nadavam calmamente por 
aquelas águas cinzas, azuis, 
plácidas e/ou atormentadas. 
Ficamos sentadas em silên-
cio, contemplando aqueles 
murais gigantes, com algu-
mas perguntas, ou nenhu-
ma pergunta, só o prazer 
de vislumbrar e mergulhar 
o traço, a pincelada daquele 
gênio. No filme, vim a saber 
de todo o processo, do culti-
vo daquelas plantas aquáti-
cas, do desejo de trazer a na-
tureza para dentro da sua 
propriedade, desviando rios, 
caminhos, e como se fosse 
possível domar a natureza 
em nome de uma loucura 
em aquarela. Já tinha visita-
do o Louvre, o Jeu de Paume, 
nos anos 1970, e ver mais um 
pouco desses impressionis-
tas, me levou a um lugar do 
sagrado que algumas pes-
soas têm nos templos, igre-
jas, e que eu, com certeza, o 
alcanço, através da arte.

O título deste texto é uma 
referência ao livro do crítico 
de cinema/literatura e pro-
fessor João Batista e Brito.

‘Sex Education’ e os problemas de hoje

Nos anos 1980, os filmes de John 
Hughes (escritos e/ou dirigidos por ele) 
abordavam o mundo juvenil com pro-
priedade, empatia e histórias edifican-
tes. São os hoje clássicos Curtindo a Vida 
Adoidado, Clube dos Cinco, Gatinhas e Ga-
tões e A Garota de Rosa-Shocking, que atra-
vessam gerações por permanecerem 
sempre pertinentes, mesmo para as no-
vas gerações hiperconectadas.

Lançado em 2019, o seriado Sex Edu-
cation, da plataforma Netflix, é uma es-
pécie de John Hughes (falecido em 2009) 
para a Geração Z (nascidos entre 1997 
e 2010), focando sua narrativa em um 
grupo de estudantes do Ensino Médio 
na Inglaterra de hoje, tendo como fio 
condutor a sexualidade do jovem eu-
ropeu dos anos 2000, abordada de ma-
neira muito didática e direta.

A história gira em torno de um in-
seguro adolescente Otis (Asa Butter-
field, o astro-mirim de A Invenção de 
Hugo Cabret e O Menino do Pijama Lis-
trado), filho único de uma terapeuta 
sexual e que se acha o maior especia-
lista em sexo da Moordale Secondary 
School e passa a dar conselhos na área 
para os colegas. No início dessa jor-
nada, ele conta com a ajuda da rebel-
de Maeve (Emma Mackey, sósia in-
glesa da “Barbie” Margot Robbie) e do 
melhor amigo gay Eric (Ncuti Gatwa, 
uma ótima revelação).

Através desse mote, a série aborda 
temas como doenças venéreas, homos-
sexualidade, abuso sexual, amizade, 
lealdade e todo o mundo estabelecido 
pelo cinema e a literatura internacional 
a respeito da adolescência.

Há diversos núcleos narrativos que 
se conectam ao universo da turma de es-
tudantes e não abordam apenas sexo. A 
mãe de Otis, Jean (vivida pela atriz Gil-
lian Anderson, de Arquivo X), tem seus 
dilemas pessoais, assim como certos 
professores da Moordale School, cujo se-
vero diretor Michael Groff (Alistair Pe-
trie) passa por perrengues no casamen-
to e com o filho único, Adam (Connor 
Swindells). Tem também as exigências 
de um casal homoafetivo de mães so-
bre o desempenho do filho nos espor-

tes, uma pressão que o garoto tem difi-
culdade de lidar.

À medida que a série avança, novas 
problemáticas vão surgindo em meio 
ao novelo de folhetim romântico que 
impulsiona a história, seja hetero ou 
homo, até esta nova temporada, a quar-
ta, em que o enredo ganha uma virada 
espetacular.

Após três temporadas sem grandes 
novidades, a quarta e última tempora-
da, no catálogo da Netflix desde a úl-
tima quinta-feira (dia 21), surpreende 
pelo abraço que dá não só na sexuali-
dade, mas em vários outros temas “de 
gente grande”, como abusos na infân-
cia, luto, relação parental, consequên-
cias de bullying, maternidade solo, re-
lações abusivas etc.

Mas não fica só nisso: quase todos os 
alunos da Moordale School se mudam 
para a progressiva escola Cavendish, 
aberta à diversidade, práticas sustentá-
veis e inclusão. Esse novo cenário inclui 
temas como transição de gênero, amor 
livre e poligamia através de personagens 
trans e/ou não binários, mas também as 
dificuldades de acessibilidade que mes-
mo uma escola que se diz inclusiva es-
tabelece em sua rotina.

Esse é um ponto crucial da nova tem-
porada, quando o estudante tetraplégico 

Isaac (vivido por George Robinson, cadei-
rante na vida real, após sofrer um aciden-
te durante uma partida de rugby, quando 
tinha 17 anos) impõe respeito para com as 
pessoas com deficiência. “Queria que as 
pessoas entendessem que os nossos pro-
blemas vêm das barreiras da sociedade, 
e não das nossas deficiências”, diz um ou-
tro cadeirante, coadjuvante.

Essa temporada também discute os 
conflitos de Eric, o jovem gay criado em 
uma Igreja Cristã que tem sua fé testa-
da ao longo dos episódios. Para dirimir 
suas angústias, ele conta com a ajuda de 
uma nova amiga, Abbi (a atriz e cantora 
trans Anthony Lexa), e sua turma. E tem 
as dificuldades de Jean, mãe de Otis, ao 
tentar conciliar a carreira de conselhei-
ra sexual com uma filha recém-nascida 
e sem uma rede de apoio eficaz.

Embora seja novelesca e divertida, 
Sex Education lança luz sobre proble-
máticas reais, de forma direta e incisi-
va, numa linguagem juvenil própria 
dos tempos de hoje, e se torna o pro-
grama interessante não apenas a esse 
público, mas também adultos, pais e 
avós, uma vez que a as relações fami-
liares, em várias camadas, são recor-
rentes em uma série que se vende pelo 
sexo, mas que está longe de ser só ape-
lativa, ou rasa.

Foto: Netflix/Divulgação

Terapeuta sexual (Gillian Anderson) e seu filho adolescente (Asa Butterfield)
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Livro é a 13ª obra assinada por Everaldo Nóbrega
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Somos o rio e também aquele grego que se olha 
no rio. (Jorge Luis Borges)

Gaspar e o Rio (Aletria, 2021) foi amor à primeira 
vista. Bati o olho no livro e já gostei. Veio com o 
autógrafo dos autores – Flávia Azevedo (texto) 
e Alexandre Rampazo (ilustrações), apenas 100 
exemplares receberam autógrafos dos autores. É 
um livro artístico com uma capa simples, limpa, 
sem muitas informações. Na capa, aparece apenas 
o título do livro, nome dos autores, editora e uma 
pequena ilustração de um barco. Nada mais. 
Escritores e editores deviam se conscientizar que 
uma ilustração pesada e muitas informações na 
capa afasta o leitor. Walter Lara, grande ilustrador 
mineiro, entende bem de arte visual e seus livros 
primam pela simplicidade da capa. 

Tudo nesse livro é pensado artisticamente, e por 
ele também se navega na filosofia. É um livro belo e 
pensante. A epígrafe, retirada de um poema de Jorge 
Luís Borges, sobre o tempo e o rio já é uma introdução 
do que virá em seguida. Não saberia dizer se é um 
livro para crianças ou para adultos, melhor dizer que 
é para todas as idades. 

O protagonista é Gaspar, que “circula pela arte, 
plana pela música, passeia pela literatura. Tinha pouca 
idade, muita bagagem”. A primeira ilustração do livro 
mostra o personagem (um menino ou um jovenzinho) 
pescando com o olhar direcionado para o infinito, está 
na companhia de um gato. Seguem-se algumas folhas 
em papel vegetal com palavras impressas em letras 
garrafais para delimitar os capítulos. Atente-se para 
essas palavras: pensar, planejar, partir, fluir, voltar 
e mudar. São verbos denotadores de ação. Há um 
detalhe bem interessante, o gato acompanha o dono 
pelo barco que caminha pelo rio até o 3º momento – 
partir. No 4º momento – fluir, não encontramos mais 
o gato. O menino, agora um homem, está sozinho. 
Quando resolveu navegar pelo rio era muito jovem, 
agora adulto, barbado, não tem mais a companhia do 
gato. O tempo passou. 

Qual era o maior sonho de Gaspar? Conhecer outro 
rio, um rio que ficava tão longe que não conseguia 
enxergar. E partiu para uma longa viagem pelo vasto 
mundo com um barquinho e o gato Nico, seu único 
companheiro. O jovem gostava de jogar pião com 
Nico. Navegou muito, conversou com o gato, dormiu, 
acordou e chegou a seu destino, Nico o acompanhou 
na chegada da outra margem do rio distante. O 
tempo passou, Gaspar conheceu novos rios, leu novos 
poetas, cresceu, tornou-se homem e Nico certamente 
morreu. Agora, adulto, estava sozinho e sentiu vontade 
de voltar, de rever os antigos amigos, o seu riozinho. 
Chegara o tempo de se despedir, de agradecer e de 
partir outra vez, ou melhor, voltar para o mesmo lugar 
que saíra jovenzinho. Ao regressar à Paraíba, depois 
de uma ausência, José Américo disse que ninguém 
se perde na volta. Gaspar não iria se perder nessa 
volta. Teve surpresa, tudo estava muito diferente. Onde 
estava Nico e seu pião? E percebeu que o rio já não era 
mais o mesmo rio, assim como ele a paisagem mudou, 
as pessoas eram outras. 

Este livro é filosófico, poético e faz o leitor pensar 
sobre a vida, as jornadas que se escolhe, sobre o 
passar do tempo. É uma obra poética e cheia de 
delicadezas. O ilustrador é econômico nas imagens 
e a autora do texto mais sugere do que explica. 
Juntos, autora e ilustrador caminham pelas águas 
dos rios, com o olhar sempre voltado para as águas 
e seus mistérios. 

O filósofo Gaston Bachelard nasceu na região de 
Champagne, na França, povoada por rios e várzeas, 
gostava de ficar olhando as águas dos ribeirinhos e 
sonhando perto dos rios. Sobre o encantamento que 
as águas exerciam nas suas divagações, escreveu o 
belíssimo livro A água e os Sonhos. O poeta paraibano 
Lúcio Lins era outro enamorado das águas, águas do 
mar e águas do Rio Sanhauá. Moacy Cirne também 
escreveu um livro muito bonito sobre as águas – Poética 
das águas – reunindo textos bachelardianos e fotos de 
rios e açudes do Rio Grande do Norte, principalmente 
da fazenda Graúna, em São José de Mipibu (RN). Os 
três são bons poetas, Bachelard e Moacy nasceram 
perto de rios, Lúcio Lins teve o oceano Atlântico como 
bússola. Onde nasceu Gaspar? Certamente numa 
região cercada por grandes rios.

Gaspar e o Rio

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

Na semana passada, alunos do 
curso de História da Universidade 
Federal de Campina Grande (UFCG), 
campus de Cajazeiras (PB), visita-
ram a Fundação Casa de José Améri-
co (FCJA), para conhecer os acervos 
da instituição e participar de duas 
oficinas. O objetivo foi a capacitação 
de como higienizar e digitalizar do-
cumentos. Liderados pela professo-
ra Janaína Camilo, o grupo integra o 
Núcleo de Documentação Histórica 
Deusdedit Leitão (NDHDL).

“Este é um momento muito im-
portante, para os alunos, no sentido 
de ampliar o conhecimento deles, por 
meio dessa atividade prática, além de 
proporcionar uma melhor qualifica-
ção profissional”, destaca Camilo.

Pela manhã, os alunos participaram 
de uma oficina de higienização docu-
mental, ministrada pelos servidores da 
FCJA Andréa Medeiros e Alexsandro 
Oliveira, e visitaram a exposição José 

Américo em Trânsito e os acervos do Ar-
quivo de Governadores.

No turno da tarde, conheceram o La-
boratório de Digitalização e Informação 
Histórica (Digitalih) e fizeram outra ofi-
cina, a de digitalização, ministrada por 
Alexsandro Oliveira. O acervo escolhi-
do para o trabalho foi do historiador e 
escritor Deusdedit Leitão.

No último dia 18, a gerente execu-
tiva do Arquivo e Documentação da 
FCJA, professora Lúcia Guerra, repre-
sentou a instituição em Cajazeiras, no 
lançamento do projeto Preservando a 
Memória: salvaguarda dos documentos 
sobre a história de Deusdedit Leitão, no 
Instituto Histórico e Geográfico da 
Paraíba (IHGP).

Universitários conheceram o acervo da entidade e participaram de duas oficinas

FCJA realiza capacitação 
para alunos de Cajazeiras

QUALIFICAÇÃO

Da Redação
Foto: FCJA/Divulgação

Oficina com os discentes do curso de História da UFCG, campus de Cajazeiras

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz

Serviço

ESTREIAS

ELIS & TOM – SÓ TINHA QUE SER COM 
VOCÊ (Brasil. Dir.: Roberto de Oliveira. Docu-
mentário. 12 anos). Filme mostra imagens iné-
ditas da gravação dos bastidores do álbum 
Elis & Tom, ocorrido em fevereiro de 1974, em 
Los Angeles, EUA. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - 
VIP: 14h30 - 17h - 19h30.

OS MERCENÁRIOS 4 (Expend4bles. EUA. 
Dir.: Scott Waugh. Ação. 18 anos). A equipe en-
frenta um traficante de armas que comanda 
um enorme exército privado. Munidos com to-
das as armas inimagináveis, os mercenários 
são a última linha de defesa do mundo. CEN-
TERPLEX MAG 3: 16h45 (leg.) - 21h30 (dub.); 
CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 18h30; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 2 (leg.): 18h45 - 20h45; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 4 (dub.): 16h15 - 18h45 - 21h15; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 14h45 - 17h30 
- 20h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - Macro-XE: 
14h (dub.) - 16h30 (leg.) - 19h15 (dub.) - 21h45 
(leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 
16h30 - 19h - 21h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 
(dub.): 16h45 - 18h45 - 20h45; CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 16h45 - 18h45 - 20h45.

NOSSO SONHO (Brasil. Dir.: Eduardo Al-
bergaria. Biografia. 12 anos). A história da fa-
mosa dupla de cantores brasileiros Claudi-
nho (Lucas Penteado) e Buchecha (Juan Paiva), 
mostrando a amizade entre os dois desde a in-
fância até o alcance nacional pelo funk me-
lody. CENTERPLEX MAG 2: 15h45 - 18h15; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 15h15 - 17h45 - 20h30; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 15h30 (exceto 
seg.) - 18h15 (exceto seg.) - 20h45 (exceto seg.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 1: 17h40 - 20h; CINE 
SERCLA PARTAGE 5: 15h20 - 17h40.

OS PELUDOS GUARDIÕES DO LAR (Fin-
nick. Rússia. Dir.: Denis Chernov. Anima-
ção. Livre). Finns são criaturas que cuidam de 
uma casa e guardar o fogão. Finnick é um jo-
vem que não tem essa responsabilidade. Ele 
só prega peças e, portanto, nenhuma das fa-
mílias quer ficar em seu lar por muito tempo. 
Tudo muda quando uma nova família chega à 
casa de Finnick, cujos truques não funcionam. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 13h45 (sáb. e 
dom.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 15h; 
CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 15h.

SOM DA LIBERDADE (Sound of Freedom. 
EUA e México. Dir.: Alejandro Gómez Monte-
verde. Drama. 14 anos). Um ex-agente federal 
(Jim Caviezel) embarca em uma perigosa mis-
são para salvar uma menina dos cruéis trafi-
cantes de crianças. Com o tempo se esgotando, 
ele viaja pelas profundezas da selva colombia-
na, colocando sua vida em risco para libertá-la. 
CENTERPLEX MAG 1: 15h (dub.) - 17h45 (dub.) - 
20h30 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 5: 16h (dub.) 
- 19h (dub.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 
10 - VIP (leg.): 15h - 18h - 21h; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 5 (dub.): 15h - 18h - 21h; CINE SERCLA 

TAMBIÁ 3 (dub.): 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 6 
(dub.): 15h30 - 18h - 20h30; CINE SERCLA PAR-
TAGE 2 (dub.): 15h30 - 18h - 20h30; CINE SER-
CLA PARTAGE 5 (leg.): 20h.

CONTINUAÇÃO

AFTER - PARA SEMPRE (After Everything. 
EUA. Dir.: Castille Landon. Romance. 14 anos). 
Hardin (Hero Fiennes Tiffin) tem um bloqueio 
criativo e não consegue escrever, já que tudo o 
faz lembrar de Tessa (Josephine Langford). Será 
que os dois terão um final feliz? Baseado em Be-
fore, de Anna Todd e continuação de After - De-
pois da Promessa (2022). CENTERPLEX MAG 4 
(leg.): 16h415; CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 
20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 14h20; 
CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h20.

BESOURO AZUL (Blue Beetle. EUA. Dir.: 
Angel Manuel Soto. Aventura. 12 anos). Jovem 
mexicano Jaime Reyes (Xolo Maridueña), re-
cém-formado, volta para casa cheio de aspi-
rações para o futuro. Em meio a uma busca 
por seu propósito no mundo, ele acha uma an-
tiga relíquia de biotecnologia alienígena, que 
o escolhe para ser seu hospedeiro simbióti-
co. O problema é que o item é de grande inte-
resse de uma empresária (Susan Sarandon), 
que quer recuperá-lo. Nessa confusão, o ra-
paz só poderá contar com a ajuda da própria 
família e da jovem Jenny Kord (Bruna Mar-
quezine). CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 21h; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 17h15 (exce-
to seg. a qua.) - 22h10; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3 (dub.): 16h45 (exceto seg. e ter.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 18h; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 18h.

A FREIRA 2 (The Nun II. EUA. Dir.: Michael 
Chaves. Terror. 18 anos). Em 1956, na França, 
um padre é assassinado e parece que um mal 
está se espalhando. Determinada a deter o ma-
ligno, irmã Irene mais uma vez fica cara a cara 
com uma força demoníaca. CENTERPLEX MAG 
3 (dub.): 19h; CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 14h20 
(dub.) - 16h50 (dub.) - 19h20 (dub.) - 21h50 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 16h20 - 18h50 
- 21h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 
19h30 (exceto seg. e ter.) -  20h (exceto seg. e 
ter.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h45 
- 17h30 - 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 
16h05 - 18h10 - 20h15; CINE SERCLA PARTAGE 
1 (dub.): 16h05 - 18h10 - 20h15.

GRAN TURISMO: DE JOGADOR A COR-
REDOR (Gran Turismo: Based On a True 
Story. EUA e Japão. Dir.: Neill Blomkamp. 
Aventura. 12 anos). Um jovem (Archie Madek-
we) vence uma série de competições do video-
game, promovidas por uma grande empresa 
automobilística, e ganha a oportunidade de 
se tornar um piloto profissional. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8 (dub.): 14h15.

A NOITE DAS BRUXAS (A Haunting in Ve-
nice. EUA, Reino Unido e Itália. Dir.: Kenneth 

Branagh. Policial e Suspense. 14 anos). Em 
Veneza, o detetive Hercule Poirot (Branagh) in-
vestiga um assassinato ocorrido em uma fes-
ta enquanto participa de uma sessão espíri-
ta de Halloween em um palazzo assombrado, 
onde pessoas acabam sumindo ou morren-
do. Baseado no livro homônimo de Agatha 
Christie. CENTERPLEX MAG 2 (leg.): 20h45; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 17h15 (seg. 
a qua.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 21h; 
CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 21h.

AS TARTARUGAS NINJA: CAOS MUTAN-
TE (Teenage Mutant Ninja Turtles: Mutant 
Mayhem. EUA. Dir.: Jeff Rowe. Animação. 10 
anos). Os irmãos Tartarugas Leonardo, Ra-
phael, Michelangelo e Donatello enfrentam 
um misterioso crime. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 
(dub.): 13h30 (sáb, e dom.) - 15h45; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 3 (dub.): 14h30 (exceto seg. 
e ter.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 16h; 
CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 16h.

CINE BANGÜÊ (JP) - SETEMBRO

O ALECRIM E O SONHO (Brasil. Dir.: Va-
lerio Fonseca. Drama. 12 anos). Professor apo-
sentado (Fernando Teixeira) que mora em Natal 
(RN) vive entre sonhos lúcidos e realidade cruel. 
CINE BANGÜÊ: 26/9 - 20h30.

O CRIME É MEU (Mon Crime. França. Dir.: 
François Ozon. Comédia. 14 anos). Paris, 1930. 
Uma atriz jovem, pobre e sem talento, é acusa-
da de assassinar um famoso produtor. CINE 
BANGÜÊ: 26/9 - 18h30.

DIGA O QUE QUISER! EU VOU ESTAR 
FELIZ À BEÇA (Brasil. Dir.: Renato Candido. 
Documentário. 14 anos). Vida e morte do poe-
ta preto periférico Daniel Marques. CINE BAN-
GÜÊ: 28/9 - 20h30.

A ILHA DOS ILUS (Brasil. Dir.: Paulo G. C. 
Miranda. Animação. Livre). Pocó está pronto 
para nascer e viver o melhor dia da sua vida de 
cachorro. CINE BANGÜÊ: 30/9 - 15h.

MÁQUINA DO DESEJO (Brasil. Dir.: Joa-
quim Castro e Lucas Weglinski. Documentário. 
16 anos). Um mergulho no acervo audiovisual 
da Associação Teatro Oficina Uzyna Uzona, de 
São Paulo (SP). CINE BANGÜÊ: 27/9 - 18h30.

OLDBOY (Coreia do Sul. Dir.: Park Chan-
wook. Drama. 18 anos). Mantido em cativeiro 
por 15 anos e uma razão desconhecida, homem 
(Choi Min-sik) parte para a vingança. Filme 
de 2003 remasterizado. CINE BANGÜÊ: 27/9 - 
20h30; 28/9 - 18h30; 30/9 - 19h.

RETRATOS FANTASMAS (Brasil. Dir.: 
Kleber Mendonça Filho. Documentário. 12 
anos). Centro do Recife é revisitado através 
dos grandes cinemas que serviram como es-
paços de convívio durante o século 20. CINE 
BANGÜÊ: 30/9 - 17h.
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Obra tem texto de 
Flávia Azevedo 
e ilustrações 
de Alexandre 
Rampazo
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Obra do paraibano Fernando Melo mergulha nos bastidores corruptos da política e administração pública

Romance policial ganha nova edição
‘O HÁLITO DA CORRUPÇÃO’

Depois de 25 anos da pri-
meira edição, publicada em 
1998, o escritor e jornalista 
paraibano Fernando Melo se 
prepara para lançar a 2ª edi-
ção do romance policial O 
Hálito da Corrupção (Arribaçã 
Editora, 110 páginas, R$ 40). 
O autor realizará o evento no 
dia 21 de outubro, a partir 
das 10h, no Littoral Hotel, em 
João Pessoa. Além da capa e 
da nova revisão ortográfi-
ca, o que há de novidade na 
obra, que já pode ser adqui-
rida em O Sebo Cultural e na 
Livraria do Luiz, são o prefá-
cio, assinado pelo editor Le-
nilson Oliveira, e o posfácio 
do poeta, jornalista e editor 
Linaldo Guedes.

Natural da cidade de João 
Pessoa e autor de 14 livros, 
entre novelas policiais, ro-
mances, biografias, crônicas e 
ensaios, Fernando Melo justi-
ficou a razão de estar lançan-
do a segunda edição. “Eu mo-
rava há 50 anos numa casa, 
que ficou para herdeiros. Na 
mudança, terminei encon-
trando um artigo intitulado 
Fernando Melo acerta no alvo, 
escrito por Linaldo Guedes, 
publicado no dia 5 de abril 
de 1998, no Jornal A União, 
analisando a primeira edição 
dessa obra, na época que foi 
lançada. Fiquei impressiona-
do com o que tinha escrito e 
procurei o livro entre minhas 
coisas, mas não o achei. En-
contrei um único exemplar 
em O Sebo Cultural, de He-
riberto Coelho, e o comprei. 
Tive sorte. Quando achei um 
exemplar que estava em casa, 
depois, até me emocionei. En-
tão, enviei o livro para Linal-
do Guedes, com a análise crí-
tica que ele escreveu naquela 
época e que está no posfácio 
da segunda edição”, detalhou 
Fernando Melo.

O prefácio tem o títu-
lo de Vamos passear de Mon-
za?. “Porque a capa do livro, 
criada por Leonardo Gue-

des, remete a esse modelo 
de automóvel mencionado 
na história contada no li-
vro”, comentou Melo. 

A propósito, em seu texto, 
Lenilson ressalta, por exem-
plo, que a novela policial do es-
critor paraibano “é bem ao es-
tilo Nelson Rodrigues, só que 
ambientada na João Pessoa da 
década (talvez) de 1980. Com 
personagens bem delineadas 
física, social e psicologicamen-
te e papéis mais que definidos 
na trama, O Hálito da Corrup-
ção mergulha nos bastidores 
corruptos da política e da ad-
ministração pública, com in-
cursão nos podres da justiça. 
O autor consegue envolver os 
leitores num enredo bem ali-
nhavado, sem deixar de expor 
as agonias pessoais das perso-
nagens centrais e secundárias, 
situando-as na trama e jus-
tificando suas presenças ali, 
como o escrivão homossexual, 
o policial motorista, o repórter 
‘furão’, a irmã solteirona do de-
legado, o bicheiro e sua aman-
te, o juiz e sua esposa, o viúvo 
que não aparece, a suposta tes-
temunha do crime”.

Fernando Melo observou 
que a obra, dividida em 15 ca-
pítulos, todos curtos, já come-
ça com o Monza. “Há uma 
coisa boa no livro, que é a con-
tinuidade. Minha ideia foi pro-
vocar o leitor, que ao terminar 
cada capítulo já sente vontade 
de ler o próximo. Já no primei-
ro capítulo a trama descreve 
o assassinato de Velma Olin-
to, uma fogosa professora de 
história, proprietária do Mon-
za, mas que é dirigido pelo 
namorado dela. Os dois saem 
de um motel e ele a deixa em 
casa e parte para outro canto. 
Quando ela entra na casa, não 
sabe que há alguém escondi-
do, um homem de luvas, que 
termina a assassinando aper-
tando o pescoço”.

A partir do segundo ca-
pítulo começa a investigação 
policial pelo delegado Tino 
Santo, “um homem honesto 
e digno, que resiste às tenta-
tivas de suborno por parte de 

um dono de boate, um bichei-
ro, amigo do secretário de Se-
gurança, que o acoberta. O 
bicheiro não deseja ser inves-
tigado e fala para o delegado 
que, numa democracia, o povo 
elege os seus representantes 
políticos e que o dinheiro, que 
não é sujo para a realização 
dos projetos, vem de segmen-
tos da sociedade, como os em-
presários e bicheiros. Ou seja, 
apesar de escrito há 25 anos, 
a história continua atual, por-
que a corrupção ainda existe”, 
explicou o autor.

Na época em que lançou 
a primeira edição de O Há-
lito da Corrupção, Fernando 
Melo o definiu como “o mais 
ousado, o mais difícil e o que 
envolve o maior número de 
personagens” dos seus ro-
mances policiais. Ele obser-
vou que uma característica 
dessa obra é o fato da trama 
ser ambientada na cidade de 
João Pessoa.

O autor também anteci-
pou que já tem, pelo menos, 
outros dois projetos literá-
rios. “Um é a novela poli-
cial intitulada Vingança, que 
pretendo lançar em janeiro 
de 2024. A história vai se ba-
sear num conto de Balzac, 
mas que ocorre nos arredo-
res da cidade de Princesa Isa-
bel. O outro é o ensaio Balzac: 
o Triunfo do Realismo, sobre a 
obra de Honoré de Balzac, 
considerado o fundador do 
Realismo na literatura mo-
derna, que espero lançar em 
março do próximo ano”, re-
velou Fernando Melo.

Paraibano lança live session nas plataformas digitais
MÚSICA

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br
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Depois de 25 anos do lançamento 
original da obra, o escritor e 
jornalista Fernando Melo está 
apresentando a nova edição, 
agora pela Arribaçã Editora

Através do QR Code 
acima, acesse o site da 

Arribaçã Editora

O instrumentista, cantor e 
compositor paraibano Lucas 
Gaião lançou o seu primei-
ro trabalho autoral nas prin-
cipais plataformas digitais, 
como YouTube, Spotify e Dee-
zer, dentre outras.

Lucas Gaião Ao Vivo no Clan 
Sessions precede o lançamen-
to do primeiro álbum do ar-
tista. O EP é composto das 
seguintes faixas: ‘Caixinha’, 
‘Ensaio sobre saudade’, ‘Fio 
de Prata’, ‘Ideia-pensamento’ 
e ‘Pingo de Juízo’. No proje-
to, o artista foi acompanhado 
por Lucas Benjamin (bateria), 
Rhuan Pachêco (baixo e bac-
king vocal) e Pedro Francisco 
(teclado e flauta).

“O Clan Sessions é uma for-
ma de adiantar a minha pre-
sença no streaming. Eu tenho 
um disco para ser feito, mas 
não quero apressá-lo por en-
tender que existe um tem-
po natural nesse processo. 
Essa live session vem como 
um panorama do que eu vou 

apresentar ao público nes-
se primeiro disco”, explicou 
o músico.

Lucas Gaião afirmou que 
todas as músicas presentes no 
EP têm um significado espe-
cial. “São músicas pelas quais 
eu tenho muito carinho. Acho 
que representam bem o meu 
trabalho. Elas abordam dife-
rentes facetas da música brasi-
leira, que é a minha principal 
fonte de inspiração, especial-
mente a música paraibana, e 
eu acho que esse conjunto de 
músicas pode deixar um gos-
tinho de quero mais em rela-
ção ao primeiro disco”, afir-
mou o paraibano.

Admirador dos grandes 
compositores e músicos locais, 
Lucas Gaião reverencia o can-
cioneiro da Paraíba. Apesar 
de já atuar há 10 anos, o artis-
ta considera recente a sua rele-
vância no cenário musical au-
toral, o que – nas palavras dele 
– nada tem a ver com a popu-
laridade. “É sobre reconhecer 
quem veio antes e saber somar 
com os pares”, definiu ele.

Da Redação

Através do QR Code 
acima, acesse o EP 
no canal oficial do 

YouTube

‘Lucas Gaião Ao Vivo 
no Clan Sessions’ é um 

panorama do que o 
instrumentista, cantor 

e compositor paraibano 
vai apresentar ao público 

no seu primeiro disco
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O Consórcio Interesta-
dual de Desenvolvimen-
to Sustentável do Nordes-
te (Consórcio Nordeste) e 
o Banco Mundial assina-
ram, ontem, memorando 
de entendimento para o de-
senvolvimento de projetos 
voltados à energia limpa, 
água e saneamento, meio 
ambiente e conectividade. 
O documento foi assinado 
pelo presidente do Consór-
cio Nordeste e governador 
da Paraíba, João Azevêdo, e 
pelo diretor do Banco Mun-
dial para o Brasil, Johannes 
Zutt, no escritório da enti-
dade, em Brasília. 

Dentre os eixos de atua-
ção estabelecidos no me-
morando estão a realização 
de projetos relacionados ao 
uso de hidrogênio de bai-
xo teor de carbono, à distri-
buição de energia solar que 
permita o envolvimento de 
comunidades, bem como o 
desenvolvimento de ações 
relacionadas à água e sa-
neamento. Também estão 
previstos o planejamento 
de atividades relacionadas 
à preservação do bioma da 
Caatinga e o intercâmbio 
de experiências, conheci-
mento e financiamento da 
infraestrutura pública digi-
tal para a expansão da co-
nectividade, de platafor-
mas digitais, boas práticas 
de cibersegurança e habili-
dades digitais.

Para a execução dos 
projetos, o termo de coo-
peração prevê a realização 
workshops, conferências e 
seminários de treinamen-
to; articulação com outras 
entidades engajadas em 
atividades similares; ava-
liação permanente do tra-
balho conjunto; e comparti-
lhamento de conhecimento 
e ideias. 

Na ocasião, o presiden-
te do Consórcio Nordeste, 
João Azevêdo, destacou o 
protagonismo da região na 
geração de energias reno-
váveis e a importância do 
memorando para contri-
buir com o desenvolvimen-
to dos estados. “O Nordeste 
será o grande produtor de 

Consórcio Nordeste e Banco Mundial assinam memorando para desenvolvimento de novos projetos na região

Energia limpa, água e conectividade
MAIS INVESTIMENTOS

Os governadores e go-
vernadoras do Nordes-
te realizaram, ontem, em 
Brasília, Assembleia Ge-
ral do Consórcio Interes-
tadual de Desenvolvimen-
to Sustentável do Nordeste 
(Consórcio Nordeste), oca-
sião em que aprovaram a 
criação do programa Co-
nexão Nordeste, que irá 
promover a apresentação 
de cerca de 270 artistas 
em todos os estados da re-
gião. Na reunião, os gesto-
res também deliberaram 
sobre o Fundo de Recons-
trução da Caatinga, a par-
ticipação da região na COP 
28 e aprovaram a formula-
ção de uma carta de apoio 
para a inclusão da chapada 
do Araripe como patrimô-
nio da humanidade. 

 “Tivemos uma reunião 
extremamente produtiva, 
na qual aprovamos o pro-
grama Conexão Nordes-
te na área da cultura, que 
vai fazer com que 270 artis-
tas do Nordeste circulem 
em um grande circuito de 
música e arte, discutimos 
o Fundo de Reconstrução 
da Caatinga para benefi-
ciar praticamente toda a 
região Nordeste, a partici-
pação na COP 28, em Du-
bai, aprovamos uma carta 
de apoio para incluir a can-
didatura da Chapada do 
Araripe a patrimônio da 
humanidade e a elabora-
ção de um plano para me-
lhor utilização das com-
panhias de gás”, explicou 
o presidente do Consórcio 
Nordeste, João Azevêdo. 

 A reunião também con-
tou com a participação do 
ministro das Minas e Ener-
gia, Alexandre Silveira, e 
do secretário especial de 
Assuntos Federativos da 

Secretaria das Relações 
Institucionais, André Ce-
ciliano. “As representações 
de integrantes do Gover-
no Federal mostram a for-
ça do Consórcio Nordes-

te porque representamos 
60 milhões de brasileiros”, 
acrescentou o governador 
da Paraíba. 

 Os gestores também 
estiveram no Senado Fe-

deral, onde foram recebi-
dos pelos senadores Ro-
gério Carvalho (Sergipe) 
e Jaques Wagner (Bahia), 
oportunidade em que dis-
cutiram a tramitação da 
reforma tributária e a re-
composição do Fundo de 
Participação dos Estados 
(FPE). 

 Também participaram 
da Assembleia Geral do 
Consórcio Nordeste, em 
Brasília, as governadoras 
Fátima Bezerra (Rio Gran-
de do Norte) e Raquel Lyra 
(Pernambuco) e os gover-
nadores Rafael Fonteles 
(Piauí), Carlos Brandão 
(Maranhão), Elmano de 
Freitas (Ceará), Jerônimo 
Rodrigues (Bahia), Paulo 
Dantas (Alagoas) e Fábio 
Mitidiere (Sergipe).

Projeto de cultura irá promover apresentações de 270 artistas 

hidrogênio verde do mun-
do e é preciso que isso acon-
teça de forma harmônica, 
regulamentada e esse me-
morando que assinamos 
hoje vai permitir que o Ban-
co Mundial coloque sua 
expertise à disposição do 
Consórcio Nordeste e a tro-
ca de experiências entre os 
estados fará com que tenha-

mos as condições de estabe-
lecer um caminho seguro e 
sustentável para gerarmos 
riqueza com inclusão so-
cial”, frisou. 

O diretor do Banco Mun-
dial para o Brasil, Johan-
nes Zutt, afirmou que o me-
morando assinado ontem 
tem o objetivo de contribuir 
com o aumento do nível de 

desenvolvimento e produ-
tividade dos estados nor-
destinos. “Este memorando 
que assinamos hoje (ontem) 
reflete nosso firme compro-
misso de cooperar com o 
desenvolvimento susten-
tável dos estados do Nor-
deste brasileiro em quatro 
áreas-chave: transição ener-
gética, principalmente o de-

senvolvimento de hidrogê-
nio verde e geração eólica 
offshore; engajamento co-
munitário; preservação da 
Caatinga; e desenvolvimen-
to digital. O Brasil tem um 
grande potencial para se 
tornar líder global na tran-
sição energética e a região 
Nordeste pode ser a líder 
desse processo no Brasil e 
vamos compartilhar nos-
sas experiências com os es-
tados”, sustentou. 

O ministro das Minas 
e Energia, Alexandre Sil-
veira, afirmou que o gover-
no do presidente Lula tra-
balha para promover uma 
transição energética justa e 
inclusiva. “Nós vamos dar 
exemplo para o mundo na 
contribuição da descarbo-
nização. Nesse processo de 
transição energética, preci-
samos criar as oportunida-
des de geração de uma nova 
economia e de empregos e 
o Nordeste é o grande van-

guardista e o protagonista”, 
comentou. 

Também participaram 
da solenidade de assina-
tura do memorando as go-
vernadoras Fátima Bezer-
ra (Rio Grande do Norte) 
e Raquel Lyra (Pernambu-
co) e os governadores Ra-
fael Fonteles (Piauí), Carlos 
Brandão (Maranhão), Elma-
no de Freitas (Ceará), Jerôni-
mo Rodrigues (Bahia), Pau-
lo Dantas (Alagoas) e Fábio 
Mitidiere (Sergipe); além do 
secretário especial de As-
suntos Federativos da Se-
cretaria das Relações Insti-
tucionais, André Ceciliano; 
Rodrigo Almeida (gerente 
Norte/Nordeste do Depar-
tamento de Estratégia So-
cial e Territorial da Área de 
Desenvolvimento Social e 
Gestão Pública do BNDES); 
e Thiago Barral (secretário 
de Planejamento e Transi-
ção Energética do Ministé-
rio das Minas e Energia.

Novidade
Dentre os eixos de 

atuação estabelecidos 
no memorando estão a 
realização de projetos 

relacionados ao uso 
de hidrogênio de 

baixo teor de 
carbono

Fundo
Os gestores também 
deliberaram sobre o 

Fundo de Reconstrução 
da Caatinga e a 

participação da região 
na COP 28

À frente
João Azevêdo destacou 

o protagonismo da 
região na geração de 
energias renováveis 
e a importância do 
memorando para o 
desenvolvimento 

dos estados

Araripe
Formulação de uma 

carta de apoio à inclusão 
da Chapada do Araripe 

como patrimônio da 
humanidade 
foi aprovada

Mudança
O ministro das Minas 
e Energia, Alexandre 

Silveira, afirmou que o 
governo do presidente 

Lula trabalha para 
promover uma transição 

energética justa e 
inclusiva

Ministro
Reunião do Consórcio 

Nordeste também 
contou com a 

participação do ministro 
das Minas e Energia, 

Alexandre Silveira

Presidente do Consórcio Nordeste, João Azevêdo exibe o documento assinado ontem, ao lado de gestores nordestinos e representantes do Banco Mundial
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Projeto que tramita na Câmara de JP cria regras para empresas que oferecem empréstimos a pessoas acima dos 60

CCJ aprova mais proteção a idosos
SERVIÇOS FINANCEIROS

A Comissão de Constitui-
ção, Justiça (CCJ), da Câmara 
Municipal de João Pessoa, apro-
vou, ontem, projeto de lei que 
protege a pessoa idosa na hora 
da contratação de serviços fi-
nanceiros. A matéria é de auto-
ria do vereador líder da situa-
ção, Bruno Farias (Cidadania).

“O objetivo é proteger o pú-
blico acima de 60 anos contra 
procedimentos irregulares e 
abusivos na contratação de em-
préstimo consignado, de cartão 
de crédito consignado e de ser-
viço cujo desconto incida sobre 
folha de pagamento. De acor-
do com o projeto, antes da efe-
tivação da contratação, a pessoa 
idosa deverá ser informada, de 
maneira e em linguagem inteli-
gível, sobre todos os dados, ele-
mentos, pormenores e circuns-
tâncias do contrato e do produto 
ou serviço contratado”, diz tre-
cho do projeto.

Bruno Farias fez questão de 
deixar claro que a matéria não 
impede a contratação, mas ape-
nas evita que as pessoas idosas 
contratem gato por lebre na hora 
de assinar qualquer transação 
financeira.

 “Nosso PL impõe que o iní-
cio das tratativas pode se dar 
via telefone, mas impõe a ne-
cessidade de um contrato as-
sinado, apresentação da docu-
mentação da pessoa idosa que 
deseja contratar aquele crédi-
to consignado e que os termos 
sejam claros, que todos porme-
nores e detalhes sejam expres-
sos de maneira inteligível”, ex-
plicou o vereador líder.  

A CCJ também aprovou pro-
jeto que dispõe sobre a obrigato-
riedade de notificação aos pais 
ou responsáveis sobre a realiza-
ção de qualquer atividade den-
tro ou fora do estabelecimento 
de ensino. O PL também diz que 
sua natureza, sua correlação 
com a base nacional curricular 

comum e seu objetivo didático 
pedagógico devem ser obser-
vados. A matéria é de autoria 
do vereador Milanez Neto (PV). 

“Acho totalmente plausí-
vel. Eu como pai gostaria, sim, 
de ser comunicado com antece-
dência de qualquer tipo de ati-
vidade que não esteja previs-
ta no cronograma curricular 
da escola. O projeto traz à tona 
uma temática de que criança 
não tem que estar se metendo 
em política e em nenhum tipo 
de pauta ideológica, tem que se 
preocupar em ser criança”, afir-
mou o vereador Tarcísio Jar-
dim (PP).

Já o vereador Bispo José Luiz 
(Republicanos) elogiou e tam-
bém defendeu o projeto de lei 
de Milanez Neto. Para ele, acon-
tecem absurdos dentro das es-
colas e os pais, às vezes, não to-
mam conhecimento.

 “Tem muita coisa absurda 
acontecendo e os pais não são 
consultados sobre nada. Temos 
o poder de mudar esta realidade 
e espero que esta matéria seja, 
agora, aprovada em plenário”, 
declarou Bispo. 

O fato inusitado e pi-
toresco aconteceu na úl-
tima sexta-feira, 22, na 
Câmara Municipal de 
Patos, mas só ganhou 
notoriedade ontem, em 
todo o país. O vereador 
Josmá Oliveira (PL), ras-
gou e comeu alguns pe-
daços de um exemplar 
da Lei Orgânica do Mu-
nicípio, como forma de 
protestar contra o que 
ele chama interferên-
cia do Executivo no Le-
gislativo Municipal. A 
sessão ordinária delibe-
rava projetos de lei, en-
tre eles o pagamento do 
Piso Nacional da Enfer-
magem.

 “Vou comer aqui um 
pedaço da Lei Orgâni-
ca do município por-
que não serve de nada 
isso aqui. É melhor co-
mer mesmo. Pelo me-
nos, está servindo para 
alguma coisa. Existem 
os trâmites legais, regi-
mentais, ancorados na 
Lei Orgânica do Municí-
pio, e infelizmente esses 
trâmites não são respei-
tados quando se trata de 
matéria do prefeito. Não 
quero discutir o méri-
to da matéria em si, mas 
sim da tramitação”, ex-
plicou o vereador, antes 
de ingerir o documento.

Para o presidente 
da Câmara Municipal 
de Patos, Tide Eduardo 
(União Brasil), em en-
trevista à imprensa, em 
João Pessoa, disse que 
não está existindo atro-
pelamento de etapas na 
apreciação de matérias 
do Executivo.

 “Foi cumprido prazo 
de dois dias para iniciar-
mos as nossas sessões 
extraordinárias duran-
te o dia 21 e 22. O proje-
to tramitou nesta Casa 
de maneira normalmen-
te, onde recebeu os devi-
dos pareceres, onde foi 
votada primeira vota-
ção, como no dia 22, se-
gunda votação, onde foi 
votado e aprovado por 
unanimidade. Nós está-
vamos trabalhando de 
forma extraordinária, o 
que o vereador se equi-
vocou em dizer que os 
trâmites não foram cum-
pridos. Nós cumprimos 
o que determina o Re-
gimento Interno, uma 
vez que, ordinariamen-
te, nós temos a obrigação 
de votar aquele projeto 
específico”, j ustificou o 
presidente da Casa.

Vereador 
come papel 
em sessão

EM PATOS

O novo presidente da 
Executiva municipal do PL, 
em João Pessoa, o ex-minis-
tro da Saúde, Marcelo Quei-
roga, iniciou ontem a sua 
trajetória de dirigente par-
tidário. O novo comandante 
do partido na capital parai-
bana também é pré-candi-
dato a prefeito pela legen-
da liberal. 

“Recebemos com muita 
responsabilidade, essa in-
dicação do Diretório Nacio-
nal para conduzir os traba-
lhos do Diretório Municipal 
do PL, é uma decisão natu-
ral. Por enquanto, o partido 
já se definiu acerca da mi-
nha pré-candidatura a pre-
feito em 2024. Então, ter o 
comando do Diretório Mu-
nicipal é fundamental para 
se ter autonomia na cons-
trução de uma proposta, 

que seja do interesse de to-
dos os cidadãos da cidade 
de João Pessoa”, disse o ex-
ministro em entrevista on-
tem à imprensa.

Marcelo Queiroga escla-
receu que o Partido Liberal 
não excluiu nenhuma filia-
do dos seus quadros. E que 
todos são muito bem-vin-
dos, desde o que tem uma 
militância ou liderança em 
seu bairro ou comunidade, 
bem como aqueles que ocu-
pam mandatos: vereadores, 
deputados estaduais e de-
putados federais.

“Todos são muito bem-
vindos, nós queremos aco-
lher os aconselhamentos, 
as ideias, as divergências, 
porque é isso que faz a nos-
sa democracia interna cada 
vez mais forte, porque todos 
nós só temos um único ob-
jetivo, construir uma João 
Pessoa melhor de verdade”, 
afirmou. 

O ex-presidente do par-
tido em João Pessoa, o de-
putado federal Cabo Gil-
berto, foi destituído na 
última sexta-feira, dia 22. 
O aval para a decisão de 
afastamento do parlamen-
tar veio do presidente da 
executiva nacional, Valde-
mar Costa Neto.

Novo presidente do PL assume 
comando da legenda na capital

ELEIÇÕES 2024

Pettronio Torres 

pettroniotorres@yahoo.com.br

O deputado federal 
Cabo Gilberto, destituído 
da presidência do PL na úl-
tima sexta-feira, confirmou 
que sua relação com a le-
genda não sofrerá qualquer 
tipo de ruptura e relação. O 
parlamentar ainda acusou 
o presidente da executiva 
estadual, o deputado fede-
ral Wellington Roberto,  de 
ditador e que já aguardava 
a sua saída da presidência.

“Quem me derrubou foi 
Wellington Roberto. Tudo 
isso que está acontecendo é 
ação de Wellington Rober-
to. Essa conversa de que o 
presidente Valdemar e bo-
tando a culpa em Bolsona-
ro para querer confundir a 
mente das pessoas, isso não 
existe. Tudo partiu de Wel-
lington Roberto. Isso não 
vai mudar em nada. Não va-
mos apoiar o candidato de 
Caio Roberto. Ele entregou 
oficialmente o partido à es-
querda. Não irei participar 
dessa trama do deputado fe-
deral Wellington Roberto. A 

gente pode procurar outra 
casa se eu for expulso. O que 
Wellington quer fazer com 
seus aliados? Ele quer fazer 
como se eu fosse brigar com 
o presidente, o ex-presiden-
te Jair Bolsonaro. Já sabía-
mos que isso iria acontecer 
e era só questão de tempo “, 
disse Cabo Gilberto.

Já o deputado estadual 
Wallber Virgolino, outro ex-
poente do PL no estado, dis-
se que a opção de entregar o 
diretório do partido em João 
Pessoa a Marcelo Queiroga é 
muito ruim para os filiados 
e eleitores conservadores, 
representando uma grande 
derrota para a direita. 

O deputado estadual 
acrescentou ainda o PL na-
cional tentou cooptar ele, 
o deputado federal Cabo 
Gilberto e o comunicador 
Nilvan Ferreira. Segundo 
o parlamentar estadual, a 
legenda ofereceu cargos 
na chapa majoritária tanto 
para 2024 como para 2026.

 “A executiva nacional 
já tinha tentado cooptar eu, 
Gilberto e Nilvan através 
da promessa de cargos para 
deputado federal, senador, 
vice-governador. É ilusão. 
Está ficando feio já. Eles si-
gam o caminho deles e a 
gente segue o nosso”, fina-
lizou Walber Virgolino.

Ex-presidente fala de perseguição 
e já esperava saída sem ruptura 

“Antes da 
efetivação da 
contratação, a 
pessoa idosa 
deverá ser 
informada
sobre todos 
os dados

Trehco do projeto

Uma pesquisa avaliou o 
potencial individual das pré-
candidaturas do PT, partido 
que vive uma disputa interna 
para emplacar uma candida-
tura própria para disputar as 
eleiçõe para prefeito em João 
Pessoa, em 2024. Os números 
‘Opinião’ colocam o ex-prefei-
to Luciano Cartaxo na dian-
teira para uma possível esco-
lha interna, mas abrem mais 
uma vez uma divergência in-
terna da legenda. 

Na avaliação de cenários 
distintos na disputa pela pre-
feitura de João Pessoa, apare-
ce  o petista Luciano Cartaxo, 
deputado estadual e ex-pre-
feito,  liderando, com 13,4% 
das intenções de voto. No ce-
nário com Cida Ramos, a de-
putada estadual Cida Ramos 
surge com 5,6% da preferên-
cia. Já na simulação com Este-
la Bezerra, a ex-deputada es-
tadual tem 4,9%. Com Márcia 
Lucena, ex-prefeita do Conde, 
o PT alcança 2,6%. 

O ex-prefeito Luciano Car-
taxo disse que o nome conti-
nua à disposição do partido e 
se apresenta como viável para 
a disputa. “Uma pré-candida-
tura que tem viabilidade, fru-
to do trabalho realizado como 
vereador, deputado e prefei-

to. Com muito diálogo e tra-
balho  buscaremos a unidade 
no partido dos Trabalhado-
res, para que a gente possa 
vencer as eleições no próxi-
mo ano”, enfatizou.

A pesquisa do Instituto 
Opinião, liderado pelo esta-
tístico Joaquim Braga, foi rea-
lizada nos últimos dias 19 e 20 
de setembro e ouviu 800 en-
trevistados em 40 bairros de 
João Pessoa. A margem de 
erro é de 3,5 pontos percen-
tuais para mais ou para me-
nos e o intervalo de confian-
ça de 95%.

O presidente do PT esta-
dual Jackson não fez avalia-
ções sobre os números apre-
sentados na pesquisa da 
“Opinião”, apenas informou 
que os números devem ser 
conhecidos pelo partido nesta 
terça-feira. Segundo Macedo,  
o partido contratou uma em-
presa para realizar uma pes-
quisa interna sobre o lança-
mento de uma candidatura à 
prefeitura de João Pessoa no 
próximo ano. 

“É uma decisão que to-
mamos na última reunião 
do GTA (Grupo de Trabalho). 
Não vamos divulgar o resul-
tado da pesquisa. É para a 
gente entender o quadro”.

Pesquisa mostra divisão 
para emplacar candidato

PREFEITURA DE JP

n 
Marcelo 
Queiroga 
esclareceu 
que o Partido 
Liberal não 
excluiu 
nenhuma 
filiado dos 
seus quadros

Ditadura
Parlamentar ainda 
classificou como 

“ditador” o presidente 
da executiva estadual, 

o deputado federal 
Wellington Roberto

 CCJ também aprovou projeto que dispõe sobre notificação dos pais sobre atividades nas escolas

Foto: Ascom/CMJP

n 
Vereador 
rasgou e 
comeu alguns 
pedaços da 
Lei Orgânica 
do Município, 
como forma 
de protesto
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Em entrevista, ontem, presidente disse que as categorias não serão critérios para as novas indicações

Lula descarta gênero e raça no STF
NOVA ESCOLHA

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva disse não ter 
pressa para escolher os indi-
cados ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) e à Procuradoria-
Geral da República (PGR). De 
acordo com ele, as questões de 
gênero e de raça não serão cri-
térios para sua escolha à Supre-
ma Corte.

"Não precisa perguntar so-
bre essa questão de gênero e 
cor. No momento certo, vocês 
vão saber quem eu vou indi-
car e pretendo indicar a pes-
soa mais correta que eu conhe-
cer e que eu tenha mais fé que 
vai ser uma grande pessoa na 
Suprema Corte", disse o petis-
ta a jornalistas, ontem.

Lula disse ter "várias pes-
soas na mira", mas disse estar 
tranquilo. Segundo ele, a ava-
liação para a escolha ao STF 
será um perfil que "possa aten-
der interesse e expectativa do 
Brasil, que possa servir o Bra-
sil, tenha respeito com socieda-
de brasileira, que tenha respei-
to mas não medo da imprensa".

"Vou escolher ministro da 
Suprema Corte, PGR, pessoas 
do Cade, gente do Superior Tri-
bunal de Justiça, mas tudo tem 
seu tempo", tranquilizou. "Tem 
que conversar com muita gen-
te, sabe que tem muita gen-
te dando conselho e sou mui-
to bom ouvindo conselhos", 

acrescentou. "No momento que 
achar que é importante esco-
lher, vou escolher."

Lula negou que as indi-
cações ao STF e PGR tenham 
qualquer vinculação com a ci-
rurgia que irá realizar na pró-
xima sexta-feira, no quadril. 
De acordo com o presidente, 
o procedimento será apenas 
para cuidar da saúde. "Que-
ro voltar a jogar bola, correr, 
fazer esteira, fazer ginástica", 
declarou.

O chefe do Executivo dis-
se estar com dor desde agosto 
do ano passado, mas destacou 
que tinha alguns compromis-
sos a serem priorizados. Nes-
se sentido, ele citou a retomada 
de políticas públicas dos gover-
nos petistas e as viagens inter-
nacionais.

 A CPMI do 8 de Janeiro 
tem reunião marcada para 
hoje, às 9h, para ouvir o ge-
neral Augusto Heleno, ex-
ministro do Gabinete de Se-
gurança Institucional (GSI) 
do governo Bolsonaro. A re-
latora da comissão, senado-
ra Eliziane Gama (PSD-MA), 
aponta em seu requerimento 
de convocação que o general 
"trará informações de enor-
me valia para a condução dos 
nossos futuros trabalhos na 
presente comissão".

A senadora Ana Paula 
Lobato (PSB-MA), autora de 
um dos requerimentos, argu-
menta que o depoimento de 
Augusto Heleno "é impres-
cindível para o desenrolar da 
fase instrutória e para futuro 
deslinde das investigações". 
Para a senadora, é "necessá-
rio que o depoente esclareça 
seu envolvimento em fatos 
que possuam nexo de causa-

CPMI vai ouvir Augusto Heleno nesta terça-feira
8 DE JANEIRO

lidade na tentativa de golpe 
do 8 de janeiro de 2023". 

Os deputados Rubens Pe-
reira Júnior (PT-MA) e Rogé-
rio Correia (PT-MG) também 
apresentaram outro reque-
rimento de convocação. Eles 
citam uma apuração pela 
Agência Pública, na qual "foi 
revelado que, entre os dias 1o 
de novembro e 31 de dezem-
bro de 2022, o GSI, então che-

fiado por Augusto Heleno, 
recebeu várias pessoas envol-
vidas com os atos, incluindo 
'um dos golpistas presos em 
flagrante após a invasão às se-
des dos Três Poderes'”.

Os senadores Izalci Lucas 
(PSDB-DF), Eduardo Girão 
(Novo-CE) e Fabiano Conta-
rato (PT-ES), e os deputados 
Rafael Brito (MDB-AL), Car-
los Sampaio (PSDB-SP), Duar-

te Jr. (PSB-MA), Duda Sala-
bert (PDT-MG), Erika Hilton 
(Psol-SP) e Pastor Henri-
que Vieira (Psol-RJ)apresen-
taram requerimentos para 
a convocação do general. 
 
Deliberativa

 O presidente da CPMI, 
deputado Arthur Maia 
(União-BA), confirmou que 
a reunião terá uma parte de-
liberativa para votar reque-
rimentos de convocação em 
bloco, com base em possí-
vel acordo. Maia negou que 
haja um requerimento de 
convocação a Bolsonaro.   
Eliziane Gama classificou 
como "lamentável" se a aca-
reação proposta por ela, en-
tre o ex-presidente Bolsonaro 
e seu ex-ajudante de ordens 
Mauro Cid, não for aprovada. 
A relatora reconheceu que a 
decisão sobre a votação dos 
requerimentos é uma prer-
rogativa do presidente Ar-
thur Maia e disse que a CPMI 
está atenta a novas denúncias 
e possibilidades de delação. 

Foto: Alan Santos/PR

Sofia Aguiar e
Caio Spechoto
Agência estado

O ministro da Justiça e Se-
gurança Pública, Flávio Dino, 
disse, ontem, que "só Deus 
sabe" se ele será indicado para 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF) pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. Ele é um 
dos favoritos para a vaga que 
abre ao final do mês com a 
aposentadoria da presidente 
da Corte, Rosa Weber.

Relembrando um projeto 
de lei que apresentou em 2009, 
quando era deputado federal, 
Dino defendeu um mandato 
de 11 anos para os novos mi-
nistros da Corte. "Pode haver 
uma escolha desastrosa de um 
certo presidente, por exem-
plo, e ela ficará errando por 40 
anos", disse. "Se, uma escolha 
for errada, ela terá menos tem-
po para acabar." Lula já con-
cedeu entrevistas fazendo o 
mesmo tipo de defesa.

As declarações do minis-
tro foram feitas durante o 
programa Reconversa, apre-
sentado pelo jornalista Rei-
naldo Azevedo e pelo advo-
gado Walfrido Warde. Dino 
elogiou a atuação do STF e de-
fendeu a competência da Cor-
te nos casos do 8 de janeiro e 
nas investigações de ataques 
aos próprios ministros.

Os acusados de depredar 
as sedes dos Três Poderes no 8 
de Janeiro começaram a ser in-
vestigados na Justiça estadual 
do DF, mas o ministro do Su-
premo, Alexandre de Moraes, 
avocou para si a competência 
dos processos. "Alguns sus-
tentam que é algo arbitrário, 
mas não é. Você junta os pro-
cessos por uma razão lógica, 
que é evitar decisões contra-
ditórias. Haveria não só julga-
mentos diferentes como con-
traditórios", disse Dino sobre 
a possibilidade dos casos ain-
da estarem na Justiça Comum.

Dino sobre indicação ao 
Supremo: “Só Deus sabe”

ENTRE OS FAVORITOS

Isabella Alonso Panho 

Agência  Estado

O governador de Minas 
Gerais, Romeu Zema (Novo), 
justificou seu apoio a Jair Bol-
sonaro (PL) no segundo tur-
no de 2022 "muito mais" por 
ter visto o que o governo do 
PT fez com o estado e com o 
país do que "por concordar" 
com todas as propostas do ex
-presidente. A declaração ocor-
reu, ontem, durante o evento 
"Almoço-Debate", promovido 
pelo Grupo Lide, cujo funda-
dor, o ex-governador de São 
Paulo, João Doria, também es-
tava presente.

"Sou de um partido dife-

rente dele. Durante a pande-
mia, tive uma posição total-
mente diferente da dele. Tanto 
é que Minas Gerais foi o esta-
do, excluindo Norte e Nordes-
te, com a menor taxa de mor-
talidade no Brasil. Está aí um 
exemplo claríssimo", disse o 
Zema ao ser questionado so-
bre quais propostas de Bolso-
naro ele discorda.

"Em Minas Gerais, apesar 
de nós termos 320 mil funcio-
nários públicos, eu não tenho 
nenhum parente. Também te-
mos aí uma diferença. Famí-
lia para lá, negócios e carreiras 
para cá. São algumas diferen-
ças. Mas eu tenho muito mais 
proximidade com ele do que 

Zema apoiou Bolsonaro por ser contra o PT 
DIVERGÊNCIAS

com quem governou Minas an-
tes", concluiu. Antes dele, Mi-
nas foi governada por Fernan-
do Pimentel (PT).

No evento do Lide, Zema 
voltou a defender a união da 

direita para as eleições munici-
pais em 2024 e as presidenciais 
em 2026. Ele repetiu que prefe-
re apoiar um candidato da di-
reita do que ele próprio se lan-
çar candidato à Presidência.

Augusto Figueiredo 

Agência Estado

Com discurso, governador mineiro busca unir toda a direita

Foto: Tomzé Fonseca/Agência Estado

Ministro tem sido apontado como nome forte na disputa à Corte

Foto: Mateus Bonomi/Agência Estado

n 
Além de 
indicar um 
ministro 
para o STF, o 
presidente 
também 
escolherá o 
procurador-
geral da 
República

Presidente disse que o nome escolhido para o STF terá um perfil que respeite a sociedade brasileira e não tenha medo da imprensa

Foto:  Mateus Bonomi/Agência Estado

Heleno deverá explicar possível envolvimento com investigados 

Sofia Aguiar e Caio Spechoto  
Agência Estado
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Investigação feita pela ONU aponta que soldados russos cometeram crimes de guerra contra civis ucranianos

Torturas e estupros são denunciados
TROPAS RUSSAS

Um relatório com acusa-
ções de que soldados russos 
que lutam na Guerra da Ucrâ-
nia torturaram civis brutal-
mente que alguns morreram 
e que famílias foram forçadas 
a ouvir enquanto mulheres 
eram estupradas foi apresen-
tado, ontem, por responsáveis 
por uma investigação da Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU). A apuração de crimes 
de guerra foi aberta apurar 
o comportamento de milita-
res da Rússia contra cidadãos 
ucranianos.

De acordo com Erik Mose,  
presidente da Comissão de 
Inquérito sobre a Ucrânia da 
ONU, sua equipe de investi-
gação "recolheu provas que 
indicam que o uso da tortura 
pelas forças armadas russas 
em áreas sob o seu controle 
tem sido generalizado e siste-
mático". Ele citou que “em al-
guns casos, a tortura foi infli-
gida com tal brutalidade que 
causou a morte da vítima”.

Erik Mose acrescentou, 
ainda, que “soldados russos 
estupraram e cometeram vio-
lência sexual contra mulhe-
res com idades entre 19 e 83 
anos”. Os crimes de guerra 
ocorreram nas partes ocupa-
das da província de Kherson. 
Os investigadores apuraram, 
também, que em alguns des-

O governo de Cuba in-
formou que a embaixada 
do país em Washington 
foi alvo de um atentado 
terrorista na noite do do-
mingo, 24. Um homem 
lançou dois coquetéis mo-
lotov contra a representa-
ção cubana na capital dos 
Estados Unidos, segundo 
o chanceler do país, Bru-
no Rodríguez. Ninguém 
ficou ferido.

"É o segundo ataque 
violento contra sede di-
plomática em Washing-
ton desde abril de 2020", 
escreveu Rodríguez nas 
redes sociais, em referên-
cia a disparos de fuzil fei-
tos por um homem contra 
a embaixada na ocasião.

O atentado ocorreu ho-
ras depois de o presiden-
te de Cuba, Miguel Díaz-
Canel, ter desembarcado 
em Havana, após visitar 
Nova York. 

Embaixada de 
Cuba é atacada 
em Washington

COQUETÉIS MOLOTOV

O acesso de estrangei-
ros no território da Co-
reia do Norte voltou a ser 
permitido. A informação 
foi divulgada pela televi-
são estatal chinesa CCTV 
ontem. A entrada de pes-
soas estrangeiras foi proi-
bida durante três anos 
de isolamento devido à 
pandemia de Covid-19. 
Segundo a emissora esta-
tal chinesa, os estrangeiros 
estarão sujeitos a dois dias 
de isolamento na chegada 
ao território norte-coreno. 
A imprensa oficial nor-
te-coreana ainda não di-
vulgou nenhuma infor-
mação sobre a reabertura 
das fronteiras do país a es-
trangeiros.

Coreia do Norte 
volta a receber 
estrangeiros

ACESSO AO TERRITÓRIO

O assassinato no últi-
mo sábado de Santiago Ma-
drid, líder do grupo crimi-
noso Los Lobos, colocou o 
as forças de segurança do 
Equador em estado de aler-
ta. A preocupação é que o 
grupo criminoso faça pos-
síveis represálias.

O grupo Los Lobos é 
responsável por diversos 
motins e massacres reali-
zados no sistema peniten-
ciário do Equador. A mor-
te de Madrid é atribuída a 
um outro grupo crimino-
so que disputa territórios 
com o Los Lobos. Cerca de 
30 pessoas foram assassina-
das no fim de semana.

Morte de líder 
de facção deixa 
país em alerta

EQUADOR

ses casos, a família das víti-
mas era mantida em casas 
vizinhas e forçada a ouvir as 
violações.

A investigação será trans-
formada em um relatório, que 
pode embasar uma nova acu-
sação formal da ONU contra 
a Rússia. A comissão afirmou 
que as novas violações apura-
das podem constituir em cri-
mes contra a humanidade.   

Os investigadores infor-
maram que não foi possível 
quantificar quantos crimes 
de guerra  foram cometidos 
pelas tropas russas e que eles 
ocorreram, principalmente, 
em Kherson e Zaporizhzhia 
mas também em cidades de 
diferentes regiões da Ucrâ-
nias, “próximas e distantes 
das linhas de batalha”.

O presidente russo, Vla-

dimir Putin, já foi condena-
do à prisão pelo Tribunal Pe-
nal Internacional pelo crime 
de deportação ilegal de crian-
ças ucranianas para territó-
rio russo. 

A Rússia não havia se po-
sicionado sobre o relatório da 
ONU. No entanto, nega ter co-
metido crimes contra civis na 
Ucrânia e que sempre ataca 
apenas alvos militares.

Foto: Freepick

n 
A Rússia 
não nega ter 
cometido 
crimes de 
guerra contra 
civis durante 
as ações na 
Ucrânia

Tanque destruído durante os combates na Ucrânia; vários relatos apontam para crimes de guerra praticados por soldados russos

A Rússia realizou um ata-
que de drone e míssil na região 
de Odessa, causando danos à 
infraestrutura portuária, a um 
silo de grãos e a um hotel aban-
donado, além de ferir uma pes-
soa, conforme relataram autori-
dades ucranianas ontem.

A Força Aérea da Ucrânia 
afirmou ter derrubado todos os 
drones russos durante a noite, 
mas um dos 12 mísseis Kalibr 
e dois mísseis P-800 Oniks con-
seguiram passar pelas defesas 
aéreas no 20º mês da guerra en-
tre os países.

A Rússia tem mirado conti-
nuamente instalações portuárias 
e de armazenamento de grãos 
em Odessa desde que se retirou 
do acordo que permitia a expor-
tação de grãos ucranianos para 

países ameaçados pela fome.
Os ataques contínuos des-

truíram silos, armazéns, ter-
minais de petróleo e outras in-
fraestruturas cruciais para o 
armazenamento e transporte 
de grãos.

Rússia realiza ataque contra 
a área portuária de Odessa

A Ucrânia embarcou 20,6 
mil toneladas de trigo na sema-
na passada pelo corredor hu-
manitário no Mar Negro, im-
plementado no mês passado, 
informou nas redes sociais o 
vice-primeiro-ministro de Res-
tauração e ministro da Infraes-
trutura, Oleksandr Kubrakov. 
Na sexta-feira, 22, o navio Aro-
yat deixou o porto de Chorno-
morsk com 17,6 mil toneladas do 
cereal ucraniano para o Egito.

Na terça, três mil toneladas 
do produto já tinham deixado o 
país com destino à Ásia, com a 

embarcação Resilient Africa tes-
tando a rota.

O ministro informou, ain-
da, que três navios chegaram 
na sexta aos portos de Chorno-
morsk e Pivdenij para transpor-
tar 127 mil toneladas de produ-
tos agrícolas e minério de ferro 
para China, Egito e Espanha.

As cinco embarcações são 
as primeiras a utilizarem a 
nova rota alternativa. Antes 
disso, o corredor tinha sido uti-
lizado para liberar navios pre-
sos nos portos de Odessa em 
virtude dos ataques russos des-
de o início da guerra, disse Ku-
brakov.

Ucrânia exportou mais de 
20 mil toneladas de trigo

Pelo ar
Os russos usaram 
drones e mísseis 

no ataque de ontem 
às instalações do 

Porto de Odessa, na 
Ucrânia

Matteo Messina Denaro, 
um assassino condenado e 
mafioso de alto escalão da 
Cosa Nostra, que escapou da 
captura durante três déca-
das, morreu, ontem, em um 
hospital na cidade de L’Aqui-
la, no centro da Itália, onde 
cumpria pena. Ele, que tinha 
61 anos, entrou em um qua-
dro irreversível de coma na 
sexta-feira, 22, após o trata-
mento de um câncer.

Messina Denaro foi um 
dos líderes mais impiedosos 
da Cosa Nostra, a máfia ita-
liana representada na fran-
quia O Poderoso Chefão. 
Ele foi condenado pelos tri-
bunais por seu envolvimen-
to no assassinato do juiz an-
timáfia Giovanni Falcone, 
que morreu com um carro
-bomba na região de Paler-
mo em 1992, e por atentados 
fatais em Roma, Florença 
e Milão em 1993. Uma das 
seis penas de prisão perpé-
tua contra Messina Denaro 
foi emitida pelo sequestro 
e assassinato do filho de 12 
anos de uma testemunha no 
caso Falcone. A criança foi 
morta e seu corpo dissolvi-
do em ácido.

Ele desapareceu no verão 
de 1993 e passou 30 anos na 
clandestinidade, enquanto 
o governo italiano combatia 
a máfia siciliana. Atuando 
nas sombras, Messina De-
naro permaneceu no topo 
da lista dos fugitivos mais 
procurados da Itália duran-
te décadas. Sua capacidade 

de confundir os investiga-
dores em uma missão per-
sistente, embora frustrante, 
para encontrá-lo aumentou 
sua aura de invencibilidade.

Sua captura finalmen-
te ocorreu em janeiro deste 
ano, enquanto esperava para 
fazer quimioterapia em uma 
clínica privada em Palermo. 
Ele usava uma identidade 
falsa e os investigadores des-
cobriram que ele estava sen-
do tratado de câncer quan-
do encontraram um pedaço 
de papel com seu histórico 
médico enrolado na perna 
de uma cadeira na casa de 
sua mãe em Castelvetrano, 
na Sicília.

Como ele não foi trata-
do com seu nome verdadei-
ro, eles usaram os registros 
do serviço nacional de saú-
de para identificar pacientes 
com condições semelhantes 
e restringi-los. O crimino-
so foi levado para o presídio 
de segurança máxima de 
L’Aquila, onde prosseguiu 
com o tratamento contra o 
câncer de cólon. 

Esteve no Basil
O pouco que se sabe so-

bre Messina Denaro vem 
através do testemunho de 
vira-casacas da máfia e ma-
fiosos presos, bem como de 
registros judiciais, relatórios 
policiais e boatos. Antes de 
sua prisão, os investigadores 
tinham pouco em que se ba-
sear: uma gravação de 1988 
de seu depoimento sobre um 
assassinato e um punhado 
de fotos dele quando jovem.

Messina Denaro teria 

uma queda por carros ve-
lozes e luxuosos, aos quais 
não podia se entregar por 
medo de ser pego. De acor-
do com um investigador, ele 
usava um relógio avaliado 
em mais de 30 mil euros (cer-
ca de R$ 105 mil) quando 
foi preso. A polícia também 
encontrou roupas de grife e 
perfumes caros em seu últi-
mo esconderijo, um aparta-
mento no sudoeste da Sicília 
onde Messina Denaro mo-
rava há vários anos sob um 
nome falso.

Messina Denaro assu-
miu o seu lugar à mesa da 
Cosa Nostra quando o seu 
pai, que também tinha fi-
liações na Máfia, se tornou 
um fugitivo após os seus 
próprios problemas legais. 
Em 1991, o filho participou 
numa reunião infame na 
qual os procuradores acre-
ditam que as famílias da má-
fia siciliana decidiram travar 
uma guerra contra o gover-
no central, realizando os as-
sassinatos e atentados de 
grande repercussão no iní-
cio da década de 1990.

A sua ascensão nos es-
calões do crime organizado 
foi facilitada pela sua filiação 
à família criminosa Corleo-
nesi, chefiada por Salvatore 
Riina, o chamado Chefe de 
todos os Chefes, que se diz 
tê-lo considerado como um 
filho. Acredita-se que ele te-
nha viajado muito durante 
seus anos de fuga. As auto-
ridades haviam confirmado 
a presença do mafioso no 
Brasil, Espanha, Reino Uni-
do e Áustria.

Chefe de máfia italiana que passou 
30 anos foragido morre aos 61 anos

VÍTIMA DE CÂNCER

Agência Estado
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Agência Estado



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 26 de setembro de 2023     17Economia EDIÇÃO: Thais Cirino
EDITORAÇÃO: Lucas Brito

João Pessoa a cada ano se destaca mais 
no mercado imobiliário nacional em razão 
dos projetos arquitetônicos com suas linhas 

modernas e futuristas, um reflexo da qualidade 
e do esmero dos profissionais locais e suas 
equipes de colaboradores. Essa constatação tem 
um sentido que ultrapassa a lógica da simples 
criação, ao considerar o fato de que temos 
verdadeiras obras de arte sendo lançadas e 
entregues no mercado de incorporação.

Esse assunto tem pertinência pela força que 
exerce o visual. A perspectiva apresentada do 
projeto do empreendimento, como por exemplo 
em maquetes e booksfísicos, por si só é suficiente 
para influenciar na percepção de valor e 
fidelização de eventual prospect. Erra quem 
imagina que existe cliente fiel a determinada 
marca, seja ela de imobiliária ou incorporadora, 
se não constarem seus portfólios os mais 
icônicos e surpreendentes produtos imobiliários, 
sendo estes capazes de despertar o desejo de 
pertencimento. Essa certeza se dá em razão de 
projetos com designs diferenciados, mas se deve 
considerar também a localização e tipologia 
do futuro imóvel. Esses três fatores agregados 
indicarão a força da marca em razão daquele 
produto específico.

Pois bem, certo é que o design de um 
empreendimento imobiliário é o mais importante 
ponto de atenção das pessoas. Sobre essa 
convicção, algumas incorporadoras passaram 
a lançar nos últimos anos empreendimentos 
memoráveis, ao ponto de, com o tempo, tais 
marcas serem reconhecidas em função dos 
inovadores projetos. Tal dimensão proporcionou, 
em alguns casos, a adoção de relações de 
exclusividade entre incorporadoras e empresas 
de arquitetura, de modo a favorecer ainda mais o 
reconhecimento visual pelos traços do projeto e a 
tão aguardada “fidelização” à marca. Claro que 
toda essa realidade é resultado de um mercado 
superaquecido, assim como necessária para 
aquelas empresas que pretendem figurar entre as 
mais destacadas.

De maneira complementar, considerando 
vencida a fase de concepção do projeto, em 
paralelo se tornam fundamentais as ações 
comerciais e de marketing no sentido de 
alcançar o êxito projetado para a empresa 
ou empreendimento específico. Atualmente 
os projetos mais bem-sucedidos inseridos no 
mercado passa, desde a escolha e aquisição 
da área para incorporar, da inter-relação entre 
incorporador, arquiteto, corretor de imóveis 
e consultor de marketing. Trata do quarteto 
responsável por pensar, criar e desenvolver o 
próximo lançamento, considerando as expertises 
individuais e integrando-as num mesmo propósito. 
Essa equipe é responsável por indicar os cenários 
capazes de influenciar no sucesso ou fracasso 
de eventual lançamento imobiliário, assim como 
providenciar iniciativas não menos fundamentais 
com o fito de não deixa dúvidas sobre a 
assertividade do produto que a marca estará 
revelando ao mercado. Resultará daí a certeza de 
que uma marca forte apresentará ao mercado o 
melhor produto por meio da comunicação mais 
adequada ao seu público-alvo.

Por fim, é essencial que os ativistas do 
mercado imobiliário em João Pessoa sigam com 
as melhores práticas em suas áreas de atuação, 
revelando profissionalismo e qualificação para 
as diferentes operações do mercado. Tendo em 
vista que João Pessoa é vendida atualmente 
para todo o Brasil, assim como se tornou um 
destino revestido de projetos surreais em termos 
de arquitetura, vive-se a perspectiva de que 
permaneça num grau sustentável de evolução.

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

A força da 
arquitetura e
do design

Órgão iniciou ligações a cidadãos que esperam na fila há mais de 45 dias 

INSS promove busca ativa 
para perícia médica na PB

INCAPACIDADE TEMPORÁRIA

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.320 +0,68%

R$ 4,966
-0,07%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Agosto/2023 0,23
Julho/2023 0,12
Junho/2023  -0,08
Maio/2023 0,23
Abril/2023 0,61

Euro  Comercial

+0,15%

R$ 5,260

Libra  Esterlina

+0,44%

R$ 6,065
 

Ibovespa

115.924 pts

Selic

Fixado em 20 de 
setembro de 2023

12,75%

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

O Instituto Nacional da Se-
guridade Social (INSS) iniciou 
ontem a busca por segurados 
que aguardam perícia médi-
ca para concessão de benefí-
cio por incapacidade temporá-
ria (antigo auxílio-doença) há 
mais de 45 dias. Conforme da-
dos do Portal da Transparência 
Previdenciária atualizados em 
28 de agosto, 11.816 pessoas es-
tavam nessa situação, na Paraí-
ba. Para agilizar o contato com 
o cidadão, a Central de Aten-
dimento 135 do INSS mudou 
para o número (11) 2135-0135. 
Desde o final de junho, o nú-
mero de requerimentos para 
atendimento, na Paraíba, re-
duziu 7,29%.

O chefe do Serviço de Ge-
renciamento de Benefícios do 
INSS na Paraíba, Wilker Ma-
cedo, confirma que a busca ati-
va para os atendimentos com 
atraso para além do prazo le-
gal de 45 dias já começou no 
estado. O número que vai apa-
recer na tela do telefone do se-
gurado é (11) 2135-0135 para 
antecipar agendamento de pe-
rícia médica. Contudo, não é 
possível ligar para o número 
nem estabelecer contato por 
WhatsApp.

Se o segurado tiver dúvi-
das sobre a veracidade da liga-
ção, pode fazer uma chamada 

para a Central de Atendimen-
to 135. Neste caso, vai receber 
uma SMS do número 28041. O 
INSS reforça que não entra em 
contato com o segurado para 
pedir informações, como nú-
mero de documentos, foto para 
comprovar a biometria facial, 

número de conta-corrente ou 
senha bancária.

O número de requerimen-
tos para atendimento, na Pa-
raíba, caiu de 46.784 ao final 
de junho para 43.375, ao final 
de agosto. No período, os pedi-
dos de auxílio por incapacida-

de temporária com necessida-
de de perícia médica, subiram 
de 10.578 para 11.816, com alta 
de 11,7%. Para agilizar o acesso 
ao benefício, o INSS disponi-
biliza a ferramenta Atestmed, 
que permite o envio do atesta-
do médico por meio do aplica-
tivo ou do site Meu INSS.

Na média do país, a redu-
ção da fila de atendimentos foi 
de 5,7%. O número de segura-
dos na espera caiu de 1,79 mi-
lhão para 1,69 milhão. Ao todo, 
637.427 aguardam perícia mé-
dica. Para reduzir a quantida-
de, o Ministério da Previdên-
cia Social e o INSS também 
investiram no pagamento de 
produtividade aos servidores 
pelo trabalho extra e realiza-
ram mutirões de atendimento.

No universo de deman-
da pelos serviços, o tempo de 
resolução em mais de 45 dias 
caiu de 64% para 62%. Para re-
duzir a média, o Governo Fe-
deral lançou o Programa de 
Enfrentamento à Fila da Pre-
vidência Social (PEFPS), em 18 
de julho, com a Medida Provi-
sória (MP) no 1.181/2023. Con-
forme o presidente do INSS, 
Alessandro Stefanutto, a ex-
pectativa é chegar ao mês de 
dezembro com a fila de reque-
rimentos dentro do prazo le-
gal. Atualmente, apenas 36% 
estão contemplados. Confor-
me o INSS, 2% aguardam mais 
de 365 dias.

Escolher qual profissão 
seguir é uma decisão muito 
importante para qualquer 
pessoa, sendo frequente-
mente um divisor de águas 
no futuro dos estudantes. 
Com o propósito de debater 
o tema, o Centro Universitá-
rio de João Pessoa (Unipê), 
instituição pertencente ao 
grupo Cruzeiro do Sul Edu-
cacional, realizará no dia 6 
de outubro mais uma edi-
ção da Feira de Profissões, a 
Fepro, em João Pessoa, com 
retorno das atividades pre-
senciais. 

O evento tem objetivo de 
auxiliar os estudantes a de-
cidirem qual carreira seguir 
no futuro, além de divulgar 
informações sobre cada cur-
so, realizar um tour pela es-
trutura da instituição e con-
textualizar um pouco mais 
sobre a vida universitária e 
o mercado de trabalho. 

Em 2023, a programação 
da Feira de Profissões do 
Unipê conta com diversas 
atividades presenciais, in-
cluindo palestras, gincanas, 
visitas práticas nas clínicas 
e laboratórios, jogos lúdicos 

de aprendizagem, bate-pa-
po com professores e coor-
denadores e muito mais. 

Para Mariana de Brito, 
reitora da universidade, esse 
momento de troca entre a 
comunidade e a instituição 
é essencial para que jovens 
possam conhecer o Centro 
Universitário e tirar suas 
próprias conclusões em re-
lação as possibilidades de 
carreiras que desejam seguir. 

“Um período em que es-
tudantes do Ensino Médio 
estão tomando uma deci-
são que será fundamental 
para a sua vida e o seu fu-
turo: qual profissão exercer. 
Por isso, nós dedicamos um 
dia inteiro em nossa insti-
tuição para receber todos 
os interessados, permitin-
do que eles possam realizar 
experiências reais, conver-
sar com os coordenadores e 
sanar todas as suas dúvidas 
sobre as profissões e o mer-
cado de trabalho”, explica a 
reitora.  

Programação
Para conferir a progra-

mação completa e se ins-

crever, o interessado deve 
baixar o aplicativo “Fepro”, 
disponível para Android e 
IOS. O aplicativo é gamifi-
cado e guiará os participan-
tes nessa jornada das profis-
sões, no qual as atividades 
da feira somarão pontos que 
serão revertidos em recom-
pensas. 

Bolsa de até 100% 
Todos os visitantes que 

comparecerem à Feira de 
Profissões do Centro Uni-
versitário de João Pessoa te-
rão uma oportunidade espe-
cial: a chance de estudar com 
uma bolsa de até 100%. Os in-
teressados deverão agendar 
e realizar a prova entre os 
dias 4 e 22 de outubro. Além 
disso, os candidatos precisa-
rão usar o código “Fepro” no 
momento da inscrição, que 
pode ser feita pelo portal ou 
aplicativo. Os contemplados 
poderão efetuar a matrícula 
entre os dias 24 de outubro 
e 5 de novembro. Para obter 
mais informações, consul-
te o regulamento completo 
pelo app da Fepro para An-
droid ou iOS. 

Unipê realiza Feira das Profissões 
para auxiliar estudantes na carreira

EM OUTUBRO

O pagamento do fun-
cionalismo público esta-
dual referente ao mês de 
setembro será iniciado 
na próxima quinta-fei-
ra (28), quando recebem 
aposentados, reforma-
dos e pensionistas. Já na 
sexta-feira (29), recebem 
os servidores da ativa. 

A informação foi 
confirmada pelo gover-
nador João Azevêdo, 
ontem, durante o pro-
grama semanal Conver-
sa com o Governador, 
transmitido em cadeia 
estadual pela Rádio Ta-
bajara. 

“Desde janeiro de 
2019 tem sido assim. Te-
mos o compromisso de 
manter o pagamento 
dos servidores e dos for-
necedores em dia para 
que a economia da Pa-
raíba continue gerando 
emprego e segurança 
para atração de inves-
timentos, fazendo com 
que novos empreendi-
mentos aqui se insta-
lem”, comentou o chefe 
do Executivo estadual.

Governo paga 
servidores na 
quinta e sexta

FOLHA

Estado tem quase 12 mil pessoas aguardando perícia  
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Programa renegociou R$ 14,3 bilhões na primeira etapa e abriu prazo para credores interessados na adesão

Desenrola inicia leilões de descontos
SEGUNDA FASE

Welton Máximo 

Agência Brasil

Após renegociar  R$ 14,3 
bilhões em renegociações 
nas 10 primeiras semanas, o 
Desenrola, programa espe-
cial de renegociação de dívi-
das de consumidores, iniciou 
ontem a segunda etapa. Até 
amanhã, 709 credores parti-
ciparão de leilão de descon-
tos em um sistema desen-
volvido pela B3, a bolsa de 
valores brasileira.

Quem oferecer os maio-
res descontos será contem-
plado com recursos do Fun-
do de Garantia de Operações 
(FGO). Com R$ 8 bilhões do 

Orçamento da União, o fun-
do cobrirá eventuais calotes 
de quem aderir às renego-
ciações e voltar a ficar ina-
dimplente. Isso permite às 
empresas concederem aba-
timentos maiores no proces-
so de renegociação.

O Ministério da Fazenda 
estima que o desconto cor-
responderá a pelo menos 
58% das dívidas, podendo 
superar em muito esse va-
lor, dependendo da atividade 
econômica. O credor que não 
conseguir recursos do FGO 
poderá participar do Desen-
rola, mas não receberá ajuda 
do Tesouro.

No último dia 13, a Fa-

zenda tinha divulgado que 
924 credores tinham aderido 
voluntariamente ao progra-
ma, mas apenas 709 fizeram 
o processo de atualização das 
dívidas e estão aptos a parti-
cipar da nova fase do progra-
ma. As empresas credoras 
estão agrupadas em nove se-
tores: serviços financeiros; se-
curitizadoras; varejo; energia; 
telecomunicações; água e sa-
neamento; educação; micro e 
pequena empresa, educação.

Destinada à faixa um do 
programa, a segunda etapa 
do Desenrola pretende bene-
ficiar até 32,5 milhões de con-
sumidores com o nome nega-
tivado que ganham até dois 

salários mínimos. Em tese, só 
poderão ser renegociadas dí-
vidas de até R$ 5 mil, que re-
presentam 98% dos contratos 
na plataforma e somam R$ 
78,9 bilhões. No entanto, caso 
não haja adesão suficiente, o 
limite de débitos individuais 
sobe para R$ 20 mil, que so-
mam R$ 161,3 bilhões em va-
lores cadastrados pelos cre-
dores na plataforma.

Portal
Nesta semana, o Desen-

rola está restrito aos leilões 
de credores. Somente a partir 
da primeira semana de outu-
bro, os contribuintes poderão 
formalizar as renegociações. 

Isso se o Senado aprovar, até 
2 de outubro, o projeto de lei 
do Programa Desenrola.

O consumidor precisará 
ficar atento. Só poderá con-
sultar se o débito foi contem-
plado no programa e verifi-
car o desconto oferecido a 
quem tiver conta nível ouro 
ou prata no Portal Gov.br, o 
portal único de serviços pú-
blicos do Governo Federal. O 
login único também é neces-
sário para formalizar a rene-
gociação.

As dívidas poderão ser 
pagas à vista ou em até 60 
meses, com juros de até 1,99% 
ao mês. Os consumidores 
com débitos não seleciona-

dos no leilão poderão con-
seguir o desconto oferecido 
pelo credor, desde que pa-
guem à vista. 

Primeira fase
Os bancos renegociaram 

R$ 14,3 bilhões em dívidas 
dos brasileiros através do De-
senrola, o programa de rene-
gociação de dívidas criado 
pelo Governo Federal, nas 
10 primeiras semanas da ini-
ciativa. Os dados são da Fe-
deração Brasileira de Bancos 
(Febraban), que afirma que 
as renegociações envolve-
ram 2,03 milhões de contra-
tos, para 1,6 milhão de clien-
tes dos bancos.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva disse ontem 
que não pretende forçar as 
plataformas a assinar a car-
teira profissional de pessoas 
que trabalham por meio de-
las, como entregadores de 
aplicativos.

“Queremos tentar criar a 
ideia de que é possível a gen-
te criar, nesse mundo digi-
talizado, em que a maioria 
dos trabalhadores não co-
nhece nem o seu patrão, o 
emprego decente, para que 
as pessoas possam se tratar 
de forma adequada”, disse 
o presidente da República.

“Essas pessoas que tra-
balham em plataformas, 
muitos meninos que traba-

lham de bicicleta, trabalham 
de motocicleta, muitas ve-
zes não têm banheiro”, afir-
mou Lula.

“Essa gente tem que ser 
tratada com respeito. O que 
nós queremos é isso, não é 
que nós queremos obrigá-los 
a trabalhar com uma cartei-
ra assinada. Ele tem o direi-
to de querer ser empreen-
dedor individual, mas ele 
também tem o direito de ser 
tratado de forma decente”, 
disse Lula.

O presidente brasileiro 
esteve em Nova York na se-
mana passada para a As-
sembleia-Geral da ONU. 
Na viagem, também se en-
controu com o presidente 
americano, Joe Biden. Os 
dois lançaram uma inicia-
tiva para promover direitos 
trabalhistas.

Governo não forçará apps a assinar carteira de entregadores
LULA GARANTE

Caio Spechoto                        
Sofia Aguiar 

Agência Estado

Os preços da alface, da ba-
tata, da cebola, da cenoura e 
do tomate apresentaram mo-
vimento preponderante de 
queda nas grandes Centrais 
de Abastecimento (Ceasas) 
do país, em agosto, em com-
paração com o mês anterior, 
mostra pesquisa do 9o Bole-
tim do Programa Brasileiro 
de Modernização do Merca-
do Hortigranjeiro (Prohort), 
da Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab), di-
vulgada ontem.

A pesquisa da Conab con-
sidera as cinco hortaliças (ba-
tata, cenoura, cebola, tomate e 
alface) e as cinco frutas (laran-
ja, mamão, melancia, maçã e 
banana) com maior represen-
tatividade na comercialização 
nas principais Ceasas do país 
e que registram maior desta-
que no cálculo do índice de in-
flação oficial (IPCA).

No caso da batata, con-
forme o levantamento, foi a 
hortaliça que registrou maior 
queda de preço em relação ao 
mês anterior, “com uma que-
da de preços unânime em to-
das as Ceasas”, disse a Conab 
no boletim. A média ponde-
rada decresceu 25,35% em re-
lação a julho. O motivo seria 

a intensificação da safra de 
inverno, que manteve a ofer-
ta em níveis elevados. Pela 
quarta vez no ano, a quanti-
dade comercializada nas 11 
centrais consideradas ultra-
passou a marca de 100 mil to-
neladas, ficando 1,2% acima 
do total de julho.

A alface apresentou, pelo 
terceiro mês consecutivo, a 
tendência declinante de pre-
ço. Em agosto, a média ponde-
rada caiu 19,61% em relação a 
julho. Já a comercialização su-
biu 9% no mesmo período. Na 
maioria das Ceasas, ela se po-
sicionou acima da registrada 
no mês anterior. “Ressalte-se 
que em junho e julho a oferta 
deste produto nos mercados 
atacadistas analisados foi a 
menor do ano e a recuperação 
de agosto está ligada às tem-
peraturas mais elevadas em 
quase todo o país”, ponderou.

Cenoura, cebola e toma-
te, embora com menores índi-
ces, também tiveram queda de 
preço na média ponderada em 
-7,97%, -6,56% e -2,56%, respec-
tivamente. No caso da cenou-
ra, um fator importante para a 
queda unânime de preços foi o 
bom desempenho de todas as 
áreas produtoras, não pressio-
nando a oferta mineira, princi-
pal abastecedora das Ceasas.

Frutas
Contrariando as cotações 

do mês de julho, as frutas tive-
ram alta no mês de agosto nas 
Ceasas analisadas, especial-
mente banana, laranja, maçã e 
mamão. A melancia foi a úni-
ca fruta analisada que apre-
sentou queda na média pon-
derada. A banana teve a maior 
oscilação (13,92%).

Para a maçã, com a dinâ-
mica influenciada pelo contro-
le de oferta das companhias 
classificadoras e da diminui-
ção gradual dos estoques, a 
principal explicação para o 
acréscimo nos preços, ape-
sar da maior oferta, foi a ele-
vação da demanda com o fim 
das férias e as temperaturas 
elevadas.

Preços das hortaliças registram queda 
no atacado em agosto, mostra Conab 

CEASAS

Agência Estado

Os Investimentos Di-
retos no País (IDP) soma-
ram US$ 4,270 bilhões em 
agosto, informou, ontem, 
o Banco Central. No mes-
mo período do ano passa-
do, o montante havia sido 
de US$ 10,014 bilhões. Em 
julho, entraram no país 
US$ 4,244 bilhões em IDP.

O resultado de agos-
to de 2023 ficou abaixo da 
mediana das estimativas 
apuradas pelo Projeções 
Broadcast, de US$ 5,300 
bilhões, com intervalo de 
US$ 3,861 bilhões a US$ 
8,000 bilhões.

Acumulados
No ano verificado até 

agosto, o fluxo de IDP fi-
cou em US$ 37,879 bilhões. 
Em 12 meses, o saldo de 
investimento estrangei-
ro ficou em US$ 65,918 bi-
lhões, o que representa 
3,21% do Produto Interno 
Bruto (PIB).

A estimativa do BC 
para este ano é de IDP de 
US$ 75 bilhões, projeção 
que foi mantida no Rela-
tório Trimestral de Infla-
ção (RTI) de junho.

Investimento em ações
O investimento estran-

geiro em ações brasilei-
ras ficou negativo em US$ 
2,222 bilhões em agosto, 
informou o Banco Cen-
tral. Em igual mês de 
2022, o resultado havia 
sido negativo em US$ 348 
milhões.

Já o investimento líqui-
do em fundos de inves-
timentos no Brasil ficou 
negativo em US$ 113 mi-
lhões no oitavo mês do 
ano. Em agosto do ano an-
terior, ele havia sido posi-
tivo em US$ 345 milhões.

O saldo de investimen-
to estrangeiro em títulos 
de renda fixa negocia-
dos no país ficou positivo 
em US$ 1,528 bilhão em 
agosto. No mesmo mês de 
2022, havia ficado positivo 
em US$ 691 milhões.

Em 2023, o investimen-
to estrangeiro em ações 
brasileiras acumula saldo 
negativo US$ 829 milhões, 
enquanto o investimento 
em fundos de investimen-
to mostrou saída líquida 
de US$ 1,953 bilhão. Em 
títulos de renda fixa ne-
gociados no país, o saldo 
foi positivo em US$ 5,855 
bilhões no ano até agosto.

Taxa de rolagem
O Banco Central in-

formou ainda que a taxa 
de rolagem de emprés-
timos de médio e longo 
prazos captados no ex-
terior ficou em 129% em 
agosto. Esse patamar sig-
nifica que houve captação 
de valor em quantidade 
mais que suficiente para 
rolar compromissos das 
empresas no período. O 
resultado ficou abaixo do 
verificado em agosto de 
2022, quando a taxa havia 
sido de 154%.

Empréstimos
De acordo com os nú-

meros apresentados nes-
sa segunda-feira pelo BC, 
a taxa de rolagem dos tí-
tulos de longo prazo ficou 
em 140% no mês passado. 
Em agosto do ano ante-
rior, havia sido de 124%. 
Já os empréstimos diretos 
atingiram 122% no oitavo 
mês do ano, ante 155% de 
agosto de 2022.

No acumulado do ano, 
a taxa de rolagem total fi-
cou em 100%. Os títulos 
de longo prazo tiveram 
taxa de 178% e os emprés-
timos diretos, de 89% no 
período.

Investimento Direto no País soma 
US$ 4,2 bi, informa Banco Central

ABAIXO DAS ESTIMATIVAS 

Eduardo Rodrigues 

Agência Estado

n 

Preços 
observados 
são da batata, 
cebola, alface,  
cenoura e 
tomate, bem 
como laranja, 
maçã, mamão, 
melancia e 
banana

Presidente defendeu que os trabalhadores de plataformas possam empreender, mas que tenham direito a um tratamento digno
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Diversidade

Estado vai investir R$ 1,6 milhão em bolsas de iniciação científica para egressos da rede pública de ensino

Fapesq divulga resultado de edital
EDUCAÇÃO

A Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Pa-
raíba (Fapesq) divulgou, on-
tem, o resultado final de um 
edital para concessão de bol-
sas de iniciação científica para 
egressos da rede pública de 
ensino da Paraíba. O edital 
é uma iniciativa do Gover-
no da Paraíba, realizada pela 
Fapesq em parceria com a Se-
cretaria de Estado da Ciência, 
Tecnologia, Inovação e Ensi-
no Superior (Secties), com re-
cursos da ordem de R$ 1,680 
milhão, oriundos do Tesouro 
Estadual.

Das 200 cotas de bolsas 
oferecidas, 90 ficaram com a 

período do curso. Possuir ca-
dastro no SIGfapesq e inserir 
documentação pessoal (RG, 
CPF, Comprovante de Resi-
dência, Dados Bancários (Bra-
desco ou NEXT), Currículo 
Lattes, Declaração de Matrí-
cula na Universidade, Histó-
rico ou Declaração de conclu-

são do ensino médio. 
O edital tem como obje-

tivos estimular estudantes 
do ensino superior às prá-
ticas de pesquisa científica, 
contribuindo para o desen-
volvimento do pensamento 
científico e a difusão da ciên-
cia; introduzir e disseminar a 

pesquisa nos cursos de gra-
duação, possibilitando maior 
articulação entre a graduação 
e a pós-graduação; estimu-
lar pesquisadores produti-
vos a envolverem estudantes 
dos cursos de graduação nas 
atividades de iniciação cien-
tífica; contribuir para a for-

mação de recursos humanos 
que se dedicam a atividades 
de pesquisa científica; con-
tribuir para a formação cien-
tífica de pessoas que se de-
dicarão a qualquer atividade 
profissional; e estimular a 
formação e a consolidação de 
grupos de pesquisa.

O Ambulatório de Saú-
de Integral para Travestis e 
Transexuais “Marcela Prado” 
do Hospital de Emergência e 
Trauma de Campina Grande 
realiza hoje o evento “Setem-
bro Amarelo: o Ambulatório 

TT diz SIM a vida”. A iniciati-
va é em alusão à prevenção do 
suicídio e também de valoriza-
ção da vida, tornando-se um 
importante momento de inte-
gração e socialização.

A programação ocorrerá 

nas dependências do Ambu-
latório TT, das 9h às 17h, com 
a realização de plantão psi-
cológico, vacinação, sarau e 
feira cultural realizada por 
artistas, transgêneros, coffee 
break, brechó free e sorteio de 

Ambulatório TT do Trauma de CG fará momento de integração
SETEMBRO AMARELO

massagem.
De acordo com a gerente do 

Ambulatório TT, Nicole Caval-
canti, o evento tem como pú-
blico alvo a população LGBT-
QIA+, estudantes universitários, 
representantes e gestores da 
iniciativa pública e privada e 
da sociedade civil organizada, 
coordenadores do Trauma-CG, 
ONGs, trabalhadores da área da 
saúde, entre outros interessados 
na temática.

“Na ocasião também será 
um Dia D de vacinação. A ação 
envolve imunização contra o té-
tano, hepatite B; caxumba, ru-
béola, sarampo (tríplice viral); 
influenza (gripe) e febre amare-
la”, destacou Nicole.

Para a assistente social do 
Ambulatório TT, Suênia Via-
na, as estratégias adotadas para 
o evento utilizaram a base dos 
determinantes sociais já apon-

tadas pelos usuários ao longo 
dos atendimentos. “Por isso, 
será um dia repleto de acolhi-
da com o plantão psicológico, 
oferecimento de café da manhã 
e da tarde, a oferta do brechó 
free onde os usuários acessam 
as roupas de modo gratuito, e 
o encerramento com o sarau e 
feira cultural com os artistas lo-
cais”, afirmou Suênia.

Segundo o psicólogo Will 
Borges, o Setembro Amarelo 
não é para falar apenas da pre-
venção ao suicídio, mas da va-
lorização da vida. “Hoje como 
psicólogo do serviço, disponibi-
lizamos o acompanhamento clí-
nico semanal, e a procura pelo 
espaço tem sido cada vez maior. 
Até o momento tem sido reali-
zada uma média de 832 escutas 
desde a abertura do serviço. Sig-
nifica que o número vem cres-
cendo, e como estratégias, pen-

sadas com o trabalho em equipe, 
temos hoje redes de apoio para 
atendimentos psicológicos de 
maneira gratuita no dia alusivo, 
assim proporcionando o plantão 
psicológico com as instituições 
colaborativas e distribuiremos o 
material informativo com redes 
de intersetorial de saúde men-
tal”, afirmou o psicólogo.

Atendimento
O ambulatório atende as 

populações travestis, tran-
sexuais e não binárias, com 
equipe multidisciplinar, que 
conta com psiquiatras, endo-
crinologistas, urologistas, gi-
necologistas, psicólogos, as-
sistentes sociais, enfermeiros 
e gerência administrativa. O 
serviço funciona no anexo 
do Hospital de Trauma-CG 
de segunda a sexta-feira, das 
7h às 16h.

Três suspeitos de parti-
ciparem de furtos em con-
domínios de luxo foram 
presos cerca de 12 horas 
após praticarem os crimes. 
Com eles os policiais da 
Delegacia de Crimes con-
tra o Patrimônio da capi-
tal apreenderam equipa-
mentos eletrônicos, joias, 
um violão, um televisor, 
além de uma quantidade 
de dinheiro, sendo moedas 
nacionais e estrangeiras e 
roupas usadas nos furtos. 
O celular funcional de um 
servidor público está en-
tre o material apreendido.

Segundo o delegado 
João Paulo Amazonas, as 
imagens de circuito in-
terno de condomínios do 
bairro Quadra Mares, em 
João Pessoa, foram im-
portantes para a identifi-
cação dos suspeitos. Um 

deles, inclusive, se pas-
sava por motorista de al-
ternativo, identificava as 
vítimas para depois agir 
com os demais membros 
do grupo. Inclusive, esse 
suspeito já havia sido pre-
so outras duas vezes pelo 
mesmo crime.

O delegado informou 
ainda que ao analisar as 
imagens, os investigadores 
da DCCPAT iniciaram di-
ligências e localizaram em 
Jaguaribe o veículo usado 
pelo grupo, com parte do 
material furtado. As ima-
gens que foram entregues 
na polícia, mostram os la-
drões chegando de carro 
ao local, caminhando em 
direção aos condomínios 
e depois fugindo. Os três 
presos passarão, na ma-
nhã de hoje, pela audiên-
cia de custódia.

Polícia prende trio com 
envolvimento em furtos

NOS CONDOMÍNIOS DE LUXO

A Paraíba vai sediar, de ama-
nhã a sexta-feira (29), o Encontro 
Regional do Sistema Nacional 
de Atendimento Socioeducati-
vo: “Sinase pra Valer!”, promo-
vido pelo Ministério dos Direi-
tos Humanos e da Cidadania 
(MDHC), e organizado pelo Go-
verno do Estado, por meio da 
Fundação Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente “Ali-
ce de Almeida” (Fundac), órgão 
responsável pela gestão das me-
didas socioeducativas, que atual-
mente conta com sete unidades 
de internação, distribuídas em 
três municípios paraibanos, e 
uma Padaria Escola.

As reuniões do Sinase acon-
tecerão no auditório do Sesc 
Cabo Branco, em João Pessoa, e 
contarão com a presença de ges-
tores das medidas socioeduca-
tivas da região Nordeste (meios 
fechado e aberto), além de repre-
sentantes dos Ministérios envol-
vidos e demais estados do Brasil. 

O Encontro terá como público 
prioritário atores e profissionais 
que atuam na rede socioeducati-
va dos programas de meio fecha-
do e aberto dos estados do Ma-
ranhão (MA), Piauí (PI), Ceará 
(CE), Rio Grande do Norte (RN), 
Paraíba (PB), Pernambuco (PE), 
Alagoas (AL), Sergipe (SE) e Bah-
ia (BA), e contará ainda com re-
presentantes dos Ministérios 
envolvidos e de vários outros es-
tados do Brasil.

O Encontro: “Sinase pra Va-
ler!” visa fomentar ações de in-
tegração entre os programas de 
atendimento socioeducativo nos 
meios aberto e fechado; rece-
ber contribuições para a retoma-
da dos levantamentos de dados 
e informações sobre o Sistema 
Socioeducativo em âmbito na-
cional; revisão e atualização do 
Plano Nacional de Atendimen-
to Socioeducativo: Diretrizes e 
Eixos Operativos para o Sinase 
e a Avaliação e Monitoramen-

to das Políticas Socioeducativas.
A ação é uma iniciativa do 

Ministério dos Direitos Huma-
nos e da Cidadania (MDHC) 
em parceria com os ministérios 
da Saúde; da Educação; e do De-
senvolvimento e Assistência So-
cial, Família e Combate à Fome. 
Os Encontros Regionais tiveram 
início no final do mês de maio 
com os estados que compreen-
dem a região Sul, seguido pela 
região Sudeste (junho), Norte 
(agosto), e durante esta última 
semana de setembro, na região 
Nordeste. Restando apenas a re-
gião Centro-Oeste, que aconte-
cerá no final de outubro.

Durante os cinco encontros 
regionais em cada uma das re-
giões do Brasil, os estados estão 
tendo a oportunidade de apre-
sentar sugestões e melhorias no 
âmbito do Sinase em espaços de 
diálogos qualificados sobre a 
política socioeducativa. A ação 
também criará mecanismos de 

aproximação entre o Sistema Na-
cional e os Sistemas Estaduais e 
Municipais de Atendimento So-
cioeducativo sob coordenação da 
Secretaria Nacional dos Direi-
tos da Criança e do Adolescente.

O presidente da Fundac, Fla-
vio Moreira, destacou a impor-
tância do evento, para o qual fo-
ram convidados todos os gestores 
do meio fechado. “Nossa intenção 
é fortalecer cada vez mais o víncu-
lo entre os gestores do Sistema So-
cioeducativo do país, e aprofundar 
a troca de experiências para que 
possamos construir uma socioe-
ducação cada vez melhor”, disse.

Sinase
O Sistema Nacional de Aten-

dimento Socioeducativo constitui-
se de uma política pública destina-
da à promoção, proteção e defesa 
dos direitos humanos e funda-
mentais de adolescentes e jovens 
responsabilizados pela prática de 
ato infracional. 

Encontro Regional começa, amanhã, em JP 
ATENDIMENTO SOCIOEDUCATIVO

 Iniciativa é em alusão à prevenção do suicídio e também de valorização da vida

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

TJ
PB

Seleção dos bolsistas será feita pelas Pró-Reitorias de Graduação das Instituições de Ensino Superior do Estado
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Através do QR Code 
acima, confira o edital

Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB), 50 com a Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), 44 com a Universida-
de Federal de Campina Gran-
de (UFCG) e 16 com o Institu-
to Federal da Paraíba (IFPB).

As cotas de bolsas são 
destinadas a estudantes 
egressos da rede pública da 
Paraíba regularmente ma-
triculados em cursos de gra-
duação, que estejam cursan-
do até o penúltimo período 
do curso. O valor da bolsa é 
de R$ 700 mensais, com du-
ração máxima de 12 meses.

A seleção dos bolsistas 
será feita pelas Pró-Reitorias 
de Graduação das Institui-
ções de Ensino Superior do 
Estado. Para ser beneficiado 
com a bolsa o estudante pre-
cisa dedicar-se integralmen-
te às atividades acadêmicas 
e de pesquisa, de acordo com 
plano de trabalho estabeleci-
do com seu orientador; não 
ter bolsa em outro programa 
de mesma natureza ou simi-
lar; não acumular bolsas; Não 
estar matriculado no último 



20   A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 26 de setembro de 2023 EDIÇÃO: J. N. Ângelo
EDITORAÇÃO:  Paulo SergioDiversidade

Seleção será para cargos técnicos administrativos de níveis médio e superior; 35 vagas já foram contabilizadas

UFPB anuncia novo concurso público
SERVIDORES

O reitor da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
professor Valdiney Gouveia, 
anunciou um novo concurso 
público para servidores téc-
nico administrativos, para 
cargos de nível médio (D) e 
superior (E). Já são contabili-
zadas 35 vagas previstas (14 
E e 21 D), mas até a realiza-
ção do certame o quantitativo 
pode aumentar com o possí-
vel surgimento de novas va-
gas. Com o novo concurso, o 
intuito é ofertar cargos não 
contemplados no concurso 
vigente (realizado por meio 
do edital 53/2022) ou que não 
são atendidos por seu cadas-
tro de reserva.

O reitor também adian-
tou quais são os cargos que 
já estão previstos para oferta 
no novo certame: Arquivista 
- E; Assistente Social - E; Bi-
bliotecário/Documentalista 
- E; Economista - E; Fisiote-
rapeuta - E; Nutricionista - E; 
Pedagogo - E; Analista TI - E; 

Técnico em Assuntos Educa-
cionais - E; Tecnólogo/Área - 
E; Técnico de TI - D; Técnico 
em Enfermagem – D; e Téc-
nico em Laboratórios: diver-
sas áreas – D.

Conforme a Pró-reitoria 
de Gestão de Pessoas (Pro-
gep/UFPB), as remunerações 
são de R$ 2.667,19, para a Car-
reira de Nível D, e R$ 4.556,92, 
para a Carreira de Nível E, 
além de auxílio alimentação 
de R$ 658,00. Os servidores 
também podem receber ou-
tros auxílios como Auxílio 
Creche, no caso de servidor 
com filho de até seis  anos de 
idade.

Outra forma de incremen-
tar o valor do salário é por 
meio do Incentivo à Qualifi-
cação. Esse aumento ocorre 
quando a formação do ser-
vidor público federal é supe-
rior à exigida para o cargo, 
como por exemplo, quando 
o cargo exige ensino médio e 
o servidor já concluiu o ensi-

no superior, ou quando o car-
go tem como pré-requisito o 
ensino superior e o servidor 
possui mestrado ou douto-
rado. As faixas de incremen-
to variam de 10% a 75%, con-
forme o nível de classificação 
do cargo e a formação do ser-
vidor. Isso estimula a busca 
por qualificação e aprimora-
mento profissional, resultan-
do em servidores mais capa-
citados e eficientes.

O reitor Valdiney Gouveia 
informou que a Universidade 
está trabalhando para publi-
car o novo edital entre o final 
deste ano e o primeiro trimes-
tre de 2024, no máximo, pois 
ele pretende que todos os pro-
cedimentos sejam realizados 
ainda em 2024.

No concurso realiza-
do anteriormente, regido 
pelo 53/2022, lançado na 
atual gestão, foram oferta-
das 92 vagas, porém foram 
nomeados 156 candidatos 
aprovados.

A Expofeira Paraíba 
Agronegócio 2023 foi con-
siderada um grande su-
cesso pelos participan-
tes e os que fazem parte 
do setor agropecuário, fo-
ram cerca de 200 mil pes-
soas ao longo de oito dias, 
no Parque de Exposições 
Henrique Vieira  de Melo, 
em João Pessoa. 

O evento foi realiza-
do pelo Governo da Pa-
raíba, em parceria com 
a Federação da Agricul-
tura e Pecuária da Paraí-
ba (Faepa), o Serviço Na-
cional de Aprendizagem 
Rural da Paraíba (Senar) 
e o Sebrae.

De acordo com os or-
ganizadores do evento, 
a Expofeira teve um im-
pacto significativo na eco-
nomia do estado, movi-
mentando mais de R$ 25 
milhões – resultantes da 
comercialização de ani-
mais e de produtos e im-
plementos agrícolas, en-
tre outros – o que coloca 
o evento entre os maiores 
do agronegócio no Nor-
deste do Brasil.

Os visitantes pude-
ram desfrutar de uma 
variedade de atrações, 
incluindo feira de artesa-
nato, praça de alimenta-
ção, parque de diversões 
e apresentações artísticas. 

Cerca de 200 exposito-
res de todo o Brasil estive-
ram presentes, tornando 
a feira ainda mais diversi-
ficada.

Os animais foram a 
atração principal para vi-
sitantes da Expofeira, que 
reuniu produtores e expo-
sitores de várias raças de 

caprinos, ovinos, bovinos e 
equinos. Nos dias de even-
to, foram realizados tor-
neios leiteiros, provas de 
marcha, concursos, além de 
leilões, palestras e seminá-
rios relacionados ao agro-
negócio.

“Avaliamos que foi uma 
Expofeira produtiva pela 
presença da população que 
aproveitou as atrações no 
Parque. 

Foi o maior evento dos 
últimos 20 anos, com mais 
de 500 animais expostos, 
e isso tudo se deu com o 
grande apoio e investimen-
to do Governo do Estado”, 
ressaltou o secretário de 
Desenvolvimento da Agro-
pecuária e Pesca do Estado, 
Joaquim Hugo. “Foi uma 
semana movimentada na 
agropecuária paraibana. 

E o sucesso da Expofei-
ra representa a realidade 
atual, o resgate do setor que 
o estado é referência. Para-
benizamos o empenho de 
toda comissão organizado-
ra”, observou o presidente 
do Sistema Faepa/Senar, 
Mário Borba.

Paraíba Agronegócio registra 
R$ 25 milhões em negócios

NA CAPITAL

Evento no Parque de Exposições Henrique Vieira de Melo recebeu mais de 200 mil visitantes

O Ministério da Saúde foi 
autorizado pelo Ministério 
da Gestão e da Inovação em 
Serviços Públicos a realizar 
concurso público com ofer-
ta de 300 vagas para tempo-
rários. A medida foi publica-
da ontem no Diário Oficial 
da União.

Serão contratados 28 téc-
nicos administrativos, 12 
analistas de dados e contro-
le de qualidade, 218 analistas 
de requisitos processuais, 
normativos, econômicos e 
financeiros, oito técnicos em 
edificações, 18 analistas téc-
nicos em equipamentos e 16 
gestores. Os profissionais 
poderão atuar por até qua-
tro anos, prorrogáveis por 
mais um ano, conforme defi-

ne a lei que trata da contrata-
ção por tempo determinado 
para atender a necessidade 
temporária de excepcional 
interesse público.

De acordo com a publica-
ção, esses profissionais atua-
rão no Ministério da Saú-

de, na área de prestação de 
contas, habilitação e devo-
lução de recursos, para tra-
tar de processos como To-
mada de Contas Especial 
(TCE), que apura possíveis 
danos à administração pú-
blica, ou ainda processos de 
ressarcimento ao erário. En-
tre os processos está uma de-
cisão do Tribunal de Contas 
da União, que determinou 
em 2021 a análise das pres-
tações de contas da pasta no 
período de 1º de janeiro de 
2017 a 30 de junho de 2021.

A remuneração dos 
temporários, os prazos e o 
cronograma de realização 
do concurso público e ou-
tras definições do proces-
so seletivo serão determi-
nados em edital que deverá 
ser publicado em, no máxi-
mo, seis meses.

Ministério da Saúde está ofertando 
oportunidades para temporários 

PROCESSO SELETIVO

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil 

Realização
Evento foi realizado 

pelo Governo da 
Paraíba, em parceria 
com a Federação da 

Agricultura e Pecuária 
da Paraíba, o Senar 

e o Sebrae

Prazo
Os profissionais poderão 

atuar por até quatro 
anos, prorrogáveis por 

mais um ano, conforme 
define a lei que trata da 
contratação por tempo 

determinado

A Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG) está 
agora integrada à Rede do Pro-
grama de Pós-Graduação em 
Desenvolvimento e Inovação 
Tecnológica em Medicamentos 
(Ppgditm). 

A integração foi homologada 
pelo colegiado do programa no 
final do mês de agosto.

O programa, que oferta cur-
so de Doutorado, é constituído 
por associação das universida-
des federais do Ceará (UFC), da 
Paraíba (UFPB), do Rio Gran-
de do Norte (UFRN) e Rural de 
Pernambuco (Ufrpe). O objetivo 
é formar recursos humanos ap-
tos a atuarem na pesquisa, no de-
senvolvimento e na inovação tec-
nológica de medicamentos.

A área de concentração é em 
Desenvolvimento e Inovação 
Tecnológica em Medicamentos, 
tendo como linhas de pesquisa: 
Desenvolvimento de Produtos e 
Processos Farmacêuticos, Tecno-
logias Analíticas e Produtivas e 
Ensaios Pré-clínicos e Clínicos.

De acordo com a professo-
ra Alecksandra Vieira de Lacer-
da, do Centro de Desenvolvi-
mento Sustentável do Semiárido 
(CDSA) da UFCG, campus Sumé, 
foram dois anos de negociação 
para concretizar a associação. 

“Inicialmente, serão creden-
ciados professores da UFCG 
para atuarem no referido pro-
grama e, posteriormente, ini-
ciaremos efetivamente as ati-
vidades. 

Essa é uma importante par-
ceria para abertura de pesqui-
sas relevantes dentro do eixo 
central do Desenvolvimento e 
Inovação Tecnológica em Me-
dicamentos. 

Os centros que fazem a sua 
composição estão ampliando 
os espaços para o fortalecimen-
to de ações estratégicas visan-
do o desenvolvimento regional”, 
adiantou a pesquisadora.

Além dela, a reunião de ar-
ticulação contou com a presen-
ça do reitor da UFCG, Antônio 
Fernandes Filho, do professor 
da UFPB e Coordenador Geral 
do Ppgditm, Rui Oliveira Mace-
do, além de representantes da 
Pró-reitoria de Pós-Graduação 
(PRPG) da UFCG, entre outros.

UFCG se integra 
a novo programa
de doutorado

PÓS-GRADUAÇÃO

Seis a cada 10 professores 
precisaram apoiar os alunos 
no enfrentamento de situa-
ções sensíveis vivenciadas 
na internet. Entre essas si-
tuações está o uso excessivo 
de jogos e tecnologias digi-
tais, cyberbullying, discrimi-
nação, disseminação ou va-
zamento de imagens sem 
consentimento e assédio.

As informações são da 
pesquisa TIC Educação 
2022, lançada ontem pelo 
Centro Regional de Estu-
dos para o Desenvolvimen-
to da Sociedade da Informa-
ção (Cetic.br), do Núcleo de 
Informação e Coordenação 
do Ponto BR (NIC.br). 

Os dados mostram ain-
da que os estudantes,  mais 
velhos, buscam os professo-
res para pedir ajuda e se in-
formar sobre o uso de tec-
nologias digitais. Por outro 
lado, ainda há lacunas tan-
to na formação de professo-
res quanto na oferta de aulas 
e cursos nas escolas para os 
estudantes, para os respon-
sáveis e para a comunidade 
escolar voltados para essas 
questões.  

A pesquisa mostra que 
maioria dos professores, 
61%, afirmou ter apoiado 
alunos no enfrentamento de 
situações sensíveis vivencia-
das na internet. Essa porcen-
tagem aumentou em relação 
a 2021, quando 49% disse-
ram ter apoiado os estudan-
tes nessas questões. Entre os 
motivos estão o uso excessi-
vo de jogos e de tecnologias 
digitais (46%); cyberbullying 
(34%); discriminação (30%); 
disseminação ou vazamen-
to de imagens sem consenti-
mento (26%); e assédio (20%). 

De acordo com o estudo, 
quanto mais novos, os alu-
nos buscam mais ou pais 
ou responsáveis para ob-
ter informações sobre o uso 
de tecnologias digitais, essa 
porcentagem chega a 80% 
entre aqueles com idade de 
nove e 10 anos.

À medida que vão fican-
do mais velhos, essa porcen-
tagem cai, chegando a 34% 
entre aqueles com 18 anos ou 
mais. Já a busca pelos pro-
fessores permanece prati-
camente constante, em tor-
no dos 43% até os 17 anos. 
Nas áreas rurais, a busca por 
professores é ainda maior, 
chega a 56%, considerada a 
média de todas as idades.  

“A proporção de alunos 
que buscam pais e respon-
sáveis e familiares vai di-
minuindo de acordo com 
a faixa etária. Então, aque-
les alunos de 15, 16 17 anos 
vão se tornando mais inde-
pendentes. 

Surgem os amigos, os 
vídeos e tutoriais na inter-
net ou até mesmo aprender 
sozinho se torna mais rele-
vante que buscar informa-
ções com pais e responsá-
veis. Mas, os professores 
são uma fonte de referência 
mais estável no desenvolvi-
mento dos estudantes”, diz 
a coordenadora da pesqui-
sa TIC Educação, Danie-
la Costa.  

A proporção daqueles 
que aprendem com vídeos e 
tutoriais da internet variam 
entre 63% e 90% conforme 
os estudantes vão crescendo. 
A proporção daqueles que 
aprendem sozinhos passam 
de 76% entre aqueles com 
nove e 10 anos e chegam a 
97% entre aqueles de 18 anos 
ou mais. 

De acordo com os estu-
dantes, eles recebem mais 
orientações de professores à 
medida que vão ficando mais 
velhos. No 4º e 5º do Ensino 
Fundamental, menos da me-
tade dos alunos diz ter rece-
bido alguma informação. No 
Ensino Médio, essa propor-
ção chega a até 67%. 

Entre os assuntos trata-
dos estão como usar a in-
ternet de forma segura, o 
que fazer quando alguma 
coisa incomoda na internet, 
como verificar se uma notí-
cia ou informação é falsa e 
indicações para trabalhos 
escolares.

Professores apoiam alunos 
em situações sensíveis

NA INTERNET

Mariana Tokarnia 

Agência Brasil
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Apesar de três derrotas consecutivas, o Botafogo ainda tem chances matemáticas de conseguir a classificação

Pulso ainda pulsa no Belo
ACESSO À SÉRIE B

Geraldo Varela 

gvarellajp@gmail.com

Diz um ditado popular que a es-
perança é a última que morre e é nela 
que se apega o Botafogo para seguir 
sonhando com o acesso para a Sé-
rie B, mesmo depois de três derrotas 
seguidas no quadrangular decisivo 
pela Série C do Campeonato Brasi-
leiro, onde ocupa a última posição 
com três pontos em 12 disputados. 
Mas, a possibilidade de classificação 
ainda existe e para isso necessita ven-
cer os dois jogos restantes, o próximo 
em casa, no Almeidão, diante do Vol-
ta Redonda e o derradeiro lá em Ma-
naus, diante do Amazonas que en-
trou na briga por classificação. 

Então, como diz a música da ban-
da Titãs, ‘o pulso ainda pulsa’, com-
posição maravilhosa do trio Toni 
Bellotto, Marcelo Fromer e Arnaldo 
Antunes, o Belo está muito vivo. E  

esse deve ser o estado de espírito dos 
jogadores do Botafogo após o último 
revés em casa para o Paysandu por 3 
a 2, deixando o adversário com um  pé 
na Série B. Na ótica do treinador do 
Botafogo toda essa situação preocu-
pante, depois da terceira derrota con-
secutiva, se deve a desatenção e ele fez 
questão de apontar os erros fatais para 
o clube estar em dificuldade na tabela. 

“Tudo isto que está acontecendo 
se deve  a desatenção de nossos jo-
gadores. Começou na primeira der-
rota diante do Volta Redonda com 
as falhas individuais, depois aque-
le cochilo da defesa nos acréscimos 
contra o Paysandu, em Belém, e ago-
ra em casa nos dois gols que toma-
mos no primeiro tempo. O terceiro 
teve mais méritos deles, mas os ou-
tros foram desatenção total, o que a 
gente tem trabalhado tanto nos trei-
namentos”, disse o técnico Felipe 
Surian, na entrevista coletiva. 

Ele reafirmou, ainda, que não se 
pode baixar a guarda, afinal exis-
te chance de classificação e o Bota-
fogo vai lutar por ela com todas as 
suas forças. “ Ainda estamos vivos 
na competição e só depende de nós 
para dar a volta por cima. É conti-
nuar trabalhando, tem uma sema-
na inteira para corrigir os erros e ir 
em busca dos pontos para atingir o 
nosso objetivo “, concluiu.

Para o jogo contra o Volta Redon-
da, o Botafogo perdeu Wesley Dias, 
expulso e o Paysandu não terá o téc-
nico Hélio dos Anjos  contra o Ama-
zonas devido a expulsão também.

Ontem, a assessoria de impren-
sa distribuiu a programação de 
atividades da semana antes do 
jogo contra o Volta Redonda e co-
meçou com treino na tarde de on-
tem. Para hoje, trabalho nos dois 
expedientes, o mesmo se repetin-
do na quarta e quinta-feira. Na 

sexta-feira, o treino será pela ma-
nhã, a tarde inicia o período de 
concentrasção para o jogo do sá-
bado. No domingo, os jogadores 
terão folga.

O jogo do sábado passado re-
gistrou o maior público do Belo 
na Série C em 2023, com 9.661 pa-
gantes para uma renda de R$ 
183.915,00. Com os resultados do 
último sábado, quem entrou na 
briga pela classificação no grupo 
C foi o Amazonas que surpreen-
deu o Volta Redonda, no Raulino 
de Oliveira, com a vitória de 2 a 0, 
chegando aos seis pontos. 

O líder é o Paysandu que está 
praticamente classificado depois 
da vitória de 3 a 2 sobre o Botafo-
go que continua na lanterna com 
três pontos.

No Grupo B, o Brusque não só 
está classificado para a Série B de 
2024 como também está na decisão 

que vai apontar o campeão da Sé-
rie C de 2023, uma vez que chegou 
aos 12 pontos e nenhuma equipe 
do grupo consegue mais superá
-lo. São Bernardo e São José têm 4 
pontos, enquanto o Operário tem 
três, faltando duas rodadas para 
o encerramento do quadrangular.

Paraibano da 2ª Divisão
O Atlético de Cajazeiras segue 

firme em busca de seu retorno à 
elite do futebol paraibano e con-
quistou mais uma vitória no úl-
timo sábado com o 2 a 1 sobre o 
Sport Lagoa Seca. Quem também 
se deu bem na rodada foi o Pom-
bal que venceu o Confiança por 
2 a 0. No domingo, a Desportiva 
Guarabira venceu o Sabugy por 
2 a 1. O Atlético lidera a competi-
ção com 16 pontos e o Sabugy está 
praticamente rebaixado ao lado da 
Perilima.

CLUBES   PG J V E D GP GC SG
Grupo B
1º  Brusque-SC  12 4 4 0 0 9 5 4
2º  São Bernardo-SP 4 4 1 1 2 4 5 -1
3º  São José-RS  4 4 1 1 2 4 6 -2
4º  Operário-PR  3 4 1 0 3 7 8 -1

CLUBES   PG J V E D GP GC SG
Grupo C
1º  Paysandu-PA  10 4 3 1 0 6 3 3
2º  Amazonas-AM  6 4 2 0 2 5 3 2
3º  Volta Redonda-RJ 4 4 1 1 2 3 6 -3
4º  Botafogo-PB  3 4 1 0 3 5 7 -2

Grupo B
5ª rodada
30/09
16h
São Bernardo x Brusque
1/10
São José-RS x Operário-PR

Grupo C
30/09
19h
Botafogo-PB x Volta Redonda
1/10
19h
Paysandu x Amazonas

Jogadores do Botafogo em comemoração 
de um dos gols contra o Paysandu, 
mas o desfecho final da partida, com 
a derrota de 3 a 2, deixou o clube em 
situação complicada no quadrangular

Foto: Cristiano Santos/Botafogo

Classificação - Série C Quadrangular
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Patoense surge como uma grande promessa e vence competições nas categorias Sub-11 e Rating F na Copa NR

Garoto de oito anos ganha título no RN
TÊNIS DE MESA

O paraibano Ranieri Filho, 
oito anos, conquistou o lugar 
mais alto do pódio no último fi-
nal de semana, quando venceu 
a Copa NR de Tênis de Mesa 
nas categorias Sub-11 e Rating 
F, competindo por idade e ní-
vel técnico, competição dispu-
tada em Natal, no Rio Grande 
do Norte. O atleta, que come-
çou a praticar o esporte no iní-
cio do ano, é uma das promes-
sas do esporte no estado.

“Ele é muito competitivo, 
inclusive quanto está jogan-
do comigo”, afirmou, Ranieri 
Araújo, pai e treinador. “Ele 
já havia ganho medalhas em 
eventos internos com caráter 
inclusivo, mas em campeona-
tos mais expressivo foram as 
primeiras”, comemorou. 

Na rotina, além dos estu-
dos, o jovem tenista de mesa 
inclui também os treinos. “Ele 
vai sempre que pode,  às vezes 
os cinco dias da semana. Mas 
não é sempre que tem todos 
os dias livres... mas por ele, 
treinava em outros horários 

também”. O gosto pelo espor-
te veio através do pai, que no 
final de 2018 fundou a Acade-
mia Ranieri Araújo de Tênis 
de Mesa, na cidade de Patos, 
onde mora a família. “Trei-
nar de verdade só esse ano, 
mas sempre conviveu no es-
paço, brincando sem compro-

misso. Foi ele quem me pediu 
pra fazer treinos. Partiu dele 
a iniciativa”, acrescenta Ra-
nieri Araújo.  

As primeiras medalhas em 
torneio, foram um incentivo a 
mais para Ranieri Filho, que 
pretende seguir carreira no 
esporte. “É maravilhoso ver o 

envolvimento e dedicação que 
ele vem mostrando ao espor-
te, me enche de alegria e gra-
tidão. Sua paixão pelo tênis 
de mesa é inspiradora, tenho 
certeza que se continuar com 
esse interesse, vai longe. Já es-
tamos nos preparando para 
maiores desafios”, encerrou.

Desde da minha infância, que ouvia dos 
mais velhos que no futebol só se tem 
resultados com muito dinheiro. Olha que 

naquela época a coisa ainda era muito amadora 
e o alto investimento não era tão importante 
como é atualmente. O esporte agora passou a 
ser uma grande indústria do entretenimento. 
Antes, ainda se via um Santos, um Botafogo, um 
São Paulo e um Flamengo ser tão forte quanto 
um Real Madrid, um Barcelona, um Liverpool, 
um Milan ou um Bayern por exemplo. Nos dias 
atuais, isso é quase impossível, porque há um 
abismo financeiro entre o futebol rico da Europa 
e o pobre futebol brasileiro.

Dentro do Brasil, este abismo também existe 
comparando os clubes dos estados mais ricos 
com os dos estados mais pobres. Isso explica 
porque na Série A, a maioria dos clubes é 
dos estados de São Paulo, Rio de Janeiro, 
Minas Gerais, Rio Grande do Sul e Paraná. 
Sobram poucas vagas para os demais estados 
brasileiros.

A coisa é cada vez mais profissional e os 
clubes estão aos poucos se transformando 
em empresas. Isto faz com que não haja 
mais espaço para o amadorismo ter sucesso. 
As boas performances nas competições 
estão inteiramente ligadas à capacidade de 
investimento e a boa gestão. As duas coisas 
têm de andar juntas, porque mesmo com muito 
dinheiro, uma má gestão pode levar qualquer 
clube ao fracasso. O exemplo é o bilionário 
Flamengo, que não ganhou nada que disputou 
este ano.

Dito isso e entrando na realidade do futebol 
paraibano, vemos nossos clubes fora das 
principais divisões do futebol brasileiro e muito 
inferiores a maioria dos clubes dos outros 
estados brasileiros. O futebol da Paraíba não 
tem nem dinheiro nem gestões profissionais 
para competir, de igual para igual, com o futebol 
praticado na maioria dos outros estados. Acho 
que clubes como o Botafogo, e mais recentemente 
o Sousa, têm conseguido façanhas incríveis se 
superando e conseguindo se sobrepor a equipes 
com uma capacidade de investimento bem 
superior. Mas nessa disputa desigual, sempre, ou 
quase sempre, nadamos e morremos na praia.

O maior exemplo do que estou falando no 
momento é o Botafogo. O clube está há 10 
anos na Série C e tem feito algumas excelentes 
campanhas, mas não o suficiente para fazer 
parte de uma segunda divisão do futebol 
brasileiro e ficar entre os 40 melhores times do 
país. Olha que João Pessoa é uma capital com 
mais de 800 mil habitantes e com praticamente 
apenas um time para torcer. Esses números são 
suficientes para os paraibanos exigirem do clube 
um melhor desempenho, mas o sonho sempre 
vira pesadelo no confronto com a realidade. 

Mais uma vez, o Botafogo dá sinais claros que 
vai nadar e morrer na praia. Depois de uma boa 
campanha na primeira fase, o clube começa a 
fracassar na fase decisiva da Série C, a poucos 
jogos de conseguir o tão sonhado acesso à Série 
B. Já são três derrotas em quatro jogos. Os mais 
otimistas fazem contas e acham que o clube vai 
ressuscitar e vencer todo mundo agora. Os mais 
pessimistas já jogaram a toalha e procuram os 
culpados por mais um possível fracasso. 

Entre os mais otimistas e os mais pessimistas, 
estão aqueles que estão convencidos de que o 
Botafogo tem de se transformar em uma empresa 
e através de uma administração profissional, 
conseguir investir muito mais no futebol, na 
base, na infraestrutura, no marketing, etc, para 
conseguir mais torcedores, mais sócios e ter uma 
capacidade maior de investimento. Para essas 
pessoas, do jeito que está não dá mais para 
continuar e realizar os grandes objetivos do clube. 

Como nunca fico em cima do muro, continuo 
apoiando e torcendo pelo sucesso do clube, 
mas estou incluído no meio daqueles torcedores 
que já não acreditam mais no modelo atual de 
administração do Belo, apesar de ver inúmeros 
abnegados, que não poupam esforços em ajudar 
o clube. No futebol tudo pode acontecer, e se o 
Botafogo der a volta por cima, eu vou ficar muito 
feliz, mas não acredito mais que 2023 é o ano do 
acesso do Belo.

Futebol é 
investimento 
e boa gestão

Ivo 
   Marques

ivo_esportes@yahoo.com.br

Celebrado na última sex-
ta-feira, 22, o Dia Nacional do 
Atleta Paralímpico foi criado 
em 8 de maio de 2012, mas co-
meçou a ser festejado somen-
te em 2014, na sequência das 
comemorações ao Dia Nacio-
nal de Luta da Pessoa com De-
ficiência (21 de setembro). A 
data tem como objetivo cons-
cientizar sobre a importância 
do desenvolvimento de meios 
de inclusão de pessoas com 
deficiência na sociedade e, a 
menos de um ano para os Jo-
gos Paralímpicos de Paris, ga-
nha uma importância ainda 
mais especial para os atletas.

Ídolos do esporte paralím-
pico no Brasil, integrantes do 
Time Ajinomoto, iniciativa 
criada pelo Grupo Ajinomo-
to no Brasil em 2019, aprovei-
taram a ocasião para lembrar 
os grandes desafios que en-
volvem o desporto paralím-
pico e como eles conseguem 
inspirar as pessoas com seus 
exemplos.

Para o paraibano Petrúcio 
Ferreira, bicampeão paralím-
pico (Rio 2016 e Tóquio 2020) e 
tricampeão mundial dos 100 
m classe T47 (deficiência nos 
membros superiores), a fal-
ta de incentivo, infelizmente 
é algo recorrente para atletas 

paralímpicos. “Mesmo aque-
les que passam por grandes 
eventos ou competições so-
frem com isso. Ainda existe 
uma barreira de preconcei-
to em não querer patrocinar 
pessoas com deficiência”.

“O esporte, por si só, já é 
uma motivação para qual-
quer um e eu sinto que consi-
go trazer essa inspiração para 
outras pessoas, pelo contato 
que alguns jovens têm comi-
go, seja pessoalmente ou pe-

las redes sociais”, conta Petrú-
cio Ferreira.

A estrutura esportiva em 
boa parte das cidades bra-
sileiras é citada por Thiago 
Paulino, medalhista de bron-
ze em Tóquio-2020 e bicam-
peão mundial no arremes-
so de peso classe F57, como 
um dos grandes obstáculos. 
Medalhista de prata na ma-
ratona classe T46 (deficiên-
cia nos membros superiores) 
nos Jogos de Tóquio, Alex Pi-

res aponta a falta de divulga-
ção do esporte paralímpico 
como um dos principais obs-
táculos a serem superados. 
“Há pouca informação em re-
lação ao movimento paralím-
pico, principalmente longe 
dos grandes centros. Comu-
nicar mais sobre o tema, aju-
daria para que outras pessoas 
com deficiência pudessem ver 
o paradesporto como uma 
oportunidade de ter uma car-
reira profissional.”

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Ranieri Filho, em ação, num dos torneios mais importantes, mostrando a sua grande habilidade

Petrúcio Ferreira diz que suas conquistas conseguem inspirar muitas pessoas a praticar o esporte
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Estão abertas, desde on-
tem, as inscrições para os 
Jogos Mirins 2023. O evento 
é organizado pelo Governo 
da Paraíba, por meio da Se-
cretaria de Estado da Juven-
tude, Esporte e Lazer (Sejel). 

As disputas são destina-
das aos alunos de escolas 
públicas e privadas da Gran-
de João Pessoa, na faixa etá-

ria entre oito e 12 anos de 
idade. As inscrições vão até 
esta sexta-feira (29). As mo-
dalidades disponíveis são: 
futsal, voleibol, basquete, 
handebol, atletismo, nata-
ção, ginástica rítmica, ciclis-
mo, judô e wrestling (luta 
olímpica).

 Os Jogos Mirins vão 
ocorrer de 11 de outubro a 

11 de novembro. O aluno 
interessado em participar 
deve comparecer à Gerência 
do Desporto Físico da Sejel, 
na Vila Olímpica Parahyba, 
com um ofício da escola em 
que está matriculado auto-
rizando a inscrição, além da 
carteira de identidade. 

 “Como o mês de outubro 
é alusivo às crianças, nada 

melhor do que realizar os 
Jogos Mirins neste período. 
Esse evento tem um conceito 
mais educativo do que com-
petitivo propriamente dito, 
pois inclui uma faixa etá-
ria que ainda é trabalhada 
a parte lúdica e a inscrição é 
gratuita”, observou o coor-
denador dos Jogos Mirins, 
Antônio Meira. 

Inscrições vão até a próxima sexta-feira, e as
disputas serão realizadas em 10 modalidades

JOGOS MIRINS

PARALÍMPICOS

Atletas falam de desafios e inspirações
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Valor deve ser usado para ajustes de contas desta e da próxima temporada, com o clube já garantido na Libertadores

Premiação do São Paulo é de R$ 87,7 mi
COPA DO BRASIL

Paulo Chacon 

Agência Estado

A conquista da Copa do 
Brasil no último domingo, 
na final contra o Flamen-
go, foi positiva em diversos 
aspectos para o São Paulo. 
Além do feito esportivo e da 
festa vista nas arquibanca-
das do Morumbi e na capi-
tal paulista, o título rendeu 
ao clube o prêmio de R$ 87,7 
milhões. O valor deve ser 
usado para ajustes de con-
tas desta e da próxima tem-
porada.

Somente a vitória na final 
rendeu ao clube a cifra de R$ 
70 milhões. A soma alcan-
ça R$ 87,7 milhões, somando 
o que o clube embolsou por 
avançar nas outras fases da 
competição. A premiação é 
cumulativa.

O título do torneio mata
-mata também garante ao São 
Paulo outros milhões, uma 
vez que o clube está garanti-
do na Supercopa do Brasil e 
na fase de grupos da próxima 
edição da Copa Libertadores. 
Tomando por base os valores 
distribuídos pela CBF e pela 
Conmebol em 2023, a equipe 
tricolor poderá embolsar pelo 
menos R$ 20 milhões (R$ 5 mi-
lhões, pela Supercopa, em que 
medirá forças com o campeão 
brasileiro, e US$ 3 milhões no 
torneio continental, R$ 15 mi-
lhões na cotação atual).

Não é segredo que o São 
Paulo vive uma crise finan-
ceira, como muitos outros 
clubes do futebol brasileiro. 
De acordo com o balanço di-
vulgado em 2022, apesar do 
recorde de arrecadação e de 
ter conseguido um superávit 
de cerca de R$ 37 milhões, o 
clube do Morumbi fechou a 
temporada devendo cerca de 
R$ 590 milhões.

Além disso, durante este 
ano, algumas vezes foi noti-
ciado, e confirmado por parte 

da diretoria, que existiam va-
lores em aberto com o elenco, 
provenientes da parte de di-
reitos de imagem acordada 
nos contratos. O clube não ti-
nha como pagar. Desta forma, 
parte da premiação do título 
da Copa do Brasil, e também 
da bilheteria da partida con-
tra o Flamengo no Morum-
bi, deve ser usada para qui-
tar todas as dívidas com os 
jogadores que conquistaram 
o primeiro título da compe-
tição para o clube. A inten-
ção do presidente é não levar 
pendências financeiras para 
o próximo ano.

Outro ponto que a premia-
ção pode ajudar é na enge-
nharia financeira que o São 
Paulo terá de fazer para ten-
tar manter Lucas Moura em 
2024. Contratado no período 
de transferências do meio do 
ano e fundamental na semi-

final da Copa do Brasil con-
tra o Corinthians no Morum-
bi, o jogador tem contrato até 
dezembro e não sabe se fica. 
O presidente Julio Casares já 
afirmou que o time precisa-
rá ser ousado dentro do seu 
limite financeiro para que o 
craque permaneça.

Com o título desse domin-
go, o São Paulo já se garantiu 
na próxima edição da Copa 
do Brasil e também na Liber-
tadores, que o time não dis-
puta desde 2021. Desta for-
ma, o orçamento para 2024 
será maior e o clube passa a 
ter mais possibilidades finan-
ceiras para manter o atleta no 
elenco de Dorival Júnior. No-
vos patrocinadores podem se 
aproximar e, certamente, o es-
tádio estará lotados nas pró-
ximas partidas do Brasileirão.

Olhando para o time cam-
peão, o dinheiro da premiação 

pode ser usado para manter 
outro atleta em suas fileiras. 
Contratado por empréstimo 
do Fluminense para ser ata-
cante, Caio Paulista foi solu-
ção para a lateral-esquerda no 
meio do primeiro semestre. 
Com a lesão de Wellington, 
ele teve sequência e se firmou 
como o titular da posição. Foi 
muito bem na partida contra o 
Fla no Maracanã, com boas jo-
gadas pelo seu setor.

Ainda no meio da tempo-
rada 2023, o São Paulo chegou 
a sondar o clube carioca para 
a compra em definitivo do jo-
gador e recebeu como respos-
ta a estimativa de R$ 20 mi-
lhões para que a negociação 
fosse concretizada. A direto-
ria do clube do Morumbi en-
tende a necessidade de ficar 
com Caio Paulista e buscará 
uma forma para adquirir o, 
agora, lateral.

Curtas
Torcida do Flamengo faz
protesto na chegada ao Rio

A delegação do Flamengo foi recebida com 
protesto no Rio de Janeiro, na madrugada de on-
tem. Horas após perder a final da Copa do Brasil 
para o São Paulo, o time rubro-negro foi alvo de 
críticas de um grupo de 50 torcedores no aeroporto 
do Galeão. Os ônibus com a delegação da equipe 
"driblaram" o grupo na saída do local. No lado de 
fora do aeroporto, os torcedores criticaram a atua-
ção do time na segunda partida da final da Copa 
do Brasil, que terminou empatada em 1 a 1 - o São 
Paulo assegurou o título porque vencera o rival 
por 1 a 0, no jogo de ida, no Maracanã. Também 
pediram a saída do técnico Jorge Sampaoli.

Os gritos de ordem atacavam a equipe ("time 
sem vergonha") e tinham por alvo, Pedro, Gabriel 
Barbosa, o Gabigol, Everton Cebolinha e David 
Luiz. Também atacaram o presidente do clube, 
Rodolfo Landim e o vice de futebol, Marcos Braz. 

Copa João Pessoa com as
inscrições aberta até hoje

As inscrições para a 15ª Copa João Pessoa de 
Futebol, terminam, hoje, e as seleções dos bairros 
interessadas em participar da edição 2023 devem 
se dirigir até a sede da Secretaria de Juventude, 
Esporte e Recreação (Sejer), localizada na Aveni-
da Diogo Velho, no Centro, nº 150, com ofício assi-
nado da Associação de Bairro ou do Coordenador 
Esportivo das das 8h às 12h e das 13h às 15h. 
“As vagas serão 64 equipes no masculino e 12 no 
feminino, além da premiação que será igual para 
os dois gêneros. Outra novidade é em relação a 
equipamentos, estamos terminando a obra na 
Graça, e provavelmente boa parte do campeona-
to acontecerá no estádio”, comentou o secretário 
de Esportes de João Pessoa, Kaio Márcio. Além da 
Graça, os jogos serão realizados em dois estádios 
como sede: Wilson Leite Braga (Wilsão) e no Cen-
tro de Treinamento Ivan Tomaz (Tomazão).

Mais de 95% dos sócios do
Fortaleza aprovam a SAF

Em votação realizada no último sábado, na 
sede social do clube, sócios proprietários e sócios 
torcedores votaram para constituir a Sociedade 
Anônima do Futebol (SAF) com mais de 95%, 
batendo recorde histórico do clube no número de 
votantes: 1.256 contra 920, de 2015, na eleição de 
Jorge Mota para presidente. Foram realizadas duas 
perguntas aos torcedores do Fortaleza. O primeiro 
questionamento foi sobre a mudança do estatuto, 
enquanto o segundo girou em torno da aprovação 
da criação da SAF, tendo ambos mais de 95% de 
aprovação. A primeira enquete teve 1.202 votos 
para sim, 53 para não e somente um em branco, 
enquanto a segunda consulta encerrou com 1195 
eleitores favoráveis, 57 contrários e novamente um 
em branco. Apesar das novidades no tricolor, foi 
definido anteriormente que as ações não serão 
comercializadas no momento.

Seleção Feminina de Vôlei
se garante em Paris 2024

A Seleção Feminina de Vôlei está classifica-
da para os Jogos Olímpicos de Paris, em 2024. 
No último domingo, a equipe do treinador José 
Roberto Guimarães venceu o Japão, que contou 
com o apoio de um ginásio lotado com 10 mil e 
213 pessoas, por 3 sets a 2 (25/21, 22/25, 27/25, 
15/25 e 15/10), em Tóquio, no Japão. A ponteira 
Gabi foi a maior pontuadora do confronto, com 
23 pontos. Ao final da partida, as brasileiras de-
dicaram a vitória e classificação para a campeã 
olímpica Walewska que faleceu na noite da últi-
ma quinta-feira. O Brasil terminou a participação 
no Pré-Olímpico, com seis vitórias em sete jogos. 
“Estou muito orgulhosa do time, do trabalho que 
fizemos toda a temporada. Passamos momentos 
muito difíceis e nos superamos. Tivemos altos e 
baixos na partida. Nós merecíamos muito essa 
classificação”, disse Gabi.

O atacante Jonathan Cal-
leri revelou que vai ser sub-
metido a uma cirurgia no 
tornozelo nos próximos dias. 
Sem dar maiores detalhes 
sobre o seu problema físico, 
o jogador do São Paulo afir-
mou também que vem jogan-
do no sacrifício desde março, 
com tratamento mais conser-
vador no local. Mas que de-
cidiu fazer a operação após a 
conquista da Copa do Brasil, 
no domingo.

"Ninguém sabe, mas es-
tou machucado faz seis, sete 
meses. Eu vou parar de jo-
gar agora e vou operar por-
que estou muito machucado 
no tornozelo. Meu objetivo 
era ser campeão e acho que 
consegui. Dei a vida, mes-
mo machucado, desde mar-
ço... Ninguém sabe, mas dei 
a vida por esse clube e agora 
mereço parar e me recupe-
rar bem", declarou o atacan-
te, em referência a um pro-
blema que sofreu durante o 
Paulistão.

Em tom de desabafo, ele 
disse que a lesão está atrapa-
lhando seu rendimento em 
campo. "Tenho uma lesão no 
tornozelo, faz tempo, não me 
recuperei bem. Com o trata-
mento conservador, deu para 
jogar até agora, mas está me 
atrapalhando demais. Eu já 

falei para todo mundo que se 
a gente fosse campeão, eu ia 
arrumar meu tornozelo. De-
pois de vencer a Copa do Bra-
sil, eu vou operar."

Calleri comentou ainda 
que foi injustamente critica-
do por parte da torcida, prin-
cipalmente após a dura eli-
minação nas quartas de final 
da Copa Sul-Americana. "Eu 
fui muito criticado, muitos 
torcedores deixaram de acre-
ditar em mim depois da fi-

nal da Copa Sul-Americana. 
Mais uma vez eu demonstro 
que o Calleri está vivo e ga-
nhou a Copa do Brasil."

Nem o jogador e nem o 
clube paulista apontaram 
uma data para a futura ope-
ração. Se a cirurgia acontecer 
nos próximos dias, o atacante 
argentino não deve mais de-
fender o São Paulo na atual 
temporada - ele tem contra-
to com o clube brasileiro até 
dezembro de 2026.

Calleri vai ser submetido a uma cirurgia

Tornozelo
Sem dar mais detalhes 
sobre o seu problema 
físico, jogador disse 
que vinha jogando 
no sacrificio com 

tratamento conservador

Jogador teve uma importância 
muito grande na conquista da Copa 
do Brasil pelo São Paulo, e foi dele o 
gol da vitória sobre o Flamengo, no 
Maracanã, no jogo de ida

Foto: Rubens Chiri/saopaulofc.net

Jogadores do São Paulo comemoram a conquista da Copa do Brasil e a vaga na Libertadores

Foto:Rubens Chiri/saopaulofc.net
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2000 — Baden Powell, violonista brasileiro
2001 — Walter Avancini, escritor e diretor de 
telenovelas brasileiro
2007 — Jairo Vieira Feitosa, político (PB)
2008 — Paul Newman, ator norte-americano
2016 — Carmen Silva, cantora e compositora 
brasileira
2019 — Jacques Chirac, político francês

Mortes na História

Obituário
Márcia Silva Santos e Lohane
Vitória Silva Santos
(?)/9/2023 – Aos 35 e aos 13 anos, 
em Cabo Frio (RJ), assassinadas 
(provavelmente vítimas de 
feminicídio). Mãe e filha, naturais 
de Campina Grande, foram 
encontradas mortas dentro de casa.

Foto: Reprodução

João Maria da Silva
20/9/2023 – Aos 37 anos, em São 
Bento (PB), assassinado. Foi 
morto a tiros dentro de casa por 
dois homens, no bairro Belarmino 
Lúcio.

Foto: Repórter PB

Oberto Nóbrega de Oliveira
Barros (Betinho Barros)
21/9/2023 – Aos 38 anos, em 
Belém (PB), por suicídio. Era 
ex-vereador e atual secretário-
executivo da Comunicação de 
Belém e se matou com um tiro 
depois de cometer feminicídio contra a ex-
esposa, deixando duas crianças órfãs.

Foto: Reprodução

Rayssa Kathylle de Sá Silva
21/9/2023 – Aos 19 anos, em 
Belém (PB), vítima de feminicídio. 
Foi assassinada a tiros pelo ex-
marido, que era o atual secretário-
executivo da Comunicação 
da Prefeitura de Belém e que 
já tinha sido vereador na cidade. A vítima já 
havia denunciado o assassino por agressões 
e ameaças e solicitado medida protetiva 
contra ele. O feminicida não aceitava o fim do 
relacionamento. Ela era mãe de duas filhas (a 
mais velha com quatro anos).

Foto: Reprodução

Antônio Venâncio de
Sousa Neto (Carlinhos)
23/9/2023 – Em Cajazeiras 
(PB). Teria sido morto pela 
companheira, após ela atear fogo 
na casa onde o corpo da vítima foi 
encontrado carbonizado. A mulher 
foi presa.

Foto: Reprodução

Manoel
23/9/2023 – Em Caaporã (PB), 
assassinado. Foi morto a tiros 
dentro de um carro, às margens 
da PB-044.

Foto: PB Hoje

Maria Anusca de Macedo Rocha
24/9/2023 – Aos 45 anos, em Picuí 
(PB), assassina (suspeita de 
feminicídio). Foi encontrada morta 
dentro de casa com facadas na 
região do pescoço.

Foto: Política JP

Arthur dos Santos
24/9/2023 – Em Patos (PB), 
vítima de homicídio. Morto a 
tiros por desconhecidos no 
interior de sua casa, no bairro 
São Sebastião.

Foto: Repórter PB

Walewska Oliveira
21/9/2023 – Aos 43 anos, em 
São Paulo (SP), por suspeita 
de suicídio. Ex-jogadora de 
vôlei e campeã olímpica pela 
Seleção Brasileira Feminina, 
nas Olimpíadas de Pequim, 
em 2008, morreu após queda do 17° andar do 
prédio onde morava. A atleta se aposentou em 
2022, encerrando a carreira no Praia Clube. 
Ela também ganhou a medalha de bronze nos 
jogos de Sidney, em 2000, e fez parte da seleção 
enviada para Atenas, em 2004. No Praia Clube, 
brilhou com o time que conquistou a Superliga na 
temporada de 2017/2018.

Foto: Reprodução

Carmosina Silva (Carminha)
23/9/2023 – Aos 83 anos, no Rio 
de Janeiro (RJ), em decorrência do 
Alzheimer. Foi secretária do cantor 
e compositor Roberto Carlos por 
quase 40 anos, por muitos anos 
era o “braço direito do rei”. Ele a 
chamava de “anjo da guarda”.

Foto: Reprodução

Maria de Lourdes
21/9/2023 – Aos 67 anos, 
em Guarabira (PB), por 
atropelamento. Ela morreu no 
Centro da cidade quando estava 
atravessando uma avenida pela 
faixa de pedestres e foi atingida 
por uma motocicleta.

Foto: Reprodução

José Alves Sobrinho
21/9/2023 -Aos 74 anos, em 
Campina Grande (PB), por 
insuficiência respiratória. Ex-
prefeito de Nova Olinda (PB) era 
médico e natural de Itaporanga 
(PB). Foi gestor do município entre 
os anos de 1992 e 1995.

Foto: Instagram

Lucas Samuel Faustino da Silva
22/9/2023 – Aos 9 anos, em João 
Pessoa (PB), por choque elétrico. 
Morreu após sofrer uma descarga 
elétrica quando estava jogando 
futebol e encostou numa grade de 
uma quadra esportiva no bairro 
do Róger.

Foto: Reprodução

Juarez Gomes e Juari Gomes
22/9/2023 – Em Juazeirinho (PB), 
em acidente de trânsito. Irmãos 
retornavam do trabalho em uma 
pedreira em uma motocicleta 
quando bateram de frente com um 
caminhão na BR-230.

Foto: Reprodução

José Moreira Gonçalves
22/9/2023 – Aos 54 anos, em 
Santa Rita (PB), vítima de 
homicídio. Comerciante foi 
assassinado a tiros no bairro de 
Tibiri II.

Foto: Reprodução

Aforismo
“Os últimos anos da sua vida 

[jornalista Ricardo Anísio] foram 
muito tristes. Servem para as 
reflexões de todos nós, que 

não imaginamos como serão 
os nossos. Nem como, afinal, 

morreremos.”
Sílvio Osias
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Evento terá relatos de profissionais da saúde que atuam nas redes hospitalares pública e privada de Campina Grande

CG debate depressão e suicídio
MESA-REDONDA

Xico Nóbrega 

Especial para A União

Os graves temas de saú-
de pública da depressão e 
do suicídio vão ser deba-
tidos hoje à noite, a partir 
das 20h, em mesa-redon-
da na sede da Associa-
ção Médica de Campina 
Grande (AMCG), locali-
zada às margens do Açu-
de Velho. O evento terá a 
participação de profissio-
nais da saúde (médicos, 
psicólogos e psicoterapeu-
tas), que irão explanar so-
bre suas experiências pro-
fissionais e de assistência 
clínica. A atividade faz 
parte da campanha Se-
tembro Amarelo, preven-
tiva do suicídio.

A mesa-redonda vai tra-
tar de relatos de profissio-
nais da saúde que atuam 
nas redes hospitalares pú-
blica e privada de Cam-
pina Grande, importante 
para se entender temas re-

lacionados à depressão e 
ao suicídio, que atingem a 
população em todas as fai-
xas etárias: crianças, ado-
lescentes, adultos e idosos. 
O problema não faz distin-
ção de idade e de segmen-
to social.

Entre os profissionais 
ao encontro, estão Ed-
mundo Gaudêncio, médi-
co-psiquiatra e sociólogo; 
Ana Luzia, geriatra; Kar-
son Klein Medeiros, teólo-
go e psicoterapeuta; e Bru-
no Nóbrega, psiquiatra 
infantil. A mesa-redonda 
terá como moderador o 
psiquiatra e psicoterapeu-
ta Gil Braz.

“É muito significativa e 
oportuna esta mesa-redonda 
que vamos realizar, no sentido 
de conscientizar sobre essas 
enfermidades clínicas, mui-
to especial neste momento da 
pós-pandemia que atingiu mi-
lhões de pessoas praticamente 
em todas as partes do mundo”, 
considera Evaldo Nóbrega, 
presidente da Associação Mé-
dica de Campina Grande.

Roberto GuedesFinitudes

Em hebraico, Sansão significa “filho do sol”. Ele foi o último dos juízes (durante 
20 anos) dos antigos israelitas e um dos últimos líderes que “julgaram” Israel 
antes da instituição da monarquia. Era da tribo de Dã, dotado de uma força so-

bre-humana que foi usada para salvar Israel do poder dos filisteus. Na capital parai-
bana, no Bairro da Torre, Sansão dá nome a uma igreja evangélica neopentecostal.

Prevenção
Atividade sobre 

experiências 
profissionais e de 

assistência clínica 
integra as ações da 

campanha do Setembro 
Amarelo

Prédio-sede da Associação 
Médica de Campina Grande

Foto: Divulgação
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2023

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do ramo 
pertinente para aquisição de 03 (três) veículos 0KM tipo passeio, destinados a Prefeitura Municipal 
de Araçagi–PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 09 de Outubro de 2023. Início da 
fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98151–4660. E-mail: 
licitacaoaracagipma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Araçagi - PB, 25 de Setembro de 2023
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

CAMARA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Especial de Licitação, sediada na Rua Ze-

ferino de Paula, 627 - Centro - Aroeiras - PB, às 09:00 horas do dia 11 de outubro de 2023, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO 
RAMO DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO DE UM ESTACIONAMENTO NO PAVIMENTO 
TERREO E UM AUDITORIO NO PAVIMENTO SUPERIOR DA CAMARA MUNICIPAL DE AROEI-
RAIS–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 8.666/983; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www. https://www.
aroeiras.pb.leg.br; www.tce.pb.gov.br. 

Aroeiras - PB, 25 de setembro de 2023
LEIA BARBOSA FERREIRA

 Presidente da Comissão Especial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAÍA DA TRAIÇÃO
GABINETE DO PREFEITO

NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL 
NOTIFICANTE: O MUNICÍPIO DE BAÍA DA TRAIÇÃO, pessoa jurídica de direito público interno, 

CNPJ 08.894.859/0001-01, com sua sede na Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, 
representado por seu Prefeito Municipal Euclides Sergio Costa de Lima Junior, Brasileiro, Casado, 
CPF nº 010.465.764-29, Carteira de Identidade nº 2.638.580 SSP/PB.

NOTIFICADA: B SAM SOLAR CONSULTORIA LTDA, Pessoa Jurídica de Direito Privado, inscrita 
no CNPJ nº CNPJ: 37.087.144/0001-37, com endereço situado à AV VISCONDE DE SUASSUNA, 
865 – SALA 0306 EDF ESPACO 865, SANTO AMARO - RECIFE - PE - 50050–540. Pela presente 
NOTIFICAÇÃO, e na melhor forma de direito, fica a empresa B SAM SOLAR CONSULTORIA 
LTDA, acima identificada, NOTIFICADA nos seguintes termos: Como é de Vosso conhecimento 
esta empresa ora notificada, sagrou-se vencedora do Pregão Presencial 00015/2023, com objeto 
Contratação de empresa do ramo pertinente para aquisição parcelada de materiais elétricos diversos, 
destinados as secretarias deste município, que originou o Contrato nº. 00107/2023-CPL, impõe-lhe 
o cumprimento das obrigações contratuais assumidas.

O Pedido de Compra – Ordem de Fornecimento, foi emitido desde o dia 13 de setembro de 2023, 
cuja entrega deveria ocorrer no prazo máximo de 5 (cinco) dias, contudo, até o presente momento 
os objetos contratados não foram entregues. Desta feita. Solicitamos em caráter de urgência o 
cumprimento das obrigações contratuais.

Ante ao exposto, fica Vossa Senhoria notificada para, sob pena de abertura de processo ad-
ministrativo e aplicação das demais sanções pertinentes, até o efetivo cumprimento da obrigação.

Finalmente se mantida a inexecução total ou parcial do contrato, poderá ainda ser aplicada as 
penalidades dos artigos 66, 86 e 87, IV, da Lei n.º 8.666/93, ou seja, poderá tornar-se inidônea.  

BAÍA DA TRAIÇÃO – PB, 25 de setembro de 2023.
Sendo o que me cumpria, aguardamos providências urgentes.

EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR
PREFEITO MUNICIPAL

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10015/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Expedicionário Luís Tenório Leão, S/N - Centro - Caraúbas - PB, por meio do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de Ambulância de Transporte Tipo A. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do 
dia 10 de Outubro de 2023. Início da fase de lances: 09:35 horas do dia 10 de Outubro de 2023. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 7:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://
www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Caraúbas - PB, 25 de Setembro de 2023
RAISSA SUELEN FERNANDES NEVES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO NO SITIO PAULO DE SOUSA NO MU-

NICÍPIO DE CATURITÉ – PB. LICITANTES HABILITADOS: CONCRENOR CONSTRUCOES DO 
NORDESTE EIRELI; CONSTRUTORA SALES EIRELI; MOURA E ANDRADE CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA –; PONTES CONSTRUTORA E SERVICOS LTDA; TORRES CONSTRUCOES 
LTDA. LICITANTES INABILITADOS: A L PAULINO, por não atender ao disposto nos itens: 6.1.3.1; 
6.1.3.3; 6.1.4.2; 6.1.4.3; 6.1.4.4; 6.1.4.5; 6.1.4.6; 6.1.13. ARENA CONSTRUCOES E LOCACOES 
LTDA, por não atender ao disposto no item: 6.1.4.2; COFEM CONSTRUCOES SERVICOS TEC-
NOLOGIA E LOCACOES EIRELI, por não atender ao disposto no item: 6.1.4.2; CONSTRUTORA 
REALIZAR EIRELI, por não atender ao disposto no item: 6.1.4.3; FM SERVICOS LTDA, por não 
atender ao disposto no item: 6.1.4.3. G S CONSTRUTORA LTDA, por não atender ao disposto nos 
itens: 6.1.3.3; 6.1.4.2; 6.1.4.3. HARG EMPREENDIMENTOS, CONSTRUCOES E INCORPORA-
COES LTDA, por não atender ao disposto no item: 6.1.3.2. HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO 
MENDES; ILUCON LTDA, por não atender ao disposto no item: 6.1.4.2. INOV SERVICOS E 
CONSTRUTORA LTDA, por não atender ao disposto no item: 6.1.4.2. JGM ENGENHARIA E 
INCORPORACAO LTDA, por não atender ao disposto no item: 6.1.4.2. LIDER CONSTRUCOES 
E REPRESENTACOES LTDA, por não atender ao disposto nos itens: 6.1.3.2.3; 6.1.3.3; 6.1.4.2; 
6.1.4.3; 6.1.4.4; 6.1.4.5; 6.1.4.6; 6.1.9; 6.1.10; 6.1.11; 6.1.12. NOBREGA & NOBREGA CONSTRU-
COES E PROJETOS LTDA, por não atender ao disposto nos itens: 6.1.2.3; 6.1.3.2; 6.1.3.3; 6.1.4.2; 
6.1.4.3. PACTO CONSTRUCOES EIRELI, por não atender ao disposto no item: 6.1.4.2. POLYEFE 
CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO LTDA, por não atender ao disposto no item: 6.1.4.2. 
PRIIMEE.CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI, por não atender ao disposto no item: 
6.1.4.2. RANGEL CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA, por não atender ao disposto nos itens: 
6.1.3.1; 6.1.3.3; 6.1.4.1; 6.1.4.3.1; 6.1.4.3.2; 6.1.4.4; 6.1.9. RETA CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI, por não atender ao disposto no item: 6.1.4.2. SOLAR ENERGIA E CONSTRUCOES LTDA, 
por não atender ao disposto nos itens: 6.1.4.2;6.1.2.5; 6.1.2.3; 6.1.4.2; 6.1.4.3; 6.1.3.3. TRABES 
CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA, por não atender ao disposto nos itens: 6.1.4.2; 6.1.13. 
LICITANTES DESCLASSIFICADOS: EOS CONSTRUCOES SERVICOS E LOCACOES LTDA; R 
F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-
-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes 
Proposta de Preços será realizada no dia 06/10/2023, às 08:30 horas, no mesmo local da primeira 
reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua 
João Queiroga, 18 - Centro - Caturité - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (83) 33451073. E-mail: licitacaturite@gmail.com. 

Caturité - PB, 04 de Setembro de 2023
HELDER FRANCISCO NUNES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA E AMPLIAÇÃO 

DE UNIDADES DE SÁUDE NA ZONA RURAL DO MUNICÍPIO DE COXIXOLA/PB. LICITANTES 
HABILITADOS: HARPIA EMPREENDIMENTOS EIRELI; PRIIMEE.CONSTRUCOES E EMPREEN-
DIMENTOS EIRELI. LICITANTE INABILITADO: ALVES CONSTRUCOES LTDA (itens: 6.1.4.2.1; 
6.1.4.3.1 e 6.1.3.4 (d)). Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não ha-
vendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 04/10/2023, às 08:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Manoel José 
das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, no horário das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3306–1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. 

Coxixola - PB, 25 de Setembro de 2023
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF. TP 05.2023, TERMO DE CONT 125.2023, de 06.06.2023, construção de Portais Turísticos 

no Município de Cuitegi/PB, conf. CR com a UNIÃO FEDERAL, por intermédio do M. TURISMO, 
rep. pela CEF / PMC/PB, nº 887357 / 2019 / MTUR/CAIXA. Supressão de R$ 417,02 ao valor de 
origem de R$ 334.494,96, totalizando a importância de R$ 334.077,94 – Trezentos e trinta e quatro 
mil setenta e sete reais e noventa e quatro centavos, percentual de 0,12%, Lei Federal 8.666/93 e 
suas alterações nos seus Artigos 57 e 65. JUSTIFICATIVAS: ADITIVO NO VALOR CONTRATUAL 
A supressão do serviço descontinuado e a inclusão do serviço atualmente em uso pelo SINAPI 
implicam em um ajuste financeiro. Portanto, o aditivo de preços propostos resulta em um ajuste 
de supressão de R$ 417,02 – quatrocentos e dezessete reais e dois centavos, representados 
pelo percentual de 0,12% no valor do contrato, sendo o montante atualizado após o aditivo de R$ 
334,077,94 – Trezentos e trinta e quatro mil, setenta e sete reais e noventa e quatro centavos. 
ADITIVO DE PRAZO: Necessidade de adequação da vigência do contrato para contemplar o 
tempo demandado pela mandatária do Convênio (GIGOV/CAIXA) para análise e deferimento 
do procedimento licitatório, bem como para desbloqueio dos recursos e autorização do início da 
obra. Tais procedimentos representam um fator externo que impacta diretamente na execução do 
contrato, tornando imprescindível a prorrogação da vigência por igual período previsto inicialmente. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI – PB e AF CONSTRUTORA 
LTDA, 33.091.431/0001-60.  SIGNATÁRIOS: GERALDO ALVES SERAFIM – Prefeito e ALEXANDRE 
FREITAS DA SILVA – Sócio Administrador. DATA TERMO ADITIVO: 19.09.2023. OBS: Publique-se 
para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

GERALDO ALVES SERAFIM
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 

Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do dia 13 
de Outubro de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR A ADEQUAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS, NAS 
RUAS PRINCIPAL A E B DO INHAUÁ, CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 1084309-27, 
CONVENIO 939645/2022. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Fe-
deral nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 993287104. E-mail: licitacuite@gmail.com. Edital: www.
cuitedemamanguape.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Cuité de Mamanguape - PB, 25 de Setembro de 2023
ALUIZIO DE ABREU RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2022. Contrato: 00012/2023-CPL. Aditivo: 01. Objeto da Lici-
tação: AQUISIÇÕES PARCELADAS DE LIMPEZA DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS. Condições de Pagamento: Conforme Contrato. Valor Global: 
TOTAL  R$ 36.292,50 (TRINTA E SEIS MIL DUZENTOS E NOVENTA E DOIS REAIS, CINQUENTA 
CENTAVOS). Rubrica Orçamentaria: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité 
de Mamanguape: DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 3390.30 Material de 
Consumo. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: MAIS 
ESTOQUE COMERCIO E DISTRIBUIDORA EIRELI. Data da Assinatura do Contrato: 23 de Janeiro 
de 2023. Data da Assinatura do Aditivo: 23 de Agosto de 2023. Vigência do Aditivo: INALTERADA.

Cuité de Mamanguape - PB, 23 de Agosto de 2023.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00009/2022. Contrato: 00196/2022-CPL. Aditi-
vo: 01 OBJETO: Aquisição parcelada de materiais gráficos, destinados a atender a demanda 
operacional das diversas secretarias desta edilidade. Valor: R$ 529.612,50 (QUINHENTOS E 
VINTE E NOVE MIL SEISCENTOS E DOZE REAIS E CINQUENTA CENTAVOS). DOTAÇÃO: 
Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 3390.30 Material 
de Consumo 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica Contratante: Prefeitura 
Municipal de Cuité de Mamanguape. Contratada: FORTE GRAFICA EIRELI. Data da Assinatura 
do Contrato: 04 de Agosto de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 03 de Agosto de 2023. Vigência 
do Aditivo: 03 de Agosto de 2024.

Cuité de Mamanguape - PB, 03 de Agosto de 2023.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº 00002/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui 

o processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro 
de Preços nº 00002/2023, que objetiva: ADESÃO PROVENIENTE DA ATA DE REGISTRO 
DE PREÇOS Nº 00004/2023 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2023 –REALIZADO PELA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA DE BARAÚNA – PB PARA AQUISIÇÃO DE PNEUS DE 
PRIMEIRA LINHA DE FABRICAÇÃO NACIONAL, COM SELO DO INMETRO, DESTINADOS A 
FROTA MUNICIPAL PROPRIA QUE ESTÃO AOS CUIDADOS DESTE MUNICIPIO; RATIFICO 
o correspondente procedimento em favor de: RONALDO BARBOSA DE AGUIAR DA SILVA 
EIRELI - R$ 400.697,00

Gado Bravo - PB, 25 de Setembro de 2023
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ADESÃO PROVENIENTE DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00004/2023 
– PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2023 –REALIZADO PELA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE AREIA DE BARAÚNA – PB PARA AQUISIÇÃO DE PNEUS DE PRIMEIRA LINHA DE 
FABRICAÇÃO NACIONAL, COM SELO DO INMETRO, DESTINADOS A FROTA MUNICIPAL 
PROPRIA QUE ESTÃO AOS CUIDADOS DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão 
a Registro de Preços nº 00002/2023 - Ata de Registro de Preços nº 004/2023, decorrente do 
processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00011/2023, realizado pela PREFEITURA 
MUNICIPAL DE AREIA DE BARAÚNA – PB. DOTAÇÃO: RECURSOS FEDERAL E PRÓPRIOS 
DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO: 02.003 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO – 04 122 
2001 2003 COORDENAR E MANTER AS ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS – 02.006 SEC. 
DE EDUCAÇÃO – 12 361 1005 2009 MANTER AS ATIVIDADES DO FUNDEB 40% 12 361 
1005 2010 MANTER AS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE – 12 361 1005 
2011 MANUTENÇÃO DE PROGRAMAS COM RECURSOS DO FNDE – 12 361 1005 2012 
MANTER AS ATIVIDADES DO TRANSPORTE ESCOLAR – 12 361 1005 2013 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO EJA – 12 365 1005 2014 MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO INFANTIL 
– 02.007 SECRETARIA DA AGRICULTURA – 20 122 1007 2017 MANTER AS ATIVIDADES 
DO SETOR AGRÍCOLA – 02.010 SECRETRIA DE INFRAESTRUTURA – 15 122 1003 2020 
MANTER AS ATIVIDADES DE INFRAESTRUTURA – 05.005 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚ-
DE – 10 301 1004 2022 MANTER AS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10 
302 1004 2030 DESENVOLVER AS ATIVIDADES DA MAC E SAMU – 10 304 1004 2032 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE VIGILÂNCIA EM SAÚDE – 08.008 FUNDO MUNICIPAL 
DE AÇÃO SOCIAL – 08 244 1008 2033 MANTER AS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL–RP – 08 244 1008 2036 MANUTENÇÃO E GERENCIAMENTO 
DO BOLSA FAMILIA – IGDBF – 08 244 1008 2037 MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS DA 
PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICAS SCFV / PBF / CRAS) – ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 
99 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até 25/09/2024. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO e: CT Nº 06101/2023 - 25.09.23 - RONALDO 
BARBOSA DE AGUIAR DA SILVA EIRELI - R$ 400.697,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00039/2023, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS PARA CASTRAMOVEL CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALFA MED SISTEMA MÉDICOS 
LTDA - CNPJ: 11.405.384/0001-49: Itens: 0008 - Valor: 5.354,00; ESFERA MASTER COMERCIAL 
EIRELI - CNPJ: 26.527.362/0001-29: Itens: 0009 - Valor: R$ 2.600,00; LUANNA FREIRE FELIX  
LTDA - CNPJ: 13.200.879/0001-67: Itens: 0012 - Valor: 8.233,00; RZ EQUIPAMENTOS VETE-
RINÁRIOS LTDA - ME - CNPJ: 22.183.441/0001-09: Itens: 0001, 0004 E 0006 - Valor: 5.350,00; 
TK PRODUTOS E EQUIPAMENTOS MEDICOS LTDA - ME - CNPJ: 10.728.371/0001-48: Itens: 
0013 - Valor: 9.430,00. 

Guarabira - PB, 04 de setembro de 2023.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº 13, DA  CON-
CORRÊNCIA  00005/2017 DO CONTRATO Nº 
01/2018 ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE 
GUARABIRA /PB E AGUIAR & AGUIAR CONS-
TRUÇÕES LTDA

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - Centro - 
Guarabira - PB, CNPJ nº 08.785.479/0001-20, neste ato representada pelo Prefeito Marcus 
Diogo de Lima, Brasileiro, Casado, CPF 421.367.684-68, doravante denominada simplesmente 
CONTRATANTE, e do outro lado a empresa , AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA 
–empresa inscrita sob CNPJ de nº 23.587.584/0001-49, neste ato representada pela Senhor 
DANILO SITÔNIO DE AGUIAR, representante legal  portador do CPF 038.414..934-08, dora-
vante denominado simplesmente CONTRATADA , que se regerá pela legislação pertinente, 
Lei Federal nº 8.666/93, com as alterações introduzidas posteriormente e pelas cláusulas e 
condições seguintes:

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
A empresa solicitou uma revisão contratual devido ao aumento dos preços dos insumos ex-

ceder a porcentagem calculada e concedida no reajuste com base no Índice Nacional de Custos 
da Construção do Mercado – INCC, com base no parecer jurídico e nos cálculos do parecer tec. 
de engenharia, houve a concessão da revisão correspondente ao BM 12, gerando um valor R$ 
21.078,22 (vinte e um mil setenta e oito reais e vinte e dois centavos). segue em anexo parecer 
jurídico e parecer técnico.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RATIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas da CONCORÊNCIA  

00005/2017 do Contrato nº 01/2018 proveniente da CONCORRÊNCIA 00005/2017 permanecendo 
válidas e inalteradas as não expressamente modificadas por este Instrumento. 

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
Guarabira, 25 de Setembro de 2023

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE DISPENSA Nº 00077/2023

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO II da Lei 14.133/2021
A Prefeitura Municipal Guarabira, em conformidade com Art. 75, inciso II – da Lei Federal n.º 

14.133/2021, torna público aos interessados que a administração municipal pretende realizar a 
contratação de empresa especializada em implantação e gestão de instituições de saúde com 
o objetivo de efetivar a estruturação do COMPLEXO DE SAÚDE do município de Guarabira-PB, 
para a realização das seguintes atividades: Realização de vistoria com visita técnica arquitetônica; 
acompanhamento de emissão de documentos aprovativos e legais; implantação dos fluxos ope-
racionais; fluxo para pacientes internos; fluxo para pacientes externos; fluxo para colaboradores; 
fluxo para prestadores de serviços; fluxo para materiais, produtos e equipamentos e implantação da 
comunicação visual e sinalização, podendo eventuais interessados apresentar Proposta de Preços 
no prazo de 3 (três) dias úteis, a contar desta Publicação, oportunidade em que a administração 
escolherá a mais vantajosa.

Limite para Apresentação da Proposta de Preços: 29/09/2023 às 12:00h
A proposta de Preços deverá ser entregue no Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de 

Guarabira, situada , Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário de 08:00 às 12:00, 
em dias uteis ou pelo E-mail: licitacaocplguarabira@gmail.com  até a data limite.

O Edital/Termo de Referência da Dispensa estará disponível no Site Oficial da Prefeitura https://
www.guarabira.pb.gov.br  ou através do E-mail: tlicitacao@guarabira.pb.gov.br   Outras informações 
poderão ser obtidas na Sala da CPL, Rua Antônio, 39- Centro - Guarabira - PB, no horário das 
08h:00 às 12h:00 de segunda a sexta feira.

Guarabira, 22 de setembro de 2023
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00039/2023
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA CASTRAMÓVEL CONFORME TERMO 

DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00039/2023. DOTAÇÃO: 
10.304.2002.1102 CONSTRUIR E EQUIPAR CENTRO DE CASTRAÇÃO/ CANIL PROVISÓRIO 
4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 
00682/2023 – 04.09.23 – ALFAMED SISTEMAS MEDICOSA LTDA - CNPJ: 11.405.384/0001-49 
- R$ 5.354,00; CT Nº 00683/2023 – 04.09.23 - ESFERA MASTER COMERCIAL EIRELI - CNPJ: 
26.527.362/0001-29 – R$ 2.600,00; CT Nº 00684/2023 – 04.09.23 – LUANNA FREIRE FELIX LTDA 
- CNPJ: 13.200.879/0001-67 – R$ 8.233,00; CT Nº 00685/2023 – 04.09.23 – RZ EQUIPAMENTOS 
VETERINÁRIOS LTDA - CNPJ: 22.183.441/0001-09 – R$ 5.350,00; CT Nº 00686/2023 – 04.09.23 
– TK PRODUTOS E EQUIPAMENTOS MEDICOS LTDA - CNPJ: 10.728.371/0001-48 – R$ 
9.430,00; CT Nº 00685/2023 – 04.09.23 – RZ EQUIPAMENTOS VETERINÁRIOS LTDA - CNPJ: 
22.183.441/0001-09 – R$ 8.350,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 00055/2023
OBJETO: Constitui objeto do presente PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO, tem por objeto 

o acréscimo de 25% sobre o valor total do contrato de R$ 49.000,00 (Quarenta e Nove Mil 
Reais), aditivando o valor de R$ 12.250,00 (Doze Mil Duzentos e Cinquenta Reais), resul-
tando no valor de R$ 61.250,00 (Sessenta e Hum Mil Duzentos e Cinquenta Reais). con-
forme a justificativa técnica em anexo Proveniente do PREGÃO PRESENCIAL 00055/2023, 
celebrado entre as partes, para Contratação de empresa especializada em fornecimento 
de mão de obra em veículos médios e pesados a diesel S10, de propriedade da Prefeitura 
Municipal de Guarabira.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: SEVERINO LUCIANO DA SILVA - ME LTDA – CNPJ: 46.220.428/0001-40 – 

JEFFERSON CARLO LUDGÉRIO DE SOUZA
JUSTIFICATIVA: Devido a necessidade de aumento de aquisições do objeto licitado conforme 

justificativa em anexo.
REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 20/09/2023
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Borges Gurjão, 158 - Centro - Gurjao - PB, por meio do site portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO VAN 
DA SAÚDE - TRANSPORTE SANITÁRIO ELETIVO C/ ACESSIBILIDADE PARA 1 CADEIRANTE. 
CONFORME EMENDA PROPOSTA – 11432444000123001 E EMENDA 24490006 MINISTÉRIO 
DA SAÚDE. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 09 de outubro de 2023. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10024/20; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3386–1085. E-mail: cplgurjaopb@gmail.com. Edital: http://www.gurjao.pb.gov.br/; www.tce.
pb.gov.br; portaldecompraspublicas.com.br.

Gurjao - PB, 25 de setembro de 2023
RAYSSA EUTÁLIA GURJÃO COUTINHO BORGES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Borges Gurjão, 158 - Centro - Gurjao - PB, por meio do site portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA ABASTECIMENTO DE AGUA ATRAVÉS DE CARROS PIPAS. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 10 de outubro de 2023. Referência: horário de Bra-
sília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
10024/20; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3386–1085. E-mail: cplgurjaopb@gmail.com. Edital: http://www.gurjao.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.
br; portaldecompraspublicas.com.br. 

Gurjao - PB, 25 de setembro de 2023
RAYSSA EUTÁLIA GURJÃO COUTINHO BORGES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Outubro de 2023, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de implantação da 
pavimentação em paralelepípedos ligando o Distrito de Pontina a Comunidade Quilombola de Pedra 
D’Água, neste Município. Recursos: Convênio nº 0022/2023 Fundo de Desenvolvimento do Estado 
da Paraíba; e Ordinários, previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacao@inga.pb.gov.br. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 25 de Setembro de 2023
MARKSON RONE CORDEIRO DA SILVA SOUZA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

ERRATA AO EDITAL DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.054/2023
PROCESSO ADMINSTRATIVO Nº 22.113/2022.

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS, PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DOS ORGÃOS/ENTIDADES DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS 
ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

ONDE SE LÊ:
Item 27.1 (Termo de Referência): O pagamento será realizado no prazo máximo de até 30 (trinta) 

dias úteis, contados a partir do recebimento da Nota Fiscal ou Fatura, através de ordem bancária, 
para crédito em banco, agência e conta corrente indicados pelo contratado.

LEIA-SE:
Item 27.1 (Termo de Referência): O pagamento será realizado no prazo máximo de até 30 (trinta) 

dias, contados a partir do recebimento da Nota Fiscal ou Fatura, através de ordem bancária, para 
crédito em banco, agência e conta corrente indicados pelo contratado.

Ficam inalteradas as demais cláusulas e condições. Considerando que o esclarecimento 
constante da presente ERRATA não altera substancialmente a proposta, fica mantida a data da 
realização do certame, para o dia 27/09/2023, de acordo com o § 4º do artigo 21 da Lei 8.666/96.

A publicação desta errata está disponível no endereço eletrônico https://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br e https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br.

João Pessoa, 25 de setembro de 2023.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2023, que objetiva: SISTEMA 
REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECER 
GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS COMO: MERENDA ESCOLAR E 
DEMAIS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO, COM A PARTICIPAÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE JUAZEIRINHO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
MAIS ESTOQUE COMÉRCIO E DISTRIBUIDORA EIRELI - R$ 1.204.835,00; THACIANA MARIA 
CAVALCANTE SILVA – ME - R$ 881.789,50.

Juazeirinho - PB, 19 de Setembro de 2023
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

Nº: RP 02101/2023 E RP 02102/2023
Aos 21 dias do mês de Setembro de 2023, na sede da Comissão Permanente de Licitação 

da Prefeitura Municipal de Juazeirinho, Estado da Paraíba, localizada na Praça Presidente João 
Pessoa - Centro - Juazeirinho - PB, nos termos da Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 
2013; Decreto Municipal nº 005-A, de 02 de Janeiro de 2017; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta 
apresentada no Pregão Presencial nº 00021/2023 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA 
REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECER 
GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS COMO: MERENDA ESCOLAR E 
DEMAIS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO, COM A PARTICIPAÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE JUAZEIRINHO; resolve registrar o preço nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade 
integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO - 
CNPJ nº 08.996.886/0001-87. - MAIS ESTOQUE COMÉRCIO E DISTRIBUIDORA EIRELI. CNPJ: 
31.202.451/0001-35. Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 6 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 18 - 21 - 23 - 25 - 26 
- 35 - 37 - 47. Valor: R$ 1.204.835,00. - THACIANA MARIA CAVALCANTE SILVA – ME. CNPJ: 
20.614.515/0001-99. Item(s): 5 - 7 - 8 - 9 - 10 - 17 - 19 - 20 - 22 - 24 - 27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 
- 33 - 34 - 36 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43 - 44 - 45 - 46 - 48 - 49 - 50 - 51 - 52 - 53 - 54 - 55 - 56. 
Valor: R$ 881.789,50.

Juazeirinho - PB, 21 de Setembro de 2023.
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: SISTEMA REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO 
RAMO PARA FORNECER GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS COMO: 
MERENDA ESCOLAR E DEMAIS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO, COM A PARTICIPAÇÃO DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00021/2023. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.020 
GABINETE DO PREFEITO – 04 122 0002 2005 ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO – 
02.040 SECRETARIA MUNICIPAL DE FINANCAS – 04 123 0002 2017 ATIVIDADES DA SECRE-
TARIA DE FINANÇAS – 02.060 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO – 12 361 0002 2032 
ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – 12 365 0002 2036 ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO 
INFANTIL – 02.079 02.080 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 10 301 0002 2058 ATIVIDADES 
DE ATENÇÃO BÁSICA – 10 302 0002 2076 ATIVIDADES DE ASSISTENCIA HOSTITALAR E 
AMBULATORIAL – 02.089 SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 122 0002 
2183 – ATIVIDADES DA SEC. DE ASS. SOCIAL – 02.090 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA 
SOCIAL – 08 243 0002 2178 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO PROGRAMAS – P. INFÂNCIA – 08 
244 0002 2179 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO PROT. SOCIAL ESPECIAL (M. A. COMPLEX. 
– PAEF) – 08 244 0002 2180 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO PROT. SOCIAL BÁSICA (CRAS/
SCFV ETC) – 08 244 0002 2181 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO GESTÃO CONTR. SOCIAL 
(CAD. ÚNICO – IGD/TRANSF. RENDA) – 08 244 0002 2182 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO 
GESTÃO DESC. E CONTR. SOCIAL SUAS (IGD/SUAS) – 02.100 SECRETARIA MUNICIPAL DE 
INFRA ESTRUTURA E URBANISM – 04 122 0002 2119 ATIVIDADES DE INFRA ESTRUTURA – 
02.120 SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIVMENTO ECONOMICO – 04 122 0002 2145 
ATIVIDADES DE DESENVOLVIMENTO ECONOMICO – 02.180 SECRETARIA MUNIC. DE PLANJ. 
ADMNISTRAÇÃO E DE GESTÃO DE PESSOAS – 04 122 0002 2162 OBJETIVO: ATIVIDADES DA 
SEC. MUNIC. DE PLANEJ. ADM. E DE GESTÃO DE PESSOAS ATIVIDADES DA SEC. MUNIC. DE 
PLANEJ. ADM. E DE GESTÃO DE PESSOAS – 3390.30 00 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊN-
CIA: ATÉ 21/09/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 
74001/2023 - 21.09.23 - MAIS ESTOQUE COMÉRCIO E DISTRIBUIDORA EIRELI - R$ 710.891,00; 
CT Nº 74002/2023 - 21.09.23 - THACIANA MARIA CAVALCANTE SILVA - ME - R$ 517.613,45

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: SISTEMA REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO 
RAMO PARA FORNECER GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS COMO: 
MERENDA ESCOLAR E DEMAIS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO, COM A PARTICIPAÇÃO DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00021/2023. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.020 
GABINETE DO PREFEITO – 04 122 0002 2005 ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO – 
02.040 SECRETARIA MUNICIPAL DE FINANCAS – 04 123 0002 2017 ATIVIDADES DA SECRE-
TARIA DE FINANÇAS – 02.060 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO – 12 361 0002 2032 
ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – 12 365 0002 2036 ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO 
INFANTIL – 02.079 02.080 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 10 301 0002 2058 ATIVIDADES 
DE ATENÇÃO BÁSICA – 10 302 0002 2076 ATIVIDADES DE ASSISTENCIA HOSTITALAR E 
AMBULATORIAL – 02.089 SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 122 0002 
2183 – ATIVIDADES DA SEC. DE ASS. SOCIAL – 02.090 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA 
SOCIAL – 08 243 0002 2178 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO PROGRAMAS – P. INFÂNCIA – 08 
244 0002 2179 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO PROT. SOCIAL ESPECIAL (M. A. COMPLEX. 
– PAEF) – 08 244 0002 2180 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO PROT. SOCIAL BÁSICA (CRAS/
SCFV ETC) – 08 244 0002 2181 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO GESTÃO CONTR. SOCIAL 
(CAD. ÚNICO – IGD/TRANSF. RENDA) – 08 244 0002 2182 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO 
GESTÃO DESC. E CONTR. SOCIAL SUAS (IGD/SUAS) – 02.100 SECRETARIA MUNICIPAL DE 
INFRA ESTRUTURA E URBANISM – 04 122 0002 2119 ATIVIDADES DE INFRA ESTRUTURA – 
02.120 SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIVMENTO ECONOMICO – 04 122 0002 2145 
ATIVIDADES DE DESENVOLVIMENTO ECONOMICO – 02.180 SECRETARIA MUNIC. DE PLANJ. 
ADMNISTRAÇÃO E DE GESTÃO DE PESSOAS – 04 122 0002 2162 OBJETIVO: ATIVIDADES DA 
SEC. MUNIC. DE PLANEJ. ADM. E DE GESTÃO DE PESSOAS ATIVIDADES DA SEC. MUNIC. DE 
PLANEJ. ADM. E DE GESTÃO DE PESSOAS – 3390.30 00 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: 
ATÉ 21/09/2024. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Juazeirinho e: CT Nº 
174001/2023 - 21.09.23 - MAIS ESTOQUE COMÉRCIO E DISTRIBUIDORA EIRELI - R$ 493.944,00; 
CT Nº 174002/2023 - 21.09.23 - THACIANA MARIA CAVALCANTE SILVA - ME - R$ 364.176,05.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 09:00 horas do dia 09 de 
Outubro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA A REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADO 
DE ASSESSORIA EM LICITAÇÃO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 005/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: 
lagoaseca.licita@gmail.com; www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 25 de Setembro de 2023
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 015/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 10.024/2019, bem como toda legislação correlata, que realizará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço. Objeto: Aquisição de material 
permanente destinados as secretarias municipais de Mari-PB, conforme descrito e especificado 
no edital e seus anexos. Endereço eletrônico onde será realizado o pregão: www.portaldecom-
praspublicas.com.br. Abertura das propostas e sessão pública: 06/10/2023 às 09h01mim. O edital 
e seus anexos poderão ser obtidos nos seguintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.
br e http://www.mari.pb.gov.br/licitacoes/. Demais informações pelo e-mail; cpl.mari.2017@gmail.
com, ou na CPL no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 249 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 25 de setembro de 2023.
Roberto Carlos de Oliveira Borges

Pregoeiro Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
RETIFICAÇÃO AVISO DE EDITAL

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10019/2023
NO DIÁRIO OFICIAL DO ESTADO E NO JORNAL A UNIÃO DO DIA 20/09/2023, PREGÃO 

PRESENCIAL Nº. 10019/2023, DO TIPO “MENOR PREÇO, ONDE SE LÊ: PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 10019/2023.LEIA-SE: PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10020/2023. OS DEMAIS ATOS 
FICAM INALTERADOS.

POCINHOS-PB, 22 DE SETEMBRO DE 2023.
ANA CAROLINA BEZERRA DE MELO

PREGOEIRA OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Professor João Rodrigues, 91 - Centro - Pocinhos - PB, às 09:30 horas do dia 13 de Outubro de 
2023, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Pavimentação em 
paralelepípedos de ruas. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33841247. E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. Edital: 
www.pocinhos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Pocinhos - PB, 22 de Setembro de 2023.
ANA CAROLINA BEZERRA DE MELO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00053/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
REALIZAÇÃO DE ELABORAÇÃO DA PGV (PLANTA GENÉRICA DE VALORES) E ATUALIZAÇÃO 
DO CÓDIGO TRIBUTÁRIO DESTE MUNICÍPIO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 06 
de Outubro de 2023. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 06 de Outubro de 2023. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.
BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Remígio - PB, 25 de Setembro de 2023
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO

DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00033/2023. OBJETO: ASSESSORIA E CONSULTO-

RIA NA IMPLANTAÇÃO E EXECUÇÃO DA LEI PAULO GUSTAVO (LC 195/2022), OBJETIVANDO 
A PROMOÇÃO, O FOMENTO E APOIO À PRODUÇÃO DE TRABALHOS ARTISTICOS ATRAVÉS 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE CULTURA, TURISMO E DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO 
DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II e § 1º, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Cultura, Turismo e Desenvolvimento 
Econômico. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 19/09/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na R Senador 

Cabral, 397 - Centro - Riachao do Bacamarte - PB, às 10:00 horas do dia 09 de Outubro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de Materiais Elétricos, 
destinados a manutenção das secretarias municipais do município de Riachão do Bacamarte. Recur-
sos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33161070. E-mail: 
cplriachaobacamarte@gmail.com. Edital: http://riachaodobacamarte.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br.

Riachao do Bacamarte - PB, 25 de Setembro de 2023
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na R 

Senador Cabral, 397 - Centro - Riachao do Bacamarte - PB, às 10:00 horas do dia 16 de Outubro 
de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DE ENGENHARIA, PARA EXECUTAR OBRA CIVIL PÚBLICA DE ADEQUAÇÃO DA 
CRECHE MUNICIPAL, EM RIACHÃO DO BACAMARTE – PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33161070. E-mail: 
cplriachaobacamarte@gmail.com. Edital: http://riachaodobacamarte.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Riachao do Bacamarte - PB, 25 de Setembro de 2023
EMERSON DE VASCONCELOS MOURA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO N° 00186/2023

ORIGEM: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2023
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67. 
CONTRATADA: CLINICA ANALISE RADIODIAGNOSTICA LTDA, CNPJ Nº: 38.627.973/0001-28
OBJETO: Contratação de exames de Densitometria Óssea (DMO) a serem efetuados nas 

dependências da Policlínica do município, acompanhando a emissão de laudo dos exames solici-
tados, para complementar o Sistema Único de Saúde – SUS atendendo os usuários residentes do 
município de Santa Luzia – PB e PPI.

VALOR GLOBAL: R$ 104.400,00 (cento e quatro mil e quatrocentos reais), vencendo nos 
seguintes itens: 01, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA: 18/09/2023 a 18/09/2024.
DATA DO CONTRATO: 18 de setembro de 2023. 

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

CÂMARA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2023
O Vereador Presidente da Câmara Municipal de Barra de Santa Rosa, comunica que HOMO-

LOGOU e ADJUDICOU nesta data o objeto desta licitação, LOCAÇÃO DE UM VEÍCULO PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA CÂMARA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTA ROSA – PB, em 
favor de MARIA DAS GRAÇAS MENDES COUTINHO SANTANA CPF 005.499.353-98 no valor de 
R$ 12.800,00. Em consequência, fica convocado o proponente para assinatura do instrumento de 
contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação 
sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

Barra de Santa Rosa/PB, 26 de setembro de 2023.
EDSON GUEDES MONTEIRO

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS 00008/2023
A Presidente da Comissão de Licitação do Município de São José de Espinharas/PB, torna público 

para conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços Nº 
00008/2023, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para Adequação de 
Estradas Vicinais no Município de São José de Espinharas/PB, através do Contrato de Repasse 
nº 915384/2021/MAPA/CAIXA, o Resultado do Julgamento de Proposta de Preços do referido pro-
cesso realizado pela comissão de licitação e o Setor Técnico. Considerações da Comissão: Após 
análise técnica do setor de engenharia, a comissão fez as seguintes considerações:  Empresas 
Classificadas: 1. GAMARRA CONSTRUTORA E LOCADORA LTDA - CNPJ: 26.420.889/0001-50 
-– VALOR: 420.724,17; 2. DANTAS E FIGUEIREDO LTDA - CNPJ: 27.083.541/0001-87 – VALOR: 
438.682,95; 3. AMETISTA CONSTRUTORA E EMPREITEIRA LTDA - CNPJ: 29.828.673/0001-16 – 
VALOR: 450.761,70; 4. COVALE CONSTRUÇOES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 11.170.603/0001-58 
- VALOR: 470.880,60; Informa ainda aos licitantes que as propostas estão à disposição dos mesmos 
e que a partir da publicação da análise deste julgamento está aberto o prazo recursal mediante o 
que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Maiores Informações, na sala da Comissão 
de Licitação situada na Praça Bossuet Wanderley, Nº 61 - Centro - São José de Espinharas – PB. 

São José de Espinharas/PB, 25 de Setembro de 2023.
MARIA DO SOCORRO DE MEDEIROS SOUTO LÔBO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DA LAGOA TAPADA
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS nº 0005/2023   

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 00206/2023
Objetivo: Contratação de empresa especializada para execução dos serviços de obra para 

Construção do Cemitério Municipal, no município de São José da Lagoa Tapada/PB, conforme 
termo de referência Anexo I do edital 

Reunião as 09hs: 00min do dia 16 de outubro de 2023
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, no endereço sala da CPL, Rua Francisca Tomaz da Silva, 

Nº 54 - Centro - São José da Lagoa Tapada - PB. De segunda a sexta de, 07:30 as 11:30 hs, site 
do http: http://saojoselt.pb.gov.br/acessoainformacao/licitacoes,http://www.tce.pb.gov.br,Email.
licitacao@saojoselt.pb.gov.br

São José da Lagoa Tapada-PB, 25 de setembro de 2023
FRANCISCO BARBOSA ALECRIM 

Presidente da CPL/PMSJLT

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
PUBLICAÇAO POR INCORREÇAO

DO EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2022

Nos termos do Art. 43, inciso VI da Lei Federal n.º 8.666/93 e suas alterações, o Prefeito Municipal, 
no uso de suas atribuições que lhe são conferidas por Lei, abaixo assinado, acolhendo a manifestação 
da Comissão Permanente de Licitação e da Assessoria Jurídica, levando em consideração a aber-
tura e julgamento do presente Processo Licitatório, tendo cumprido todos os requisitos e princípios 
estabelecidos em Lei, ADJUDICA e HOMOLOGA o objeto da Licitação supracitada, cuja modali-
dade é Tomada de preço nº 003/2022 e tem como objeto: Contratação de empresa especializada 
nos serviços de engenharia para execução dos serviços de obras para REFORMA DO ESTÁDIO 
COLORADO no município de São Jose da Lagoa Tapada/PB, nos termos do convenio 0125/2021( 
Secretaria de Estado do Desenvolvimento e da articulação Municipal- SEDAM) conforme planilha 
anexo ao edital e lei 8666/93,  em conformidade com projeto de engenharia, o presente edital e 
seus anexos, conforme o termo de referência, e tem como vencedor licitante CONSTRUTORA LCL 
LTDA - RUA DO COMERCIO- DISTRITO CAFE DO VENTO- S/N, PASSAGEM-PARAIBA, CNPJ 
nº 17.589.700/0001-66, com o valor total de  R$ 126.693,63 (Cento e vinte e seis mil seiscentos 
e noventa e três reais e sessenta e três centavos),  Ciência aos interessados, observando as 
prescrições legais.

São Jose da Lagoa Tapada-PB, 21 setembro de 2023
Claudio Antônio Marques de Sousa

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de um Veículo automotor tipo PICKUP, 0KM, ANO/MODELO: 2022/2023 
OU SUPERIOR, conforme termo de referência e especificações, convenio Nº 0550/2021, Secre-
taria de Estado da Educação e da Ciência e Tecnologia do Estado da Paraíba. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00006/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São 
Sebastião de Lagoa de Roça convenio Nº 0550/2021, Secretaria de Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia do Estado da Paraíba, quarto termo aditivo : 02050 – Secretaria Municipal 
de Educação 02050.12.361.2002.1044 – Aquisição de Veículo para Secretaria de Educação 
44.90.52.00.00 – Equipamentos e Material Permanente 500 – 570 – Fonte. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São 
Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00077/2023 - 25.09.23 - COMERCIO DE VEICULOS 
SANTANA LTDA - R$ 150.000,00.

EXTRATO DE CONTRATO POR INCORREÇÃO 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DA LAGOA TAPADA

CONTRATO N.º 00067/2023
TOMADA DE PREÇO Nº003/2022

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA TAPADA 
CONTRATADO: CONSTRUTORA LCL LTDA, CNPJ Nº. 17.589.700/0001-66
OBJETO: Contratação de empresa especializada nos serviços de engenharia para execução dos 

serviços de obras para REFORMA DO ESTÁDIO COLORADO no município de São Jose da Lagoa 
Tapada/PB, nos termos do convenio 0125/2021( Secretaria de Estado do Desenvolvimento e da 
articulação Municipal- SEDAM) conforme planilha anexo ao edital e lei 8666/93,  em conformidade 
com projeto de engenharia

VALOR GLOBAL: R$ 126.693,63 (Cento e vinte e seis mil seiscentos e noventa e três reais e 
sessenta e três centavos)

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
A despesa com o objeto da presente licitação correrá por conta da dotação orçamentária 
Unidade Orçamentaria; 21.00 SEC CULTURA ESPORTE E TURISMO 
Classificação Funcional 27.812.1008.2044 MANUTENCAO DO CAMPO DE FUTEBOL MU-

NICIPAL
001.000000 Recursos Ordinários, CONVENIO Nº 0125/ 2021 SECRETARIA DO ESTADO DA 

PARAIBA
Elemento De Despesa; 4490.51 Obras e Instalações
3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA
VIGÊNCIA: 12 meses

SÃO JOSE DA LAGOA TAPADA-PB, 21 de setembro de 2023
Claudio Antônio Marques de Sousa

Prefeito Constitucional

FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ
AVISO DE AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2023
Torna público que dará continuidade com abertura dos envelopes de proposta e em seguida  fase  

de lances através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no RUA ORCINE FERNANDES,  
EDIFÍCIO MEL SHOPPING - PISO SUPERIOR - SALA 218, S/Nº - CENTRO - SAPÉ - PB. CEP: 
58340–000, às 10:00 horas do dia 28 de setembro de 2023. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Gurinhém - PB, 25 de setembro de 2023
WELLYSON DO NASCIMENTO DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, por meio do site https://www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 01 
VÉICULO PARA TRANSPORTE SANITÁRIO COM ACESSIBILIDADE PARA 01 CADEIRANTE, 
DESTINADO AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ, CONFORME PROPOSTA DE EMENDA 
Nº 08036.43.000/1210–06. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 11 de Outubro de 2023. 
Início da fase de lances: 11:01 horas do dia 11 de Outubro de 2023. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e sub-
sidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplsape1@gmail.com. 
Edital: www.sape.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Sapé - PB, 25 de Setembro de 2023
WELLYSON DO NASCIMENTO ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 08/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 

vantajosa será a de menor preço global, para realizar a requalificação e ampliação da Av. Monse-
nhor Vicente de Freitas, no Município de Sousa/PB, conforme Plano de Ação 09032021-009256, 
discriminados e quantificados nos anexos do edital. 

RECEBIMENTO DOS ENVELOPES: 27 DE OUTUBRO DE 2023 AS 10H00MIN HORAS 
LOCAL DE ABERTURA: Sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Rua Cel. José 

Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB.
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na 

sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no 
endereço supracitado, através do e-mail cplsousa2017@yahoo.com, ou pelos sites: sousa.pb.gov.
br portaldatransparencia.publicsoft.com.br/sistemas/ContabilidadePublica/views

tce.pb.gov.br https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf
SOUSA, 25 de setembro de 2023.

JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR
PRESIDENTE DA CPL

PREFETURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
CONVOCAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2023
A Prefeitura municipal de Umbuzeiro, através do Pregoeiro oficial, no uso de suas atribuições 

legais; COMUNICA E CONVOCA para continuidade dos trabalhos – PROCESSO: Pregão Presencial 
nº 00008-2023. Objeto: Aquisição de carnes , frangos , ovo da galinha, mediante requisição diaria e/
ou periódica destinada ao Hospital municipal de Umbuzeiro. INFORMA:  A sessão publica que seria 
realizada no dia 27 de Setembro de 2023 às 09h00min horas está cancelada, A nova sessão publica 
será realizada no dia 05 de Outubro de 2023 às 09h00min horas INFORMAÇÕES: no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br.

.  UMBUZEIRO - PB, 25 de Setembro de 2023
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA 

Pregoeiro Oficial

CONCORRÊNCIA Nº 11/2023
Registro CGE Nº 23-01668-6

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
ERRATA

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 11/2023 (Obras de Pavimentação do Acesso 
a São Sebastião de Lagoa de Roça (Entr. BR-104)/Entr. PB- 097(Alagoa Nova), com 3,53 km de 
extensão ), que após análise detalhada nas documentações das Propostas de Preços, respaldada 
na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, em especial em suas Cláusulas 11.0 consi-
dera classificadas as Empresas na seguinte ordem: onde se lê: “………………… 3º lugar: RIMAX 
ENGENHARIA LTDA – R$ 3.968.827,00 …………………………………”, leia-se: “……………. 3º 
lugar: BRIMAX ENGENHARIA LTDA – R$ 3.968.827,00”

João Pessoa, 25 de setembro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 13/2023
Registro CGE Nº 23-01712-8

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes CONCORRÊNCIA Nº 13/2023 (Obras de Restauração da Rodovia PB-071 
Trecho: Jacaraú/Divisa PB-RN, com 17,0 km ), que no decorrer do prazo recursal, impetrou recurso 
contra a decisão da Comissão, a Empresa: BRIMAX ENGENHARIA LTDA através do processo 
DER-PRC-2023/06037. Desta forma, em atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei 
de Licitações e Contratos, os autos do processo ficará com vista franqueada ao interessado na 
sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação ao(s) recurso(s) a partir da data 
desta publicação no protocolo do DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@der.pb.gov.br .

João Pessoa, 25 de setembro de 2023.

Engº Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 14/2023
Registro CGE Nº 23-01659-5

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes CONCORRÊNCIA Nº 14/2023(Obras de Restauração da Rodovia 
PB-325 Trecho: Catolé do Rocha/Divisa PB-RN, com 18,47 km), que no decorrer do prazo recur-
sal, impetrou recurso contra a decisão da Comissão, a Empresa: BRIMAX ENGENHARIA LTDA 
através do processo DER-PRC-2023/06038. Desta forma, em atendimento aos parágrafos 3º e 5º 
do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, os autos do processo ficará com vista franqueada 
ao interessado na sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação ao(s) recurso(s) a partir da data 
desta publicação no protocolo do DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@der.pb.gov.br .

João Pessoa, 25 de setembro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 05/2023
Registro CGE Nº 23-01108-5

CONVOCAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, devido 
ter vencido o  prazo recursal sem que nenhuma empresa tenha impetrado recurso, fica convocada 
a empresa NPC CONSTRUTORA LTDA participante da CONCORRÊNCIA Nº 05/2023 (Obras 
de Pavimentação Asfáltica das Travessias Urbana nas cidades Alagoa Nova, Guarabira, Pilões, 
Pocinhos, Solânea, Curral de Cima, Gurinhém, Marcação, Riachão, Riachão do Poço, com 18,78 
km de extensão) que classificada como EPP apresentou Preço Global ( R$ 14.282.379,40) até 10% 
da 1ª  lugar - EXATA ENGENHARIA LTDA (*)  – R$ 12.988.795,49  e em virtude de ter manifestada 
e comprovada ser Empresa de Pequeno Porte (EPP), conforme o disposto nos artigos 44 e 45 da 
Lei Complementar nº 123, de 2006, regulamentada pelo Decreto Estadual n° 32.056, de 2011 e 
Edital no  item 14.5 sub itens 14.5.1 , 14.5.2 inciso 14.5.2.1, fica aberto o prazo  de 02(dois) dias 
úteis a partir da data desta publicação, para nova proposta de preço.

Valor corrigido pela CPL, respaldada no item 5.0, subitem 5.4  “b” e “c” do edital
João Pessoa, 25 de setembro  de 2023.

Engº  Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

Comarca de 1ª Vara Cível de Campina Grande – PB. Edital de Citação. Prazo: 20 dias. Processo 
nº 0818414-50.2022.8.15.0001. Ação: MONITÓRIA. O(A) MM. Juiz(a) de Direito do(a) 1ª Vara Cível de 
Campina Grande, em virtude da Lei, etc. Faz saber a todos quantos virem ou tiverem conhecimento do 
presente Edital, que por este Cartório e Juízo tramita a ação acima mencionada, promovida por AUTOR: 
COOPERATIVA DE CREDITO, POUPANCA E INVESTIMENTO SICREDI EVOLUCAO em face de 
VICTOR HUGO GOMES PEDROSO - CPF: 068.423.014-32 e MARKUS GUIMARAES PEDROSO - 
CPF: 059.240.244-40, que através do presente Edital manda o MM. Juiz de Direito da Vara supra citar 
o(a) promovido(a) MARKUS GUIMARAES PEDROSO, atualmente em local incerto e não sabido, para 
que o(s) promovido(s) pague(m) a quantia descrita na inicial mais honorários advocatícios de 05% (cinco 
por cento) do valor atribuído à causa (art. 701, CPC/2015), no prazo de 15 (quinze) dias ou ofereça(m) 
embargos, no mesmo prazo, sob pena de constituir-se de pleno direito o título executivo judicial. Advertido 
que, oferecidos embargos, fica suspensa a eficácia do mandado inicial e que, sendo este cumprido no 
prazo determinado, fica(m) o(s) promovido(s) isento(s) de custas processuais (§1º, art. 701, CPC/2015). E 
para que ninguém possa alegar ignorância, o presente Edital será afixado no local de costume e publicado 
no Diário da Justiça. 1ª Vara Cível de Campina Grande-PB, 19 de setembro de 2023. Eu, Iuri Lima Ramos 
Reinaldo, Técnico Judiciário desta vara, o digitei. RITAURA RODRIGUES SANTANA, Juiz(a) de Direito.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CATOLÉ DO 
ROCHA (PB)- CNPJ: 08.560.732/0001-48 - REGISTRO SINDICAL: 006.221.97477.3 - ELEIÇÕES 
SINDICAIS 2023 – EDITAL DE AVISO DE CHAPA ELEITA – PREZADOS: Em cumprimento ao 
disposto no parágrafo 2º do Art. 532 da Consolidação das Leis do Trabalho – CLT, FAÇO SABER 
que a Chapa eleita no pleito realizado por este SINDICATO, no dia 22/09/2023, através de Votação 
Virtual Remota, com link elaborado no Google Form e disponibilizado pelo Whatsapp com os Filiados 
desta entidade sindical aptos a votar, foi a seguinte: CHAPA NÚMERO 01: 1. Tertuliano Suassuna 
Medeiros Júnior; 2. Maria Iva Pereira de M. Martins; 3. Fabiano Ferreira Batista Gonçalves; 4. 
Iraneth Campos de Lima Queiroz; 5. Maria do Socorro B. Dantas; 5. Francisco Dantas de Oliveira; 
7. Raquel Gomes Filgueiras de Oliveira; 8. Felipe Max Galdino da Silva; 9. Thiare Soares Barbosa; 
10. Alan Carlos do Nascimento Lins; 11. Severino Ramos Cunha; 12. José dos Santos Moura; 13. 
Maria Auxiliadora Almeida Cavalcante; 14. Marta Gerusa Borges Veras; 15. Francisco Sandi de 
Moura Dutra; 16. Maiza Dantas Gonçalves; 17. Vitor Ribeiro Pereira; 18. Raimundo Vieira Carneiro 
Filho; 19. Ives Veluma da Silva Pereira; 20. Wendell Maximo Soares Santos.

Catolé do Rocha (PB), 25 de setembro de 2023.
Tertuliano Suassuna Medeiros Junior

Presidente 

ESTADO DA PARAIBA
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES DO MUNICÍPIO DE QUEIMADAS – PB

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2023

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada na Rua João Barbosa 
da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licita-
ção modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE UMA MOTOCICLETA. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 10 de outubro de 2023. Início da fase de lances: para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, conside-
radas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.
com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Queimadas - PB, 25 de setembro de 2023
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

EDITAL N 00020.07.01.2023
A CAMECI-BR - Câmara de Arbitragem e Mediação Empresarial, Comercial e Imobiliária no 

Brasil, estabelicida na Av. Nego, nº 366, Sala 03, Tambaú, João Pessoa-PB, CEP: 58.039-100, tel: 
(83) 3031-4345, e-mail: camecibrasil@gmail.com, representado pelo Dr. João Ricardo Cavalcanti 
Travassos, inscrito no CPF/MF nº 028.709.564-95, FAZ SABER a todos quanto o presente edital 
virem, dele conhecimento tiverem ou a quem interessar possa, que nesta Câmara Arbitral por:

A empresa STILLO CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA., pessoa jurídica de direito privado, 
inscrita no CNPJ/MF nº 51.777.322/0001-82, com sede na Rua Amaro Coutinho, nº 276, Varadouro, 
João Pessoa-PB, CEP: 58.010-070, com e-mail danielly_dubai@hotmail.com, tel e whatsapp (83) 
98600-8880, neste ato representada pela Sra. DANIELLY ERMIRA DE SOUZA, brasileira, solteira, 
empresária, maior e capaz, nascida em 07/07/1979, portadora da cédula de identidade RG nº 
2.138.412 SSP-PB, inscrita no CPF/MF nº 025.336.694-40, e-mail  e  telefone celular cadastrado no 
whatsapp não informado, filiação: Zuleide Ermira de Souza, residente e domiciliada na Rua Sebastião 
Vilar de Azevedo, nº 144, Casa 115, Planalto da Boa Esperança, João Pessoa-PB, CEP: 58.065-149, 
um Pedido de Reconhecimento de Usucapião por Procedimento Arbitral com relação ao imóvel:

Imóvel não regularizado localizado na Rua Dr. Cícero Leite, s/n, medindo na frente: P-02/P-03 
medindo 6m,49; P-03/P-04 medindo 16m,43, P04/P-05 medindo 19m,65; P-05/P-06 medindo 11m,35; 
P-06/P-07 medindo 11m,94; P-07/P-08 medindo 11m,79; P-08/P-09 medindo 9m,17;  medindo nos 
fundos 68m,19; na lateral direita 79m,09;  e na  lateral esquerda 140m,34, confrontando-se pela 
frente com a Rua Dr. Cícero Leite, pelos fundos com a Rua Alvorada, pela lateral direita  com o lote 
nº 573, e pela lateral esquerda com o lote nº 600.

Pelos INTERESSADOS AUSENTES, INCERTOS, DESCONHECIDOS E NÃO ENCONTRA-
DOS, SEUS CÔNJUGES, SE CASADOS FOREM OU AQUELES QUE PORVENTURA TENHAM 
CONHECIMENTO E INTERESSE POSSAM ALEGAR QUALQUER DIREIRO SOBRE O IMÓVEL 
ACIMA MENCIONADO, Decorrido o prazo de 15 (quinze) dias corridos a contar da data de cada 
uma das duas publicações deste edital, sem que haja a apresentação de impugnação escrita, com 
as razões da discordância, será presumida a anuência ao pedido de reconhecimento da usucapião, 
e ensejará a imediata sentença arbitral e consequentemente seu imediato registro em nome do 
requerente, como previsto no art. 216-A, § 6°, da Lei nº 6.015/1973.

João Pessoa-PB, 28 de agosto de 2023.
João Ricardo Cavalcanti Travassos

Árbitro da CAMECI-BR

SINTEPS-CG – SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRESAS
DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CAMPINA GRANDE-PB

RUA: JOÃO DE LEMO PESSOA, Nº 95, SANDRA CAVALCANTE
TELEFONE 3321-3155 / (83) 98879-4158

CAMPINA GRANDE-PB
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O SINTEPS-CG, através de sua diretoria, convoca todos os trabalhadores da empresa SODEXO FA-

CILITIES SERVICES LTDA, CNPJ n. 05.146.618/0017-18, lotados no Hospital Help em Campina Grande, 
Paraíba, para no dia 27/09/2023 (vinte e sete de setembro de dois mil e vinte e três), a partir das 13h 
(treze horas), na Rua Heronides da Costa Cirne, n°.250, Serrotão em Campina Grande – PB, pleitearem 
o Acordo Coletivo de Trabalho ano 2023 referente a jornada de trabalho 12x36 e as seguintes pautas:     

1. Leitura do edital de convocação;
2. Autorizar o sindicato a negociar em nome da categoria;
3. Discutir as cláusulas que irão compor o acordo;
4. E demais assuntos do interesse da categoria.

Campina Grande (PB), 26 de setembro de 2023.
Alexandre Pereira da Silva

Presidente

ASSERT – ASSOCIAÇÃO DOS SERVIDORES RÁDIO TABAJARA
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente EDITAL, em acordo com o Art.28 dos Estatutos, ficam convocados os sócios 

da entidade, para participarem da Assembleia Geral Ordinária no dia 03/10/2023, às 09:30 horas.
PAUTA: Deliberação, Votação e Aprovação do Parecer do Conselho Fiscal referente ao Balancete 

Patrimonial dos exercícios de 2019, 2020, 2021 e 2022.     LOCAL: Corredor D.Pedro II, s/n – Centro. 
João Pessoa, 25/09/2023

A DIRETORIA

RR IMOBILIÁRIA LTDA, CNPJ:07.869.501/0001-58, torna público que requereu a SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação, para 
construção de Galpão Comercial, situado na Rua das Palmeiras, Parque Esperança, Loteamento 
Parque Esperança, Quadra 11, Lote 12.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PA-
RAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA 
- CNPJ/CPF Nº 09.123.654/0001-
87 Torna público que solicitou a SU-
DEMA - Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente, SIG-
MA-RLI-OBRAS CIVIS-RLI=LIA Nº 
371/21=PROC.Nº21-0215=AMPLIAÇÃO 
DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO 
DE ÁGUA=VAZÃO:1.947,6M³/H=L/
AT:VÁRIOS BAIRROS,JOÃO PESSOA-
-PB JOAO PESSOA-PB Processo: 2023-
004229/TEC/RLI-0166
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